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* ESTUDIANTES CON 

OBREROS. Jornada de 
lucha conjunta, estudiantes 
con Euskalduna, para el día 
25 en Bizkaia. Previamente 
están programadas 
asambleas conjuntas y 
charlas. El 25 habrá una 
concentración y marcha 
hasta el astillero. 

* OTAN-EKO URTEURRENA. 
Baskongadetako hiru 
hiriburuetan, 12an, Eguzki-k 
eraturik manifestazioak, 
Nafarroan Cortes-eko 
Udalaren konzentrazio bat 
egiteko deialdira joatea 
erabaki da. 

* EL 25, HUELGA EN EL 
METAL GUIPUZCOANO. La 
chulería de ADEGUI, que se 
niega a reducir jornada por 
debajo de 1804 horas, viene 
facilitada por la falta de un 
calendario serio de 
movilizaciones. La Corriente 
de Izquierdas de CC.OO. ha 
llamado a una respuesta 
generalizada, desde las 
fábricas, con piquetes 
masivos y manitas en todas 
las comarcas . 

ABERRI EGUNA E 
IPARRALDE 

El pasado 24 de Diciembre, un comunicado 
de EMA en que informaba de su reciente 
asamblea general, planteaba la propuesta de 
organizar un Aberri Eguna del conjunto de 
fuerzas de lparralde, llamando a tal efecto a 
poner en pie un comité organizador. 

El 9 de Enero, otro comunicado de Euskal 
Batasuna, organización hacia la que ha 
mostrado recientemente 3US simpatías Herri 
Batasuna, declaraba que un Aberri Eguna único 
para el conjunto de Euskal Herria podía ser 
deseable en la perspectiva de 1.992, pero que 
para este año parecía oportuno organizar un 
Aberri Eguna en el Norte, para lo cual 
anunciaba próximos contactos. 

Conociendo estas tomas de posición , no deja 
de sorprender que la convocatoria hecha 
pública el día 19 por parte de Herri Batasuna 
para celebrar el Aberri Eguna en lruñea, incluya 
un llamamiento a los abertzales de ambos 
lados de la muga. Esta actitud de elefante en 
una cacherrería, que ya hemos tenido 
ocasiones de experimentar, resulta 
contradictoria con la filosofía de relaciones que 
había expresado Txillardegi en su intervención 
en el pasado Congreso de EB: "elaborar 
conjuntamente las concreciones tácticas (para 
lparralde), considerando sin embargo como 
fundamental vuestro punto de vista". Y nos 
tememos que no va a ayudar mucho a la 
consolidación de las posiciones vasqui'stas en 
lparralde, que nos parece una cuestión vital. 

J. Madoz 

* EL EMBAJADOR NO PUDO 
HABLAR. Invitado por el 
Obispado (?) se presentó en 
la sala Luises de Bilbao, el 
pasado día 17, el Embajador 
Israelí con la intención de 
dar una conferencia. Pero 
no pudo siquiera tomar la 
palabra ante la acción de 
denuncia organizada por los 
Comités Internacionalistas y 
Askapena. 

* ABIL ETA EKAITZA-REKIN 
ELKARTASUNA. Abil 
hilerokoaren arduraduna 
den H. Thepault-en aurka 
Paben egindako juizioa 
burutu da, lparretarrak 
taldea.-en komunitatu bat 
ematearren. Horixe 
berberagatik A. Sokarros, 
Ekaitzaren zuzendaria deitua 
izan da deklaratzera. 
Bihoakie gure elkartasuna 
edierazpen askatasunari 
egiten zaion eraso honetan. 

* EGUZKI TXAPATUA. 
Adierazpen askatasuna 
erasoa hemen ere, Eguzki 
irrati librea polizia bertaratu 
eta itxi egin du, Erregeen 
bisitan izan den 
komunikabide entzungarri 
ia bakarra izatearren. 
Eguzki-koek ez dutela etsiko 
diote. Aurrera, ba, gure 
herriko irrati libre 
hoberenetakori . 

* BORTXAKETAK. 
Barakaldoko gazte bi 
taldean bortxatuak izan dira. 
lsilean gorde bazen ere, 
emakume gazteen llargia 
taldeak salatu egin du: 
"batu dezagun gure 
arrabia ... " 

* POZOINKETA. Kazetaritza 
horiaren narrastariak ez 
daude geldi. Egunkari 
batzuk iradoki dute Philippe 
Bidart ez ote den izan 
salatua negoziazioaren 
aldekoengatik. Berriro ere 
batzuen eta besteen ziria 
sartzen. 

* AUTOPISTA SIN PEAJE. 
Campaña de Eguzki-Orereta 
en contra del peaje de la 
autopista. 

* ERTZANTZA. Ertzantzak 
bortizki eraso zuen Getxon 
lhauterietan zebilen jendea, 
zaurituak eta atxilotuak izan 
ziren. Eskualdeko hainbat 
erakunde, 1T tartean, salatu 
dute hau eta protestak 
eratu . 

* BATZARRE 
ANTIMILITARISTA. Eibar
en, Otsailaren 20-21 eko 
asteburuan egin izan da. 
Kakitzat-eko 12 talde izan 
dira bertan eta erabaki da 
Martxoaren 26-27, Tolosan, 
Topaketa Anti-Mili batzu 
eratzea. 

* GAZTETXE DE ORERET A. 

Kalean azken zenbakia . Hauek dira argitaratuta
ko gaiak : Antimilitarismo eta soldaduzkaren 
kontrako mogimendua (Enrie Prat) . Jaruzelski
ren porrota (lau ikuspegi: Wilkins, Litynsky, Pi
nior, Gwiazda). "Mujeres Libres"-en feminismo 
anarkista (J. Gutiérrez Alvarez). Israel eta Rea
gan-en sare terrorista (Noam Chomsky-rekin el
karrizketa). Aurrerapena eta teknologia nuklea
rra (J.P.Deléage) . Machu-Picchu, Amerikaren 
harrizko enigma (Ernesto Guevara). Ekonomia 
eta gizartea Gorbachov-en Sobiet Batasunean 
(David Seppo). Benetan irakurgarri . 

* ECOS DE JUQUIN. La 
presencia de Juquin en 
Baiona ha tenido cierta 
cobertura informativa a este 
lado del Bidasoa. El 
columnista de Egin, 
Zohardia, se refería (8.2) al 
posible eco de esta 
candidatura en medios 
abertzales. Las revistas 
Punto y Hora y Argia han 
dedicado destacados 
espacios al hecho. 

Principio de acuerdo con el 
Ayuntamiento, quien se 
compromete a ceder un 
local de 1.200 metros 
cuadrados, acondicionarlo, 
respetar el funcionamiento 
autogestionado y retirar la~ 
denuncias judiciales. 
Mientras, se respeta que el 
gaztetxe siga funcionando 
en el actual local ocupado. 

MAKOKI-----

Makoki, uno de nuestros anti héroes favoritos, 
cumple (ya!) diez anos. Nos parece un 
acontecimiento importante y os animamos a 
acudir a la Expo-Makoki que se han montado 
en Gernika (Kultur Etxea) . 

e MARTXA, SATORRARENA. 
Martxa izatekotan, Satorra 
konparsak zuena, Bilboko 
lhauterietako jaitsieran. 
Zorionak! 

e GUSTU ONA ETA LOTSA 
URRI. lhauterietan hau ere. 
Errespetu lar duten 
bilbotarrek Tx. Barullo 
konparsak prozesioei 
eginiko burle antzari eginiko 
erantzun hipokrita. Alderdi 
batzuk salatu egin dute 
"errespetu eza, lizuna eta 
gustu txarrekoa" zela ta , eta 
dirulaguntza kentzearekin 
mehatxatu dute, Udalak, 
hain zuzen auzokide guztiek, 
finantzatu duten ohar 
batetan. Gizalegeak, agian, 
ez du ukatzen ausardia. 

e PREMIO MERECIDO. El 
colaborador de un periódico 
vecino, Luciano Rincón, 
acaba de recibir el Premio 

Enrique Casas, promovido 
por el PSOE, por los 
servicios prestados. Bien 
merecido, creemos 
sinceramente. 

e EUSQUERA. No 
quisiéramos repetirnos en 
esta sección a base de sacar 
a relucir malos ejemplos de 
utilización del euskara por 
parte de la izquierda 
consecuente . Pero hemos 
contado al menos 20 erratas 
en sólo una cara de medio 
folio, de un prospecto de 
mano distribuido en las 
pasadas Jornadas contra las 
agresiones sexistas, en 
lruñea, y nos parece 
exagerado. Un mensaje 
revolucionario debe ser 
cuidadoso con todas las 
opresiones. 

• 

UEU-EHU 

Euskal Herriko ez den Unibertsitateak du 
orain bere esku Euskal herrikoa izanik udan 
baino, gehienbat, ez diharduen 
unibertsitatearen finantziabide batzu bere esku. 

Egia da izan UEU diru gehienak ikasleek 
ematen dituztela. Egia, beraz, orain arte 
erakunde ofizialak, guztien artean ehuneko 
berrogeitamarretik nahiko behera ibili direla 
diru emateetan. Baina egia baita ere gauzak 
estu dabiltzenean, kentzen dena beharrezkotik 
kentzen dela, ezinbestekotik. Eta horrek heriotza 
ez badak hilzoria sor lezake. 

Antza historiaren parte argia Unibertsitate 
ikasketa moeta guztiak, udakoak baita, 
Unibertsitatearen ardura direla da. Hau da, 
Gobernuak badu bere Unibertsitatea eta hara 
bideratzen ditu baliapideak. Diputazioek ez dute 
Unibertsitateekin, negu zein udakoekin, 
zerikusirik. Parte ilunik ote dagoen susmorik 
badago. lnork esan du guzti hau kalkulatua 
dela : bukatu kontrolatzen ez diren istoriak. Eta 
UEU ez zen kontrolatzen, bere eremua 
zabalagoa zen, bere zuzendaritza ez zegoen 
esku ofizialetan .. . 

Orain beste batzutan entzun izan dugun leloa 
entzungo dugulakoan daude. "Hauek laguntza 
ofizialak dira, beraz araupetuak, ondorioz 
arauetara makurtu behar duzue". Eta hemen 
zer? : izan daiteke Udako Unibertsitatea EHUren 
euskarazko alorra betetzera dedikatzea? ala zer 
beste zeregin berezietara dedikatzea? Esukal 
herrikoa ala beste nongoa izango da? Diote 
negoziazioak hasi direla, batzuk dirua dute, 
besteek indarra eta kemena frogatu behar. 
Euskal Herriko izango den Euskal Unibertsitatea 
sikeran udan izan dezagun. 

C. Santana 

hemen gaude: Araban . Manuel lrad1er, 74, 2 ezlZ, (0 1005) Gasreiz. 945/288192 • Bizkaian Plaza Berna, 6, 4 , (48005) Silbo, 94/41 !>521 1 • Nafarroan . 

Zvl:1'! 
Za patena , 31 , 1., (31001) lrunea, 948/227517 • Gipuzkoan Pena y Gon1 , 13, 1., (20002) Donostia, 943/289611 • 

eta LCR: Barcelona Aribau , 16, pral 2 (080H:l), 93/3026090 • Madrid EmbaJadores, 24, 1 (28012), 91 '2279651 • Zaragoza Bilbao, 7, pral. dcha. (50004), 
976/21653 1 • Valencia Apartado 170, 96/3516950 • Oviedo A partado 992, Agencia 1 • Sevilla Narciso Campil lo, 5, 1 (41 001) • Las Palmas de Gran Canaria . 
Apartado 154 • Tenerife Dr Antonio Gonzalez, Ed if Jonay B 11, 1 D. (38204) La Laguna •Salamanca . Apartado 367 • Burgos Apartado 2090 • Vigo Garc1a Barbón. 
85, 2. izda • Cantabria Apartado 609, Santander • Paris . 2 Rue Richard Lenoir, (93108) M ontreuil , 07/331. 48590080 • 

Argitarl't7en du : UGA KOMUNI STA IRAUL TZAILEA Erredakzioa Plaza Berria , 6, 4 (48005) Btlbo Legezko gordailua . M -30514-1977 Eskutitzak, kolaborazioak, 
e.a .. Posta Kutxa 87 1, (48080) Btlbo, 94/41 67731 
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Espektatiba asko 
Duela hilabete ET A-k kaleratu zuen agiriaren 
ondoren iritzi publikoaren gain mita klaseetako 
opinioak erori dira. Bestalde, denbora berean, 
Ardanza paktuaren sinatzai/een arteko orduko 
konsensua istilu biziko momentuak pasa izan du. 
Azkenik, ETA-k eginiko 60 egunerako su-eten 
bilaterala baterako proposamena erantzunik jaso 
ez badu ere, Gobernuak nahikotzat hartu du 
hilabete honetan ekintza-a'rmaturik ez izatea 
konbersazioen berhastea publikoki baieztatzeko. 

Gusto guztitarako iritziak aditu dira hilabete 
honetan. Susmoak, bildurrak, desioak, 
protagonismo nahiak, gertatuko ote dena norbera 
bere aldera makurtu nahia ... dena nahasian erori 
zaigu. "Ondorengo eguna"-z ETB-k eskeini du 
te/esaioa. lritzi artikulu ehundaka izparringietan. 
Hasi besterik egin ez duena bukatutzat egongo 
balitz bezala onartua. Eta badirudi "ondorengo 
eguna" izanen dela. Ez bait dira txikiak ETA-k eta 
Gobernuak botatzen ari diren enbidoak. 
Espektatiba dexente sortzen ari da eta hori bera 
da "ondorengo egunera" bultzatzen duen 
elemenduetako bat. Bainan aski zaila da jakitea 
nolakoa izanen den ondorengoa. Tartekoa da, 
dudarik ez, garrantzia duena. Horren baitan 
gerokoa. Eta tarteko epe honetan behar dugu 
indar erlazioak ondo neurtu eta batez ere, epe 
horretan, indar erlazioak a/datzeko iraultzai/een 
aldera aldatzeko bideak eragin. Epe hay ez da 
lasaia izango. Konbersazioak, martxan edo 
moztuak baina berriro hartzekoak, izanen dira 
egoeraren e/emendu bat. Bainan indar politiko
sozialak ez dira ge/di egonen. Eta mai/a honetan 
jokatzen da apostua. 

Mundu guztiak jotzen du irreversibletzat 
akordioren bat. Bainan akordioaren no/akotasunaz 
inor ez da akor jartzen. Euskadiko Ezkerrak 
adibidez, "puente de plata ... " kontsei/atzen 
duenean, bere desioa, hau da, Herri Batasunaren 
errendizioa eskeintzen du egoeraren eta 
negoziazio posible horren esplikaziotzat. Bainan 
ezin da ezta ere PSOE-k eskeintzen duen 
konbersazioak eta negoziazio bidea Gobernu 
beraren errendizio bezala aurkeztu. Negoziazioa 
bera bihurtu egin da burrukako elemendua. No/a 
bukatuko duen? lnork ezin du jakin, burruka 
aurrera joan arte. Lehen eskaramuzetan gaude. 
Hurrengo hilabeteetan joanen dira azaltzen apostu 
honetako elemendu nagusiak. Espektatiba dexente 
sortu da. Bainan hau berau, bi aldetiko /abana da. 
Espektatiba helburu zehatz batzutan bihurtzen ez 
bada, kontrako presio-elemendu bihur daiteke. 

lndar harremanak neurtzeko bere garrantzia 
dauka a/de bakoitzeko indarren batasuna. Eta egia 
esan hi/abete honetan, Ardanzaren paktua sinatu 
duten indarrek eman diguten espektakulua gusto 
emateko modukoa izan da. lrainaka, insultoka 
beraien artean. Ardanzaren liderazgoa /ur-jota, 
PNV-PSOE-ren arteko gobernu istiluak. Duela 
hilabeteko paktoaren pozak joan dira hauteskunde 
berrien mehatxua erabiltzea iritxi direlarik. Paktoa 
bere lekuan gelditzen ari da. Madrilen ez dute 

, 

nonbait presarik beraren refrendoa egiteko, 
Navarrako partiduek hasarre Nafarroari buruzko 
aipamenak direla eta. Azkenik, paktuarrtn benetako 
mamía agerian : etzen "regenerazio" berri 
baterako abiapundua, PSOE-ri eskuak libre uzteko 
montaia baizik eta PSOE-k duen ofentsiba 
orokorraren barnean, nahi duenerako erabilgarria, 
bai egin dezakeen konzesioen errefrendoa 
emateko edo baita ere mobilizaziotara dei egiteko. 

Eta honen konzientzia da, hain zuzen gaur egun 
bizi dugun instituzioetako pertiduen arteko 
iskanbilaren iturrietako bat. Garaikoetxeak 
"titeretzat" salatzen duenean Ardanza, bere 
alderdi EA-k paktua sinatzerakoan jokatu zuen 
papera salatzen du. Ardanzak bere liderazgoari 
eutsi nahi dionean PSOE-ren baimenaz harturiko 
papera jokatu nahi du. Eta PSOE, bere jokua 
eginez, berarentzako nahi du protagonismoa 
gorde, eta marionetak bere lekuan utzi. Joku hau 
posible zaio partidu horiek erakutsi duten 
kobardiari esker. Joku besta/de arriskutsua 
f!1arionetak haserre jarri daitezkee/ako. Oraingo 
iskanbilak, adibidez. 

Bainan isti/uen iturri horretatik aparte bada 
beraien arteko kontrakzioetan beste istilu-iturri 
bat. PSOE da momentu honetan Erregea 
Nafarroara erakarri duena. PSOE-k kondizionatzen 
du ertzaintzaren desarroi/oa. PSOE da delako 
"comisión de desarrollo estatutario" mamirik 
gabea utzi nahi duena. Eta hiru gai horiek dira, 
justu, negoziazio posible horretan mahai gainean 
egonM direnak: Soberanía, Nafarroa eta Orden 
Publikoa. Eta hiru gai horien inguruan kokatzen da 
bai PNV eta baita EA-ren insatisfakzioa eta horien 
inguruan nahi dute berpiztu instituzio gaixo 
hauenganako esperantza. 

Zein da bada PSOE-ren jokua? Gauza bat Argel
en, bestea Gasteizen eta hirugarren bat 
Nafarroan? Hobe genduke politika horretan 
kontraesanak bilaten hastea baino, politika horren 
norabidea aztertze.,n saiatzea. Harrigarria ez, 
a~gigarria baizik. Oraingo bidaian eta Eguberritako 
d1skurtsoan, Erregea inplikatua gelditu da hiru 
arazo horietan. Terrorismo, Unidad de la Patria, 
Españo/idad de Navarra ... horiek izan dira mezua. 
PSOE ez da atrebituko Erregeekin jolastea. 
Gobernua ari da a/di berean konbersazio
generosidade-negoziazio bidea erabiltzen eta 
errepresio eta masa-mobilizazio erreakzionario 
elemendua bizkortzen. Gobernuaren enbidoen 
atzean ez dago helburu aldaketarik: ET A -ren 
errendizioa bilatzeko elemendu taktiko berrien 
erabilera baizik. 

Duela hilabete ET A-k eginiko su-eten 
bi!atera/arako f!Skaintzak ez du erantzunik jaso. 
/r1tz1 publ,koa mtoxikatu nahi izan da su-etenaren 
zentzua nahasiz. Gobernuak ETA-ren 
proposamena "burugabekeriaz" hartu du. 
Alderantziz ekintza-armatuen geldiketa 
kondiziotzat hartu du hitzegiten hasteko. Eta 
hilabeteko "froga" ondoren konbersazio horiek 

ber-hastea publikoki baieztatu du. Negoziazio 
bidean, dudariz ez, beste pausu bat. Gobernuak 
justifikatu egin du iritzi publikoaren aurrean 
emandako pausua hi/abeteko ekintza armatuak ez 
izateak su-eten praktiko eta unilateralaz 
konsideratuz. ET A-k, bere bi komunikatuetan 
dioenez, ez du su-etena hasi. Gobernuak hi/abete 
hau su-eten unilateralaren frogatzat hartu du. 
Anbiguitate horretan oinarritzen dira momentuz 
kohbersazioen segida. 

Gobernuak nahiko luke konbersazioen 
puskaketaren mehatxuz eta "generosidade" 
handiagoaren txantaiaz, su-eten praktiko, 
unilaterala eta iraunkorra, gobernuaren beraren 
inungo konpromezurik gabe. Hau da, arazo 
politikoei buruzko eztabaidaren (eta honek 
dakarren nolabaiteko ETA-ren 
errekonozimenduaren) truke, armak ixilik izatea; 
eta bitartean luzamendutan ibili, errepresio 
gogorragoaren mehatxu eta pakto 
antiterroristaren ahalbideak erabiliz. 
Errepresioaren arsena/a ez baita oraindik bukatu 
eta pakto antiterrorista gutxi erabilia izan da orain 
arte. 

Negoziazio posible horren inguruan espektatiba 
asko ari dira sortzen. Datorren hi/abeteéin izanen 
diren harremanak jasotzen dute atentzioa. Bide 
honen gora-beherak asko izan daitezke. 1/usio 
handitatik, desesperantza handitara pasatzeko 
arriskuak izanen dira. Bainan apostu honen 
erdigunean egonen da PSOE-ren gdbernuaren 
ofentsiba orokorraren bilakaera eta honen 
kontrakoen erantzunak. Geroz eta garrantzi 
handiagoa hartuko du burruka politiko
ideologikoak. 

Datorrena ez da izango, seguruenik, jendea 
inplikaziorik gabe, ezpektadore gisa uzten duen 
egoera horietakoa. Aski da pentsatzea, Nafarroako 
aipamenak Elkarte Autonomoan egiten direnean 
nolako erremobida eragintzen duten. Eztabaida 
gai arazo bakoitzean, sakoneko sentimendu eta 
jarrerak ukituak izango dira. PSOE beraren 
barneko tentsioak posibleak dira bainan batez ere 
izkutuan dauden Espainiako betiko indar 
erreakzionarioen mogimenduak. Horiei kontra 
egitea, ez da mahai inguruko habileziaren 
zeregina. Hori kalean, burruketan, esplikazio 
mailan, mobilizazio mailan jokatzen da. Eta maila 
horretan, egoera politiko berri baten a/dera jarrera 
bultzatzea, oso lotua aurkitzen da aldaketa 
horretatik espero daitezkeen emaitzetatik. 
Mogimenduetako burrukek, nazionalak zuzenki 
direnek eta sozialek, hartzen dute egoeraren 
a/daketarako bere benetako garrantzia. 

Nafarroa Euskadi berri batean nahi dugu, 
kazikeen domeinua zapaltzeko eta autonomía 
honen exkasiak eta burumakurtzeekin bukatzeko. 
Soberanía nahi dugu eta soberanía hori /otua 
dago OTAN-etik irtetzearekin, E.E.E.-aren 

.kateengadik libratzearekin eta krisis 
ekonomikoaren kontra zuzenduriko politikarekin. 
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Elecciones a Concejos 
en N'avarra 
En Navarra y como entes locales existen los 
Conc•ejos, son más de 500. La mayoría pueblos muy 
pequeños. Pero también los hay grandes, tres de 
ellos se encuentran entre los 20 municipios de 
mayor población de Navarra, Berriozar, Antsoain y 
Zizur. Las elecciones de los importantes se 
ce lebrarán el 6 de Marzo. Hemos entrevistado a 
nuestro compañero Patxi Urrutia, cabeza de lista 
por una candidatura popular de izquierda en Zizur. 

¿Qué es eso de los Concejos? 

Los Concejos so n un a figura 
administrativa local que existe en 
Navarra. Se t rataba de pueblos 
pequeños y algunos grandes a su 
vez que forma n entre varios, con 
cejos. El Ayuntamiento se encar
ga de las cuestiones burocráticas, 
de cobrar la contr ibuc ión y de 
todo el pape leo. Los concejos se 
encargan del Urbanismo, las ta
sas e impuestos, la cul tura , el 
ocio, el deporte, enseñanza, lim
pieza, etc., tienen su propia ha
ciensa, por todo ello en los con
cejos las auténticas elecciones 
municipales tienen lugar ahora. 

¿Qué perspectivas y futuro 
existen para los Concejos con la 
futura Ley Foral Municipal? 

La política del PSOE en el Go
bierno de Navarra es agrupar el 
mayor número de pueblos pa ra 
d ism inuir drásticamente el nú 
mero de entidades, y caminar ha
cia la desaparición de los Conce
jos. Ya en la Ley de Ordenación 
del Territorio intentaron quitar las 
competencias urbanísticas. Mu
chas más atribuciones d e los 
Concejos desaparecerían en el 
borrador de la Ley Foral Munici
pal que el anterior Gobierno del 
PSOE elaboró. Fue sin duda la or
ganización de asambleas de Con
cejos de Navarra, posicionándose 
en contra de esa Ley, la que con
siguió que quedara sobre la 
mesa. Nosotros pensamos que la 
nueva Ley debe ser ampliamente 
discutida por todas las personas 
afectadas y en la que el aspecto 
fundamental sea el participativo, 
tan arraigado en los Concejos, y 
no el criterio de "eficacia PSOE" 
que es lo que el Gobierno preten
de. 

¿Cuál es el papel que estos en·
tes locales juegan en la política 
municipal navarra? 

Creo que es fundamentalmente 
desde los Concejos de donde 
nace y se configura la oposición 
real a la política municipal del Go
bierno de Navarra. Las experien
cias de movidas y movilizaciones 
desde los Concejos son muchas. 
En concreto las luchas en favor de 
la enseñanza pública gratu ita , en 
contra de los presupuestos del 
Gob ierno , etc. Estas luchas se 
dan en parte porque la participa
ción que los Concejos tienen del 
fondo de las Haciendas Loca les 
es tota lmente insuficiente, y por 
ser una organ ización cercana al 
pueblo lo que hace que en los 
Concejos de la Comarca de Pam 
plona las ca ndidaturas de izqu ier
da tengan un gran peso. 

¿Cómo se entiende este peso 
de la izquierda en los Concejos? 

Por un lado, ya he dicho que es 
una ad m inistración cercana al 
pueblo. Por otro lado al no coin
cidir los comicios con otras ele
ciones, la TVE, prensa, etc., no 
juega un papel determinante. Se 
elige en el pueblo y las personas 
que forman las listas, al igual que 
las candidaturas sin referencias 
electoralistas externas, cobran un 
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peso mucho mayor. En estas 
elecciones vemos que el esfuerzo 
al trabajo y la lucha pagan, que 
quitando el montaje circense de 
otras elecciones, los luchadores y 
luchadoras obtienen el respeto y 
el respaldo en cada pueblo. Hay 
que tener en cuenta que en mu
chos de estos Concejos se pre
sentan dos listas de izquierda , 
pues en las últimas elecciones HB 
rompió las candidaturas unitarias 
y se fue por su lado. 

¿Qué perspectivas electorales 
tenéis? 

En los Concejos importantes, 
buenas. Las candidaturas unita
rias de izquierda t ienen muchas 
posibilidades de conseguir las al
caldías de los tres Concejos ma
yores, además hay uno que ya lo 
hemos conseguido al no presen
tar lista la derecha. Hay otros 
como Lekunberri, Potasas, donde 
las posibilidades son también cla
ras. 

¿Qué posibilidades de trabajo 
se os ofrecen 7 

A nivel de pueblo muchas. A 
pesar de que la situación econó
mica es de bancarrota, el poder 
controlar el urbanismo es algo 
importante. Por otro lado nos per
mite la posibilidad de organizar el 
ocio, el deporte, la cultura, la lu
cha contra el paro, dotar a la ju
ventud de las infraestructuras ne
cesarias, el apoyo al Euskera, or
ganización de fiestas populares, 
apoyos a temas más políticos 
como Las Bardenas, el supercuar
tel, apoyo a luchas obreras, femi 
nistas, etc. 

Desde un principio llevamos un 
trabajo de coordinación de todas 
estas candidaturas y de las que ya 
surgieron en los Ayuntamientos 
en las pasadas elecciones, para 
llevar la lucha al Gobierno de Na
varra con la exigencia de un fon
do suficiente para los entes loca
les, por unos presupuestos de la 
Comunidad Foral más populares 
y en defensa de todos aquellos 
aspectos y reivindicaciones que 
afectan ·a las capas trabajadoras, 
personas en paro, jóvenes, muje
res, etc. Este es sin duda el aspec
to más interesante de nuestra ac
tividad como ¡ilectos de nuestros 
pueblos , aunque a veces nos 
cuesta levantar la vista del diario 
quehacer pueblerino. 

l. Zelaia 

El programa . de Juquin para lparralde 
El Comité Juquin - Pays Basque ha hecho público un documento titulado 
"Algunos puntos sobre la cuestión vasca", donde explica las propuestas del 
candidato presidencial en las próximas elecciones francesas, Pierre Juquin. Por 
la importancia que tiene, y sin entrar en algunas formulaciones que nos 
parecen discutibles, ofrecemos un resumen del mismo. 
Desde hace una treintena de años 
se han desarrollado una serie de 
aspiraciones, impulsadas por 
fuerzas llenas de vitalidad : 
- Aspiración a la identidad cul

tural por la afirmación y reco
nocimiento de la lengua y de la 
cultura vasca. 

-Aspiración a vivir, trabajar y 
decidir en el país. Esto se ha 
traducido, además de las lu
chas contra los despidos, en la 
creación de múltiples coope
rativas obreras, concebidas 
como una alternativa econó
mica a la desindustrialización 
y al paro. Confrontados a la 
dura ley del mercado, muchos 
de estos negocios tienen difi
cultades económicas crecien
tes. 

-Aspiración al dominio de un te
rritorio frente a la especializa
ción turística y se acaparación 
por los especuladores del te
rreno y la industria del turis
mo. 

Así se desarrolla una lenta 
toma de conciencia de la opre
sión y el sentimiento de pertene
cer a una comunidad original. El 
proceso de constitución de los es
tados francés y español ha escin
dido en dos la comunidad vasca y 
el pueblo vasco ex iste a ambos la
dos de la frontera . 

Sobre la lengua y la 
cultura 
1) Las lkastolas son una respuesta 
a una carencia de la enseñanza 
pública, así como una respuesta 
colectiva de caracter popular al 
desentendim iento por parte del 
estado de la cultura y la lengua 
vasca. El gobierno de izqu ierda 
vaciló durante mucho t iempo en 
da r una verdadera resp uesta a 
este tema , qu e hab ría pod ido 
consistir en integra r las lkasto las 
en la enseñanza públ ica por m e
dio de escuelas bil ingues ex peri
mentales. Cuando final m ente fir
mó con Seaska un acuerdo para 
esta integración, en Diciembre 
del 85, el Consejo Constitucional 
(con mayoría de derechas) lo in
validó invocando razones presu
puestarias. 

Es necesario asegurar la super
vivencia de las lkastolas : corrien
do el Estado con las deudas y co
tizaciones sociales de Seaska; 
con una subvención para los sa
larios y cargas sociales de los en
señantes. 

La legalización de la enseñanza 
en euskera exige la creación, en el 
marco de la Educación Nacional, 
de una doble red educativa, una 
de las cuales tendría el francés 
como lengua fundamental con 
aprendizaje del euskera, y la otra 
el euskera como lengua funda 
mental y aprendizaje eficaz del 
francés. 

2) Los centros culturales del Pays 
Basque interior (Eikartzea en Has
parren, Haize-berr i en Ostabat, 
Uhaitza en Soule) se enfrentan a 
graves problemas financieros. Es 
predso que el Consejo General 
de Pirineos Atlánticos y el Estado 
tomen a su cargo la remunera
ción de los permanentes, que de
sarrollan un trabajo de animación 
muy importante en zonas rurales 
en colaboración con grupos de
sinteresados. 

3) Tres radios locales conceden 
un amplio espacio al euskera en 
sus emisiones (Gure lrratia en La
purdi, Xiberoko Botza en Zube
roa, lrulegiko lrratia en Baja Na
varra) . Deben por tanto benefi
ciarse de mayores ayudas del 
Estado, del Consejo General y de 
las colectividades locales, y obte
ner una verdadera paridad con 
los medios de comunicación lo
cales enlengua francesa. 

Los periódicos que conceden 
un lugar importante al euskera 
deben recibir ayudas del Estado 
(por ejemplo, reducción del IVA). 
Es urgente que los medios audio
visuales públicos, como Rad io 
France o FR3 concedan un lugar 
más importante a las emisiones 
en euskera, en lugar de reducir
las, como ha ocurrido ult imamen
te . 

Sobre los refugiados 
políticos vascos 

Bajo el franq uismo y después 
bajo la joven " democracia espa
ñola" (y su legislación de excep
ción) cientos de militantes vascos 
del Sur, perseguidos por la pol í
cia, han venido a refugiarse en el 
Norte. Nos pronunciamos por: 
- la paralización inmediata de 

las expulsiones; 
- la liberación inmediata de las 

personas que albergan refu
giados y que son encarcelados 
sin prueba en contra; 

- la derogación de la orden del 2-
2-1945 y de la Ley Pasqua de 
1.986 (procedimiento de ur
gencia absoluta) . 

- el restablecimiento del estatu
to de refugiado político y su re
conocimiento para los refugia
dos vascos. 

Sobre los presos 
políticos 

Los presos nacionalistas vas
cos, que han actuado por sus 
ideas políticas, no deben ser con
siderados como presos comunes, 
sino obtener el estatuto político y 
no ser objeto de ninguna discri
minación que agraven sus condi
ciones de detención. 

Algunos de los que están en 
prisión no tienen cargos, y los de 
otros no justifican su detención 
provisional, que está siendo utili
zada como sanción. Exigimos su 
libertad. 

Sobre la lucha armada 

El Comité expresa su oposición 
a las acciones violentas encua
dradas bajo el nombre de lucha 
armada. En un régimen en el que 
se reconoce un mínimo de dere
chos democráticos para expre
sarse polfticamente (incluso aun
que haya preocupantes intentos 
de restricción en este sentido) , no 
se puede justificar la utilización 
de la violencia . Tales métodos de 
lucha perjud ican el avance dél 
movimiento por los derechos de
mocráticos del pueblo vasco y su 
asunción por el movim iento obre
ro, empujando a los indecisos en 
los brazos de la reacción. 

Sobre el Departamento 
Vasco 

La creación de un Departamen
to vasco fue una de las 11 O pro
puesta s de M iterrand en 1.981 . 
Quedó olvi dada . Au nque no arre
g la las cuestiones de fondo sobre 
el problema vasco, la obtención 
de un departamento vasco cons
tituiría un avance, puesto que re
presentaría el reconocimiento ad
min istrativo de una en tidad geo
gráfica, cultural y económica. 
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IV. BILTZARRE 
Dentro de algunas fechas se va a 

celebrar el IV Biltzarre de LKI. El tema 
principal del mismo es un proyecto de 

resolución sobre la lucha nacional vasca, 
que se presenta como una síntesis de las 

posiciones que LKI ha venido 

se proponen algunos nuevos cambios 
de línea. 

En este número de ZUTIK! ofrecemos 
un resumen del informe que se presenta 

al Congreso, por parte de la Ponencia 
sobre Lucha Nacional, recogiendo 

debate y el proyecto de Tesis que se 
someterá a votación, a los que se deberá 
acudir para ampliar la argumeitación o 

precisar las posiciones planteadas. 
En un próximo número de este 

desarrollando en los últimos tiempos, 
sancionando diversas rectificaciones de 
anteriores planteamientos, a la vez que 

algunas reflexiones tras más de un año 
de discusiones en el conjunto de LKI. 
Dicho informe hace referencia-a dos 
documentos, el texto de apertura del 

periódico presentaremos otras 
discusiones y opiniones. Finalmente, 
tras su celebración, ofreceremos una 
amplia información de su desarrollo. 

El documento con que abríamos 
el debate se titulaba: Los comu
nistas. parte activa del movi
miento de liberación nacional. 
Con ello queríamos señalar varias 
cosas. Primero: nuestro punto de 
partida es el de ser comunistas. 
Segundo: el reconocimiento de 
que existe un movimiento de li
beración nacionaf en Euskal He
rria, lo que no siempre es acepta
do. Tercero: que la existencia de 
este movimiento nos obliga a ree
xaminar aspectos importantes de 
nuestra política, si bien este exa
men lo hacemos a partir de nues
tra experiencia concreta . Y por úl
timo : avanzamos ya en una con
clusión, la de que debemos ser y 
sentirnos parte de ese movimien
to, parte diferenciada (porque te
nemos una visión particular so
bre muchos aspectos de este mo
v i miento) , pero parte . No 
contemplamos desde fuera, con 
espíritu solidario pero externo, lo 
que acontece y preocupa a dicho 
movimiento, sino que nos consi
deramos parte comprometida en 
el mismo. 

No hay lugar a dudas sobre lo 
que somos y queremos ser : un 
partido comunista independien
te . El debate no está en ello, sino 
en los desarrollos que queremos 
efectuar de cara a una mejor com
prensión del nacionalismo en ge
neral, del nacionalismo revolu
cionario en particular, y de los 
problemas estratégicos de libe
ración y construcción de la nación 
vasca que debe tener este partido 
comunista independiente. 

No hay ruptura con nuestra pa
sado, al contrario, partimos del 
mismo. La única ruptura con los 
fundamentos anteriores fue la 
que realizó ETA VI, una ruptura 
con presupuestos nacionalistas 
en favor de las ideas comunistas. 
No vamos a entrar aquí cómo se 
hizo esa ruptura, o qué aspectos 
de la polémica con el nacionalis
mo revolucionario de aquella 
época fueron exagerados o im
precisos. Esto puede ser un tema 
interesante para un estudio his
tórico. Lo importante para noso
tros es que nos reivindicamos de 
esa ruptura, de lo que representó 
ETA VI, y de la posterior fusión 
con LCR, que configuró la actual 
LKI. Después ha llovido mucho y 
hay una larga historia de desarro
llos, ensayos, correcciones, a tra
vés de los cuales nuestro partido 
ha intentado situarse mejor ante 
los problemas y tareas, particu 
larmente en lo que se refiere a la 
lucha nacional. Lo que pretende
mos en este Congreso es un de
sarrollo de nuevos enfoques que 
desde hace tiempo venimos in
tentando poner en marcha en for
ma comunmente aceptada, y que 
ahora pretendemos precisar y sis
tematizar. 

¿Qué somos los comu
nistas? 

¿Qué somos los comunistas 
que no sean las otras corrientes 
revolucionarias? La razón de ser 
de un partido comunista es luchar 
por la revolución socialista. Pero 
también otros lo hacen . Nosotros · 
lo hacemos a partir de una estra
tegia que solemos llamar " de re
volución socialista" . Esta estrate
gia recoge diversos enfoques y 
elementos, entre los cuales el pa-

Los comunistas, parte activa del 
movimiento de emancipación nacional 

pel de la clase obrera como clase 
o sujeto revolucionario funda
mental (aunque no único) . 

A diferencia de los momentos 
iniciales del movimiento obrero o 
del propio movimiento comunis
ta, muchas de estas ideas apare
cen recogidas también por movi
mientos emancipatorios de corte 
revolucionario y de raíz y natura
leza no estrictamente comunistas 
o clasistas . Podemos comprobar 
que muchas de estas formulacio
nes están presentes en el nacio
nalismo revolucionario (de la 
misma manera que formulacio
nes originarias de este nacionalis
mo pueden estar presentes o ser 

• asumidas por los comunistas re
volucionarios). 

La cuestión estriba en cómo ca
talogar las diferencias que sepa
ran a ambas corrientes políticas, 
y en cómo clasificar también las 
cosas que nos unen. Pero no vale 
cualquier delimitación. Para que 
sea útil y efectiva, tiene que ser 
ajustada, Precisamente, si recor
damos muchas de las señas de 
identidad que nos han marcado 
como partido veremos que, con 
tener detrás una gran carga de 
justeza, han sido no pocas veces 
insuficientes, otras no bien plan
teadas, y en ocasiones incorrec
tas. Por ejemplo, durante bastan
te tiempo la diferencia entre co
munistas y abertzales apareció de 
esta manera tan clara y simplifi
cada (las ideas y los análisis que 
había detrás eran más complejos ; 
pero lo cierto es que la diferencia 
aparecía así): 
- frente a estrategia autónoma, 

estrategia estata 1; 
- frente a independencia , auto

determ inación (o libre un ión) ; 
- frente al activismo minoritario , 

lucha de masas; 
- frente al nacionalismo d ivisor, 

la unidad de clase o el Frente 
Unico ; etc-. 

Esa delimitación es ciertamen
te clara . Pero ¿ t iene algún valor 

mantenerla hoy en día? ¿Nos per
mite situarnos como comunistas 
frente al nacionalismo radical o 
frente a la lucha de liberación? 
Las posiciones han evolucionado, 
tanto entre los nacionalistas 
como en nuestra corriente, cada 
cual desde sus propios presu
puestos, y se trata de registrarlas. 
Hay que corregir lo que es acce
sorio y mantener lo fundamental, 
lo que define a una estrategia co
munista propia, adecuada a las 
necesidades de los comunistas 
vascos. Por eso hemos intentado 
levantar alas y remontar prejui
cios, a fin de ir creando un punto 
de vista propio, acorde a nuestra 
compleja y rica historia militante. 

Un espacio propio 

Hemos partido de algo objeti
vable: la existencia de una opre
sión nacional, de un movimiento 
de afirmación nacional contra di
cha opresión, y el hecho histórico 
indudable de que ha sido el nacio
nalismo vasco quien levantó las 
primeras reivindicaciones y con
formó dicho movimiento. Esto se 
hizo al margen, y no pocas veces 
en contra, del movimiento obre
ro, pretendiendo además utilizar 
a una parte de éste como compar
sa. Pero este nacionalismo y esas 
reivindicaciones han ido transfor
mándose, bifurcándose y produ
ciendo rupturas en elementos de
terminantes del proyecto nacio
nal y su vertebración social. 

Por su parte, el movimiento 
obrero tradicional y sus corrien
tes políticas fundamentales tam
bién se situaron al margen, cuan
do no en contra, no ya sólo del na
ci onalismo sino del mismo hecho 
nacional, considerado como bur
gués en sí. En su origen, al igual 
que en el caso del movimiento 
nacionalista, por razones objeti
vas (el origen pequeño burgués 
de unos, la condición emigrante y 

desarraigada de la primera clase 
obrera) y subjetivos: la vocación 
española del PSOE y su rechazo 
del hecho vasco, o del propio PCE 
(desgraciadamente, la tan recurri
da frase de Larrañaga de que 
"Una España roja es una España 
rota" parece ser una excepción) . 

Será en la década de los 60, en 
condiciones de dictadura y de de
sarrollo económico, cuando de 
una forma bastante contradicto
ria pero real empieza a superarse 
esa mutua exterioridad y antago
nismo, defendiéndose derechos 
democráticos y nacionales liga
dos a las reivindicaciones socia
les. Las rupturas generacionales 
propician nuevas vanguardias 
dentro de ambos movimientos, y 
los lazos que se establecen entre 
ambos, lazos conflictivos, marcan 
esa nueva época. Pero ese con
tacto y esa confluencia es limita
da, y se mantiene una separación 
entre "nacionalistas" y "estatalis
tas". 

LKI asume en sus entrañas ese 
doble origen, en la medida en que 
una parte proviene del nacionalis
mo vasco (ETA VI) y la otra delco
munismo de ámbito estatal (aun-

que sea la corriente que hace del 
internacionalismo su verdadera 
seña de identidad); lo soluciona 
rompiendo con el nacionalismo 
como corriente y pasando a for
mar parte del espacio comunista 
revolucionario que existía en 
aquel entonces. 

El nacionalismo de ETA de en
tonces no es igual al de hoy, las 
organizaciones comunistas han 
evolucionado (y algunas de ellas, 
desaparecido) . Y si bien la raíz de 
unos y otros (nacionalistas y co
munistas revolucionarios) sigue 
siendo diferente, no sintetizable 
bajo fórmulas superadora s, los 
problemas polít icos ya no son 
iguales. Lo que exige de los co
mun istas revolucionarios afirmar 
un espacio propio, tanto en loor
ganizativo y en el terreno de la ac
tividad como en el de las ideas 
que lo sustentan, rompiendo y 
superando esa ubicación artificial 
que nos encajona (la de partido 
" estatalista" , ajeno y exterior al 
movimiento nacic;>nal, que si en el 
pasado era inexacta ahora se nos 
antoja nefasta), y levantando una 
opción original. 

Debemos reconocer las dificul 
tades que hemos encontrado 
para una aproximación, desde 
nuestras referencias teóricas y 
generales, al hecho nacional var
eo. Las deficiencias en la misma 
teoría y tradición comunista en lo 
que se refiere a los movimientos 
nacionales en los países capitalis
tas desarrollados, la falta de pre
cedentes válidos en la historia de 
nuestro propio país hasta las es
cisiones clasistas de ETA yelmo
vimiento obrero del 60-70, ... , 
todo esto hace que tengamos que 
apoyarnos sobre todo de nuestra 
propia experiencia. 

Las premisas generales están 
bien claras: 

A un nivel teórico, hemos en
tendido -junto con un viejo cono
cido, Trotski- que la cuestión na
cional es una de las formas más 
laberínticas de la lucha de clases, 
cuya existencia puede determinar 
para toda una etapa histórica la 
estrategia comunista. En nuestro 
caso, es claro que la cuestión na
cional es una cuestión estratégica 
central, "en la medida en que la 
reivindicación nacional vasca, en
tre otras cosas, pone en cuestión 
uno de los pilares fundamenta/es 
del Estado Español, la unidad te
rritorial forzosa, sobre cuyas ba
ses se ha constituido el aparato 
de Estado y articulado lo funda
mental de la clase dominante" 
(Tesis). • • • 
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Por otro lado, tenemos una va

loración más ajustada del movi
miento de lib e ación nacional 
vasco, cuya importancia ha que
dado suficientemente demostra
da tanto en tiempos de la dicta
dura, en la transición, como en la 
etapa que puede estar abriéndose 
ahora, a la hora de configurar la 
resistencia contra el Estado, con
dicionando el mapa político {in
cluído el mapa de la propia van
guardia). 

¿Qué desarrollos plan
teamos? 

Los comunistas debemos ser 
parte activa de ese movimiento 
de liberación nacional, con posi
ciones propias. ¿ Cuáles son esas 
posiciones? Señalemos sintética
mente las que nos parecen más 
importantes y donde hemos in
troducido elementos de correc
ción sobre planteamientos tradi
cionales: 

a) Lo relativo al carácter global 
de la revolución. Aún reconocien
do la enorme importancia del he
cho nacional, no reducimos a este 
enfoque y a este movimiento to
dos los problemas y reivindica
ciones existentes en la sociedad 
vasca. Aquí es donde aparecen 
más claramente las diferencias de 
naturaleza entre comunistas y na
cionalistas, que coincidiendo mu
chas veces en subrayar la impor
tancia de los movimientos, los va
loramos de forma distinta: en la 
medida en que tienden a encau
zarlos y a reducirlos a mera;; par
tes del movimiento de liberación 
nacional, repercute negativamen
te para su pluralismo interno y su 
independencia como movimien
tos específicos. 

Por nuestra parte, superando 
reduccionismos de otro tipo {sin
dicaleros y obreristas) como los 
que hemos tenido en el pasado, 
entendemos la revolución como 
respuesta liberadora a un conjun
to de opresiones, que se interre
lacionan pero no se confunden; 
donde trabajamos por su cone
xión mutua y a la vez por su au
tonomía propia. 

b) Otro terreno es el de los mé
todos de lucha. La lógica fuerte
mente militarista que vertebra la 
resistencia nacional y la táctica 
misma de negociación tienen 
efectos muy complejos, algunos 
de ellos muy negativos, como he
mos visto en los casos de Yoyes o 
Hipercor .. Pero la simplista defi
nición anterior, la distinción entre 
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la legitimidad y la utilidad de la 
acción de ETA, impedía una com
prensión más ajustada del papel 
que tiene ETA en la configuración 
de una resistencia nacional masi
va: a la hora de vertebrar, cohe
sionar e infundir capacidad de re
sistencia a la corriente de masas 
nacionalista radical; y como fac
tor de crisis de una política de Es
tado. 

e) Está el problema de los ám
bitos geográficos, los marcos de 
la lucha de clases: nacional, don
de se materializa la lucha de libe
ración {y que condiciona también 
otro tipo de luchas), y estatal, co
rrespondiente a la configuración 
del poder de la burguesía. Hemos 
tenido que superar mecanicis
mos estatalistas, por inoperantes 
y reductores de la complejidad de 
la lucha. Al tiempo que nos deli
mitamos de mecanicismos de 
signo contrario, que simplifican la 
lucha de clases al intentar colo
carla bajo un modelo de "marco 
autónomo". 

la lucha por la indepen
dencia 

d) El enfoque de la solución de 
la opresión nacional sigue estan
do centrada, para nosotros, en la 
consecución de la autodetermi
nación. La entendemos como una 
consigna y una dinámica inasi
milables para el actual sistema, lo 
que exige una lucha revoluciona
ria para materializarla, descartan
do por ello enfoques posibilistas, 
tan extendidos últimamente. No 
empleamos esta reivindicación, 
como lo hicimos en el pasado, y 
como lo siguen haciendo algunos 
reformistas, como un antídoto 
contra las ideas independentis
tas. También ha quedado claro el 
efecto distorsionador que en la 
actualidad jugaba la consigna de 
"libre unión"; distorsión sobre 
cuál era el enemigo a vencer, y 
distorsión también al poner el én
fasis en una salida "ideal", cuan
do lo que realmente está en entre
dicho es la posibilidad misma de 
la libertad nacional. 

Hemos llegado al convenci
miento de que es necesario lu
char por la independencia nacio
nal. El razonamiento es distinto al 
de los nacionalistas revoluciona
rios, para quienes la independen
cia es la conclusión lógica y única 
de toda lucha nacional. Para no
sotros, que en principio no exclui
mos otras salidas, es la conclu
sión a que nos ha llevado un aná-
1 i sis concreto de cómo se ha 
desarrollado el conflicto con el 
Estado, cómo ha madurado la 

conciencia de la gente {el creci
miento de la convicción indepen
dentista), y por tanto cómo dar 
una salida revolucionaria a las as
piraciones y a los conflictos ac
tuales. La lucha por la indepen
dencia, hoy, aparece incluso 
como el camino más adecuado 
para restablecer el clima de con
vivencia que haría posible futuros 
marcos de libre relación, que nos 
siguen pareciendo deseables. 

Al optar por la independencia 
hemos cuestionado también una 
vieja argumentación que ponía 
por delante el carro de cuáles son 
las bases económicas más idó
neas para el futuro socialismo, en 
lugar de los bueyes, esto es, 
cómo ganar la voluntad de las 
gentes nacionalmente oprimidas 
para la lucha por el socialismo, 
que constituye el problema clave 
de la estrategia socialista. 

e) Hemos abordado el delicado 
tema de si los comunistas deben 
participar o no en la construcción 
nacional, y de qué manera. Ha 
sido un lugar común en algunas 
tradiciones comunistas diferen
ciar entre el apoyo a la causa 
emancipatoria, en el sentido de 
apoyar sus derechos democráti
cos, y la construcción de la nación 
como algo que quema los dedos 
de quienes defienden causas in
ternacionalistas y universalistas. 

Defender la "nación", hecha, 
estructurada y estatal izada bajo la 
hegemonía burguesa, ha sido y 
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es uno de los cánceres del movi
miento obrero, el origen del opor
tunismo. Pero otra cosa es cuan
do nos encontramos a una nación 
en proceso de emancipación y de 
construcción nacionál: la disyun
tiva no es menor, entre mantener
se exteriores a este proceso o to
mar parte activa de él. Nosotros 
hemos considerado el indiferen
tismo nacional como un grave 
error, y hemos decidido tomar 
parte de ese proceso. 

Ya en nuestro anterior Congre
so se dio un paso importante, su
perando el debate sobre si los co
munistas debían o no fomentar la 
conciencia nacional; el caso de 
Nafarroa, donde se libra una ba
talla entre vasquismo y españo
lismo, ayudó a aclarar el asunto. 
Hoy, en plena lucha de identida
des nacionales, tomamos partido 
en favor de la nación vasca, y re
chazamos la nación española, 
que no es ni puede ser sino un 
proyecto nacional asimilador de 
naciones, una "cárcel de pue
blos". Siendo comunistas, no re
chazamos la etiqueta de "aber
tzales" {aunque estamos en con
tra de todo chovinismo). 
Tomamos partido en favor de de
sarrollar plenamente las poten
cialidades linguísticas y cultura
les de nuestra nación, y muy es
pecialmente del euskara, la 
lengua actualmente minorizada. 

Situándonos dentro, libramos 
una batalla contra las concepcio
nes y las construcciones burgue
sas de la nación vasca; contra las 
tendencias esencialistas presen
tes en buena parte del discurso 
nacionalista {también de los re
volucionarios); contra todos los 
planteamientos exclusivistas que 
impiden a nuestra clase obrera, 
de variado origen, constituirse en 
dirección de la nación a construir. 

Hemos definido por ello nues
tro proyecto de sociedad en for
ma nacional, como el de una na
ción vasca libre, socialista y no 
patriarcal, única forma en que se 
puede realizar plenamente la na
ción. Este proyecto toma cuerpo 
ya hoy en la forma en que enten
demos el proceso político eman
cipador, el encadenamiento de 
reivindicaciones de distinto tipo, 
la globalidad de la lucha, la plu
ralidad, la solución democrática a 
los conflictos internos, ... Quere
mos que la clase aurera sea la 
vanguardia de la nación. Quere
mos que los distintos movimien
tos sociales asuman su papel en 
la construcción de la nueva na
ción. Ello implic:8 para los comu
nistas, que aspiramos a ser van
guardia obrera, el batallar por un 
lado por que sea reconocida la es
pecificidad y autonomía de todos 
esos movimientos, y a la vez ha-

cer que se vinculen consciente
mente al movimiento emancipa
torio nacional {lo que implica que 
en la plataforma y la actividad de 
esos movimientos se incorporen 
reivindicaciones como la de! eus
kara, ... ). 

Partido nacional y esta
tal 

En cuanto al ámbito geográfico 
del partido, y sus señas de iden
tidad, queremos introducir cam
bios de importancia sobre la de
finición y la argumentación man
tenida hasta ahora -aunque no 
tanto sobre la práctica concreta, y 
de hecho vamos más por delante 
en el terreno práctico que en el de 
las ideas. 

En la tradición de nuestro mo
vimiento, y en la del propio parti
do {tras la fusión ETA VI-LCR) ha 
funcionado un doble axioma: al 
carácter estatal del poder bu r
gués le corresponde un plan es
tratégico central de carácter esta
tal; y a esta estrategia central es
tatal corresponde un partido de 
ámbito estatal. En nuestro caso, 
la idea de un plan estratégico cen
tral, colocando lo "estratégico" 
en el ámbito estatal y lo "táctico" 
en lo nacional, nos parece unila
teral. Hay elementos estratégicos 
y tácticos que son de obligada di
mensión estatal, y elementos tác
ticos y estratégicos que son cla
ramente nacionales. Y no resulta 
fácil señalar: "esto es nacional, 
aquello estatal", sino que muchas 
veces ambas dimensiones se 
combinan y se sobreponen. En 
todo caso hay que partir de esta 
doble dimensión. 

Hemos visto también la nece
sidad de profundizar en lo que ve
nimos llamando las "raíces nacio
nales" de los comunistas vascos: 
la adscripción nacional, el uso de 
la lengua y el peso a dar a las rei
vindicaciones linguísticas y cul
turales, la afirmación de nuestra 
particular historia, la elaboración 
propia, etc. Lo que nos ha llevado 
a dar más importancia a lo nacio
nal, dentro de nuestra política y 
nuestra práctica. 

Hemos intentado expresar es
tas ideas en unas fórmulas {parti
do nacional, pero no únicamente 
nacional; o la fórmula que cierra 
el documento de Tesis: "LKI es un 
partido nacional que mantenien
do la soberanía para el desarrollo 
de su política nacional, se relacio
na orgánicamente con LCR ... ") y 
en una filosofía organizativa. Se
rán nuestra nueva seña de identi
dad como partido y como corrien
te, un elemento de polémica con 
otras concepciones. 



El Salvador: 

¿HACIA 
LA INSURRECCION? 
En El Salvador están dadas las condiciones objetivas para una 
insurrección. El nivel de amplitud, unidad y organización alcanzado por el 
movimiento popular y la capacidad demostrada por el FMLN, ponen el 
resto. Sin que pueda aún garantizarse la realización de esa insurrección, es 
algo que cabe perfectamente dentro de las posibilidades a corto plazo. 

Tras el fracaso que el Gobierno 
de Napoleón Duarte cosechó en 
la cumbre de presidentes cen
troamericanos del pasado 15 de 
enero, en San José de Costa Ri
ca, gracias al informe de la co
misión Internacional de Verifica
ción y Seguimiento de los Acuer
dos de Esquipulas (CIVS)(1), 
parece que la alternativa demó
crata-cristiana en El Salvador, 
mantenida hasta ahora contra 
viento y marea por EEUU, se ha 
hundido definitivamente. 

Amargo balance, pues, el que se
guramente tendrá que hacer la 
Administración norteamericana, 
ya que los cerca de 800 millones 
de dólares trasvasados como 
ayuda a El Salvador en 1987 no 
han servido ni siquiera para que 
el Gobierno de este país, al igual 
que el de Honduras, pudiera 
boicotear efectivamente la 
reunión de San José, ni tampoco 
para frenar el ascenso del movi
miento revolucionario en el terre
no militar y en el de la movili
zación popular. 

La iniciativa, 
en manos de 
los revolucionarios 

Desde el mes de enero de 
1986, con la creación de la Unión 
Nacional de Trabajadores Sal
vadoreños (UNTS), el movimien
to revolucionario, amplió el 
acoso al régimen , del campo a la 
ciudad. El gobierno de Duarte ha 
operado cada vez más en con
tradicción no sólo con las clases 
populares, sino también ~on la 
propia oligarquía salvadoreña. 
El resultado ha sido un aisla
miento casi absoluto a todos los 
niveles: en la calle , en el Parla
mento, ante el ejército y en su 
propio partido. La base social 

que le llevó a la presidencia en 
1984, le ha abandonado casi en 
su totalidad, y en El Salvador es 
muy popular el dicho de que 
"Duarte sólo sale a la calle para 
ir de su casa al Parlamento y del 
Parlamento a su casa". 

Este aislamiento ha facilitado 
el hecho de que la iniciativa po
lítica se desplace en El Salvador 
cada vez más hacia el lado del 
movimiento popular y las 
fuerzas revolucionarias. El movi
miento popular, casi en su totali
dad integrado en la UNTS, ha 
desencadenado una ofensiva 
política consistente en el lan
zamiento de un debate en torno 
a la creación de un Gobierno de 
Consenso Nácional, con repre
sentación de todos los sectores 
que estén por una salida nego
ciada al conflicto entre salvado
reños. 

Este planteamiento, que 
coincide totalmente con el que 
viene realizando el FDR-FMLN 
desde el diálogo de La Palma y 
Ayagualo, concretado en la 
oferta de seis puntos realizada 
en julio de 1986, no es un simple 
llamamiento. La UNTS viene rea
lizando una amplia campaña 
bajo la consigna de la dimisión 
de Duarte, durante todo el año 
1987. Para este mismo mes de 
febrero está convocado un Foro 
de Debate al que se ha invitado a 
distintas fuerzas representati
vas de un amplio abanico de sec
tores sociales. La convocatoria 
no era sólo de la UNTS, sino 
también de la Universidad Na
cional de El Salvador. 

La llegada a San Salvador de 
Guillermo Ungo y Rubén 
Zamora, a finales del pasado 
año, supuso también un golpe 
para la escasa solidez del go
bierno de Duarte, quien se vio 
imposibilitado de impedir la en
trada de los dirigentes del FDR, 

aunque no se privó de lanzar 
amenazas nada veladas contra 
la integridad física de ambos. El 
asesinato del presidente de la 
Comisión de Derechos Humanos 
No Gubernamental de El 
Salvador, Herbert Anaya Sana
bria, el 26 de octubre pasado, 
estaba aún fresco en la memoria 
del pueblo salvadoreño, pero 
aún así el recibimiento de que 
fueron objeto ambos dirigentes 
dejó bien claro que la represión, 
a pesar de su creciente feroci
dad, no es capaz de impedir el 
ascenso de la combatividad po
pular. Ya con anterioridad a esta 
visita, la UNTS había realizado 
una escandalosa demostración 
de su capacidad de convocatoria 
cuando organizó una fiesta po
pular (en realidad, una verdadera 
manifestación) en la misma 
capital, con motivo de la presen
cia allí de los dirigentes del FDR 
y del FMLN, para la tercera reu
nión de diálogo, a principios del 
mes de octubre. La convocato
ria acabó reuniendo a cerca de 
85.000 personas, buena parte de 
las cuales habían acudido ini
cialmente a otra fiesta, convoca
da por la Democracia Cristiana. 

En el terreno militar, esa ini
ciativa del movimieAto revolucio
nario quedó bien patente en el 
ataque al cuartel de El Paraíso y 
al de San Miguel , ambos consi
derados "inexpugnables" por el 
ejército salvadoreño y por los 
asesores norteamericanos de 
éste. Las operaciones, en parti
cular la segunda, fueron de tal 
envergadura, incluyendo 
movimientos de distracción y 
ataques secundarios en otras 
zonas del país, que el propio 
ejército salvadoreño tuvo que 
reconocer que había sufrido un 
duro golpe. A otros niveles, la 
guerrilla del FMLN derribó, sólo 

Vista parcial de la IV Asamblea Nacional de Delegados de la UNTS, los días 8 y 9 de enero de 1988. en San Salvador. 

Encierro de miembros de FECMAFAM, en la catedral de San Salvador, enero 
1988. 

en la primera quincena del pasa
do mes de enero, dos helicópte
ros de la Fuerza Aerea Salvado
reña y llegó a realizar operacio
nes de comando en las mismas 
puertas de la capital gracias a 
los comandos urbanos, que 
actuan habitualmente a menos 
de 20 kilómetros de San 
Salvador. En esa primera quin
cena del pasado mes de enero, 
el FMLN realizó tres operacio
nes de sabotaje al tendido eléc
trico en distintos puntos del 
país. Solamente en uno de ellos, 
dejó durante un día entero sin 
energía eléctrica a los departa
mentos de San Salvador, La 
Libertad y Santa Ana, gracias al 
derribo de tendidos eléctricos 
primarios en cinco puntos y de 
otros ocho postes de distribu
ción secundaria en El Triunfo y 
J iquilisco. Según fuentes 
militares, solamente entre el 3 y 
el 5 de enero el FML,N causó 20 
bajas al ejército, entre muertos y 
heridos; detuvo a dos alcaldes 
del Partido Demócrata Cristiano 
(PDC), en Chalatenango; 
dinamitó cinco postes de 
tendido eléctrico y una torre 
distribuidora y saboteó la pro
ducción de tres fincas en distin
tos puntos, por no querer 
cumplir las condiciones labo
rales que el propio FMLN impo
ne a los propietarios(2). En esos 
dos días, el ejército reconoció 
que sólo había causado una baja 
al FMLN y dos en la población 
civil. Según fuentes del FMLN , 
esta proporción de bajas coinci
de exactamente con la media 
que se produce en todas las ope
raciones: 20 a 1 a favor del 
FMLN. 

La clave: 
organización y unidad 

La clave de estos éxitos de la 
guerrilla y de las organizaciones 
populares está en el alto nivel de 
unidad y organización de ambas. 
El FMLN hace tiempo que 
superó problemas internos de 
unidad, y funciona con una 
Comandancia General que defi
ne unificadamente la estrategia 
militar para todas las organiza
ciones miembros del frente , en 
todas las zonas del país. En 
varias de estas zonas, particu
larmente en Morazán, Usulután y 
CIÍalatenango, las unidades gue
rri 11 e ras están a menudo 
formadas por contingentes de 

organizaciones distintas. La 
línea política para el trabajo en 
las organizaciones de masas, en 
el terreno diplomático y en el 
aspecto político general de la 
conducción de la guerra, se 
decide colegiadamente. 

Por su parte, la UNTS está 
avanzando a grandes pasos en 
el camino de su homogeneiza
ción interna, integrando cada 
vez a más organizaciones y ali
mentando el proceso de unidad 
interna de todas ellas dentro de 
la propia UNTS. Actualmente, 
cuenta con unas cincuenta or
ganizaciones de distinto tipo y 
de distintos sectores. Hay 
centrales sindicales (la principal 
de ellas, la Coordinadora de So
lidaridad de los Trabajadores, 
CST, que, a su vez, aglutina a 
seis federaciones de sindicatos 
y a un comité de despedidos), fe
deraciones de cooperativas, 
organizaciones de funcionarios, 
campesinos, indígenas, despla
zados por la guerra, universita
rios, etc. Aunque los propios 
dirigentes de la UNTS no se atre
ven aún a dar una cifra de afilia
dos a la Unidad, se estima que 
algo más de 50.000 personas 
pueden estar vincu\adas(3). 

La UNTS realizó, los días 8 y 9 
de enero pasado, una Asamblea 
Nacional de Delegados, en la 
capital. La agenda de la reunión 
contemplaba un balance de las 
acciones de la UNTS durante el 
año 1987 en todos los terrenos, 
una discusión sobre las pers
pectivas políticas, la confección 
de una plataforma reivindicativa 
en el terreno laboral , social y 
económico y, especialmente, la 
discusión sobre el mencionado 
Gobierno de Consenso Nacio
nal. Si bien se constataba que 
durante 1987 las organizaciones 
miembros de la UNTS habían 
tenido que llevar una serie de 
luchas principalmente defensi
vas (contra la represión sindical, 
la tortura, los secuestros y ase
sinatos, por la concesión de 
préstamos y ayuda técnica a los 
campesinos, etc), la plataforma 
reivindicativa demostraba un 
ánimo de ofensiva general en 
todos los terrenos, y partieular
mente en el político, con lamen
cionada propuesta de debate en 
torno a un Gobierno de Consen
so Nacional. 

La· difícil integración etectiva 
de todas las organizaciones en 
la UNTS se esfá consiguiendo a 
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base de un fuerte ritmo de dis-
cusión conJunta y con una diná
mica de movili~ciones en soli
daridad con lascJistintas organi
zaciones de la UNTS y con otras 
que no están integradas en la 
Unidad , por sus propias carac
terísticas, como es la Comisión 
de Derechos Humanos No Gu
bernamental(4). En esta línea de 
intenso debate interno, la UNTS 
ha realizado ya cinco Asambleas 
Nacionales en menos de dos 
años, y se plantea dar en 1988 el 
paso de establecer representa
ciones en Europa y en EEUU. 

La división 
de la derecha 

Ante este panorama de ascen
so de la 1ucha de clases, la de
recha salvadoreña se encuentra 
profundamente dividida entre 
dos sectores básicos: la de
mocracia cristiana, apoyada aún 
por la Administración Reagan , y 
la oligarquía, descontenta con la 
marcha de la guerra y la inefica
cia de la actual política para so
lucionar el conflicto salvadoreño 
favorablemente para sus inte
reses. 

C9mo queda dicho, el PDC 
está sumamente desprestigiado 
también ante la oligarquía, una 
de las más fuertes de Centro
américa. La reforma agraria que 
Duarte lanzó en 1980 no se ha 
llegado nunca a materializar en 
su fase más importante, aquella 
que afectaría a las tierras de 
entre 100 y 500 hectáreas (las 
más productivas y, por tanto, las 
que posee el conjunto de la 
oligarquía), pero, ante la proximi
dad de las elecciones (municipa
les y de diputados en el próximo 
mes de marzo, y presidenciales 
en marzo de 1989), el gobierno 
anunció la puesta en marcha de 
esa fase(5). Por otra parte, el 
comercio exterior está en manos 
del Estado, totalmente monopo
liza-do por el PDC. Por último, el 
fracaso militar en la guerra 
contra el FMLN obligó a Duarte 
a intentar imponer un nuevo 
impuesto de guerra, conocido 
como el "paquetazo", que afec
taría directamente a esa 
oligarquía. 

Esta suma de factores ha 
decidido a este sector a practi
car una política de confronta
ción con Duarte, que se materia
lizó por primera vez en 1987, con 
el paro empresarial y la huelga 
parlamentaria promovidos 
principalmente por el Partido 
Conservador Nacional (PCN) y la 
Alianza Revolucionaria Naciona-

lista (ARENA). En la actualidad, 
este bloque de partidos ha 
lanzado la consigna de "hay que 
derrotar a Duarte", y en esta 
línea han mantenido un boicot a 
distintas iniciativas parlamenta
rias gubernamentales, como una 
emisión de bonos que quedó 
paralizada por falta de 40 votos 
en el Parlamento. El boicot tenía 
como objetivo obligar al gobier
no a ceder ante el deseo de 
estas fuerzas de tener control 
sobre el Consejo Central de 
Elecciones, cuyo presidente, 
Mario Samayoa, del PDC, tenía 
el control efectivo único de la 
misma. Finalmente, la oposición 
consiguió su propósito, gracias 
a lo cual se pudo aprobar la emi
sión de bonos, aunque mientras 
tanto no fue posible aprobar el 
Presupuesto para 1988, y los 
salarios de empleados estatales 
quedaron congelados durante 
todo el mes de enero. 

Por su parte, dentro del propio 
PDC se ha producido una im
portante escisión , encabezada 
por Fidel Chávez Mena, que 
aglutina a 13 -diputados del PDC 
en el Parlamento. Esta fracción 
del PDC tomó parte activa en las 
hostilidades contra el gobierno, 
no votando tampoco la emisión 
de bonos mencionada. 

Finalmente, dentro del propio 
gobierno se han dado desercio
nes significativas. Ricardo 
González Camacho, ministro de 
Economía por el Partido de 
Acción Democrática (una 
formación pequeña, pero con 
prestigio entre la burguesía), 
dimitió de su cargo a finales de 
1987, por desacuerdo con lo que 
califica como "falta total de 
actitud dialogante del PDC". El 
PAD, en palabras del propio 
González Camacho, está 
dispuesto a presentarse a las 
próximas presidenciales solo. 

Este aislamiento absoluto del 
grupo de Duarte en el PDC y en 
el gobierno ha llevado a los par
tidos más a la derecha a ver 
viable una victoria electoral. De 
hecho, las encuestas más 
recientes daban a ARENA, la 
principal de estas fuerzas , unas 
expectativas de voto del 26% 
(sobre el total de votantes pre
visto , que seguramente no 
alcance el 40% del censo), lo 
cual no sería suficiente para 
alcanzar una mayoría absoluta, 
ni siquiera sumando los votos de 
otras fuerzas que puedan coali
garse, pero alcanzarían un' 
porcentaje próximo al 40% , 
suficiente para poder formar un 
gobierno en el que no tuviera que 
estar el PDC. 

El proyecto político real de la 

Estado en que quedó la sede de FECMAFAM, en San Salvador, tras el 
atentado de que fue objeto el pasado mes de diciembre. 
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Pin_t~~as en todo San Salvador: "Du_arte, asesino de Anaya" y "compañero Anaya, vives en las luchas del pueblo" 
refmendose a Herbert Anaya Sanabria. ' 

oligarquía representada por 
estas fuerzas es bien simple. 
Sus tres grandes ejes serían: 
derogación o inutilización de 
hecho de la Reforma Agraria, 
recuperación del control del co
mercio exterior para el sector 
privado y aplicación de una 
nueva estrategia militar consis
tente en dejar las manos libres 
al ejército y a las fuerzas repre
sivas (Policía Nacional y Policía 
de Hacienda) para conducir la 
guerra al estilo de 1980. Este 
último apartado tiene una 
macabra concreción: en distin
tos medios se reconoce ex
traoficialmente que "la solución 
pasaría por matar a 300.000 
personas. Con la actual política 
de mano blanda es imposible 
acabar con los subversivos". 

El principal impedimento que 
la oligarquía ve para imponer su 
proyecto es la reticencia de 
EEUU a abandonar su estrategia 
de Guerra de Baja Intensidad. 
Naturalmente, la oligarquía sal
vadoreña sabe que nunca po
dría permanecer en el gobierno 
sin el consentimiento de EEUU, y 
por ello parece estar dispuesta a 
probar con un pequeño "golpe" 
de fuerza, tras el cual intentaría 
convencer con hechos a la Ad
ministración norteamericana de 
la " bondad" de sus planes. Para 
ello cuentan con un poderoso 
aliado: el ejército, que, en decla
raciones del coronel Jefe de Es
tado Mayor, Onecífero Blandón y 
de otros altos oficiales, ha 
hecho saber que no piensa apo
yar más al PDC, y que, en 
cambio, estaría dispuesto a 
apoyar políticamente "a 
cualquier gobierno en que no 
esté la democracia cristiana ". 

Las perspectivas 

Todo el mundo reconoce en El 
Salvador que en el país se dan 
ahora mismo las condiciones 
objetivas para una nueva insu
rrección. Las agresiones a las 
clases populares son tan fuertes 
en todos los terrenos, que éstas 
se ven cada vez más obligadas a 
adoptar posturas de lucha 
frontal con el régimen. La crisis 
económica está llevando hacia 
la miseria a una parte cada vez 
mayor de la población, y esto lo 
reconoce incluso la derecha en 
los medios de comunicación(6). 

El movimiento revolucionario 
ha dicho en varias ocasiones 
que tiene capacidad militar para 
lograr una victoria sobre las fuer-
zas del régimen , y, en concreto, 
así lo anunciaron los integrantes 

de la delegación del FDR-FMLN 
en la Tercera Reunión de 
Diálogo, el 4 y 5 de octubre del 
año pasado en San Salvador. 
Antes , lo había explicado el co
mandante Joaquín Villalobos en 
su libro "Situación y Perspecti
vas ... ". El FMLN, incluso, dice 
que tiene capacidad de resistir y 
vencer una intervención directa 
norteamericana en El Salvador, 
desde la perspectiva de que este 
tipo de intervención regionali
zaría el conflicto y ya no sería el 
FMLN la única fuerza militar re
volucionaria a tener en cuenta. 

Sin embargo, y en el supuesto 
de que, como parece probable, 
se muestren infructuosos los in
tentos del FDR-FMLN y de la 
UNTS por lograr una solución 
política negociada, el propio 
FDR-FMLN anunciaba que "Su 
postergación por más tiempo no 
hará sino profundizar el sufri
miento del pueblo y obligarlo a 
imponer este gobierno por la vía 
del triunfo de la guerra revo
lucionaria y la insurrección, 
como única alternativa que nos 
dejaría la obstinada política 

(1). La CIVS emitió un informe en el 
cual, ¡;¡ese a las fortísimas presiones 
realizadas por EEUU y por los 
propios gobiernos de El Salvador, 
Costa Rica, Honduras y Guatemala, 
se reconocía implícitamente que Ni
caragua habia sido el país que mejor 
había cumplido con los acuerdos de 
Esqu1pulas, y que, entre otros, el 
gobierno de El Salvador debía aún de 
"hacer esfuerzos" por cumplir. El 
costo de este informe fue la desapa
rición de la CIVS, por decisión de 
todos los países excepto Nicaragua. 

(2). El FMLN impone a los grandes 
propietarios el cumplimiento de una 
serie de condiciones laborales que 
tienen que asegurar a los trabajado
res. Entre otras, establece un salario 
de 5,50 colones diarios, lo que 
supone cerca de un 30% más que el 
salario habitual. 

(3). En este cálculo se contempla el 
hecho de que en las cooperativas 
campesinas, aunque teóricamente 
sólo estén afiliados los hombres, 
toda fa familia participa de las dis
tintas actividades sindicales o polí
ticas. La familia campesina tiene en 
El Salvador, por término medio, entre 
6 y 8 miembros. 

(4). Debido al cerco y al acoso que 
sufre por parte del gobierno, esta or
ganización mantiene como principio 
la no afiliación a ninguna coordina
dora u organización con contenido 
político de cualquier signo. Por 
razones parecidas, tampoco forma 
parte de la UNTS la Federación de 
Comités de Madres y Familiares de 
Presos-Desaparecidos y Asesinados 

intervencionista 
EEUU".(7) 

de los 

Precisamente por esto, 1988 
va a ser un año realmente clave 
en El Salvador. Cualquier 
miembro del FMLN o de la 
UNTS, dirigentes o miembros de 
base, decían lo mismo durante el 
pasado mes de enero, en San 
Salvador: "algo muy importante 
va a pasar este año" . Si ese 
" algo" es una insurrección po
pular o si es un espectacular 
avance en el camino de esa solu
ción política negociada, el 
tiempo lo dirá. Pero sí es posible 
contar con un hecho: con el 
actual ritmo de organización in
terna del movimiento popular y 
con las actuales condiciones ob
jetivas, la insurrección puede 
verse muy al alcance de la mano. 
La ofensiva final fallida en 1980-
81 puede triunfar ahora. Fuera 
de El Salvador, la tarea de poner 
el trabajo de solidaridad a la 
altura de las expectativas es una 
prioridad ya, ahora mismo. 

Antonio Flórez 

Políticos de El Salvador 
(FECMAFAM) "Monseñor Osear 
Arnulfo Romero ". Con ambas organi
zaciones, especialmente con la 
segunda, mantiene la UNTS muy 
buenas relaciones. 

(5). Las más importantes federacio
nes de cooperativas, como FEDECO
PADES, FENACOA, FECORAO y 
otras, rechazan la Ley de Reforma 
Agraria, aunque algunas operan 
dentro de ella, en la medida en que 
supuso, en la práctica, una venta 
forzosa de las peores tierras a los 
campesinos, sin darles, además, me
dios para cultivarlas. La primera fa 
se de fa reforma, en la que se 
repartieron las tierras de extensión 
superior a las 500 hectáreas, fue una 
operación que permitió sanearlas 
para, unos años después, con la 
excusa de que los campesinos ini
cialmente beneficiados no han 
sabido hacerlas rentables, volverlas 
a poner en subasta, con mediación 
obligatoria del único sector coope
rativo afecto al gobierno. Las tierras 
repartidas en esa primera fase no se 
parcelaron, y las cooperativas a las 
que se otorgaron no podían tener, 
por ley, más de un determinado 
número de socios, con lo que el 
cultivo, sin créditos ni medios 
técnicos, se hace imposible. 

(6). La Prensa Gráfica, Diario Latino y 
El Mundo, todos de San Salvador, 
números del 5 al 11 de enero de 1988, 
en distintos artículos. 

(7). Del texto de presentación al 
folleto titulado " Posición del FDR
FMLN sobre la solución política 
negociada", sin fecha de edición. 
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XII Congreso del PCE 

EL SUPREMO 
SALVADOR 
El XII Congreso del PCE no pasará a la historia por los documentos o 
resoluciones de línea política que_ en él se aprobaron. Probablemente los 
delegados los han olvidado ya y nunca se interesaron demasiado en ellos. 
La crisis política que sufre desde hace años el PCE ha sido tratada en el 
Congreso como si fuera solamente una crisis, no ya de dirección, sino de 
" dirigente". Se ha buscado un caudillo, un "salvador", un milagro. Han 
encontrado a Julio Anguita. Este artículo de urgencia va a limitarse a 
plantear algunos temas de reflexión sobre esta nueva etapa de la 
interminable crisis del PCE. 

«Ni en dioses, reyes, ni tribunos 
está el supremo salvador ... » 

(de una copla popular) 

¿Por qué las discusiones de 
línea política han estado prác
ticamente ausentes del 
Congreso?. La respuesta oficial 
es: porque hay acuerdo. Y es 
cierto que no aparecen divergen
cias importantes(1). Pero la 
ausencia de divergencias no es 
necesariamente un signo de 
salud política de un partido; a 
veces lo es, pero otras significa 
todo lo contrario . Lo verdadera
mente importante es la confian
za del partido, o de una mayoría 
de él cuanto más grande mejor, 
en su política, en que esta polí
tica le va a permitir avanzar, 
resolver los problemas y los 
desafíos de la acción militante. 

Da la impresión de que esta 
confianza no existe en el PCE y 
que, más bien , existe todo lo 
contrario: escepticismo, inquie
tud sobre el futuro de Izquierda 
Unida y del propio PCE, falta de 
claridad sobre el trabajo sec
torial , crisis militante, ... Este es 
el caldo de cultivo del " caudi
llismo" en un partido habituado 
al funcionamiento burocrático 
(que, por cierto , sigue existien
do: el PCE es un partido con un 
funcionamiento muy abierto 
ante los medios de comunica
ción , no un partido con un fun
cionamiento democrático, como 
han demostrado las mismas su
cesivas maniobras de las dife
rentes camarillas del aparato 
durante el Congreso). El carisma 
de An.guita sirve para evitar 
enfrentarse a la debilidad polí
tica del partido. Pero es poco 

probable que sirva para resol
verla. 

La fabricación 
de ún jefe 

Pero hay más. Anguita no ha 
sido solamente el protagonista 
de esta crisis. El mismo es el 
guionista y el director de la 
película. Anguila repite, con in
disimulado placer que "no es un 
hombre de aparato". Lo cierto es 
que no es un hombre "del" 
aparato central , lo que no es lo 
mismo, aunque tiene su impor
tancia , como veremos. Anguila 
lleva dieciseis años militando en 
el PCE y ha tenido tiempo para 
conocer la casa. Es posible que 
la media docena de veces que ha 
afirmado su decisión " irrevoca
ble" de no ser secretario gene
ral, y las otras tantas veces que, 
en las últimas semanas, ha 

La cocina de la crisis 

En diciembre de 1983, fecha del XI Congreso, la deuda central del PCE era 
cercana a 533 millones de pesetas. El 31 de diciembre de 1987 se aproximaba 
a 754 millones, de los que algo más de 671 millones son a corto plazo. A esto 
hay que sumar la deuda de las organizaciones locales del partido, de unos 
320 millones de pesetas. -Aún podría añadirse la deuda de IU, que se cubre 
con los ingresos que corresponden a sus resultados electorales, pero esto 
supone que el partido como tal no percibe ni una peseta por estos resultados, 
lo que agrava el desequilibrio presupuestario. Es normal que la Comisión de 
Control de Finanzas se pregunte en su informe: «Exis te una adec11ac ión entre 
proyecto político y proyecto-a utonomía económica del Pa1t1do ?». Y responda 
rotundamente que no. Hay que considerar que, como afirma el informe de la 
Comisión de Finanzas, las finanzas centrales del PCE desde 1977_ se basan 
en las subvenciones institucionales (absorbidas ahora en gran medida por IU) 
y en las campañas extraordinarias (pero la Fiesta del PCE fue deficitaria , por 
vez primera, en 1987, con un saldo negativo superior a 29 millones de 
pesetas). 

La tirada actual de Mundo Obrero es de 24.500 ejemplares, frente a 44.000 
en 1984. Comparando la tirada con el número oficial de mil_i tantes (62.000) da 
unos tres militantes por cada número de Mundo Obrero editado. La deuda de 
prensa de las organizaciones locales del PCE a 31 .12.87 se acerca a 123 
millones de pesetas, equivalente a la facturación total anu_al del peri~dico. 

La comisión de Control de Finanzas concluye su informe afirmando: 
« Tenemos un partido fuertemente endeudado, con una militancia reducida y 
que apenas lee o al menos no compra la prensa y publicaciones del Partido ... 

" dejado puertas abiertas" a 
cambiar de opinión , hasta que lo 
hizo definitivamente, sea un 
producto de su particular psico
logía. Pero francamente, no lo 
parece. Es más razonable que 
Anguita haya puesto sus indis
cutibles cualidades para 
" montar el número" en torno a 
su persona, al servicio de una 
muy inteligente batalla por el 
poder. A este respecto conviene 
recordar que ya en 1983, en el XI 
Congreso, el entonces alcalde 
de Córdoba consiguió una pre
sencia relevante jugando con la 
negativa a ser presidente del 
Congreso, revocada en el último 
minuto " por la presión de la ba
se". El procedimiento reaparece 
ahora a un nivel más elevado. 

Cuando a mediados de 
diciembre Curie! destapó la 
crisis existente en la dirección, 
se desataron maniobras 
diversas de sectores del 
aparato, en las cuales Anguita 
aparecía simplemente como el 
" cartel electoral " de IU. Con el 
apoyo del PC de Andalucía (PCA) 
Anguila rechazó , esta vez en 
serio, la oferta ("Julio no es una 
especie de Sabrina que puede ir 
a Madrid a enseñar las tetas, y 
ahí se acaba todo ", dijo con su 
peculiar sentido del humor, 
Felipe Alcaraz , secretario 
general del PCA). A partir de ahí 
se co nstruyó una cuidada 
.'2>e,uigüedad que, por una parte, 
afirmaba el deseo de permane
cer en Andalucía, por otra se 
dejaba querer como posible pre
sidente efectivo de IU , por otra 
indicaba que en ese caso 
necesitaría una " posición de 
fuerza" en la dirección del PCE, 
metiendo en ella gente de con
fianza, y en fin, unos días sí y 
otros no, insinuaba la posibili
dad de verse "obligado" a 
acceder a la secretaría general. 

Mientras tanto, las camarillas 
del aparato central se iban 
despellejando unas a otras en 
una guerra de maniobras. Y con
forme se aproximaba la fecha 

del Congreso y la crisis se hacía 
más grave, Anguila que contaba 
con rechazos muy poderosos 
(Iglesias, Sartorius, Camacho, ... ) 
se iba creando la relación 
carismática con la base del par
ti do , en primer lugar en 
Andalucía, la imagen del hombre 
por encima de las querellas, el 
" salvador" . 

La exportación 
de la Convocatoria 
por Andalucía 

, Aparte de ofrecerse a sí 
mismo, Anguila tenía muy poco 
que ofrecer como línea política. 
Todo se resume por ahora a la 
" exportación" de la experiencia 
de la Convocatoria de Andalucía 
(CA). Pero en realidad lo que se 
pretende exportar es una imagen 
de CA que tiene poco que ver 
con la realidad . 

CA consiguió un éxito consi
derable en las elecciones auto
nómicas de 1986. Obtuvo unos 
600.000 votos, el 17,6% y 19 di
putados. Pero se olvida, pese a 
ser algo extremadamente impor
tante a efectos de 
" exportación", que en las 
elecciones generales celebra
das simultáneamente, IU obtuvo 
en Andalucía menos de la mitad 
de esos votos. Y además se dice 
que CA es un "movimiento 
socio-político de base", lo cual 
es simplemente falso . 

La única diferencia de CA 
respecto a otras versiones de IU 
-incluyendo las que ya han 
intentado " exportarla" , con 
penosos resultados, como la 
" Iniciativa per Catalunya" - , es 
su credibilidad electoral. Esta 
credibilidad le permitió atraerse, 
a efectos de la campaña 
electoral, al sector más influ
yente de la izquierda radical an
daluza, las CUT, aglutinadas 
en torno al SOC. Esta especifi
cidad no es en nada desprecia
ble; se refleja en una relación de 
fuerzas política importante y nos 
ha creado problemas bastante 
serios a los revolucionarios. 
Pero CA no tiene nada de " mo
vimiento sociopolítico" -desde 
las elecciones es difícil encon
trar una sola actividad que se le 
pueda atribuir en este sentido
Y desde luego es un producto 
difícilmente exportable de 
Despeñaperros hacia arriba. Es 
muy difícil que Anguita consiga 
extender a escala de Estado su 
crédito electoral andaluz. Y el 
PCA, aún siendo un partido ex
tremadamente burocrático y 
derechista , mantiene en 
Andalucía raíces sociales 
mucho más fuertes que en el 
resto del Estado. 

¿Hacia dónde 
irá Anguita? 

Probablemente Anguila es 
consciente de que esta historia 
de la " exportación" sólo le sirve 
como slogan publicitario y debe 
tener proyectos más ser ios. Lo 
que se sabe de ellos es muy 

poco y no conviene aventurarse 
demasiado, porqµ,e Anguita es 
un político muchtf más imprevi
sible y con muchos más recur
sos que Iglesias. En todo caso, 
hay alguna pista. 

Parece que la principal carta 
política de Anguita será presen
tarse como alternativa de gobier
no al PSOE, muy competitiva 
con éste y con un discurso po
pulista e izquierdoso. Vamos a 
ver lo que da de sí el invento, 
sobre todo en lo que se refiere a 
la reactivación del propio PCE. 

Porque el PCE sale del XII 
Congreso manteniendo una si
tuación crítica en la dirección, 
que incluso se ha agravado en 
ciertos aspectos (en Andalucía, 
donde Alcaraz ha , quedado 
tocado; en el aparato de CCOO, 
donde no está claro cómo jugará 
Garnacha; en los sectores afines 
a los grandes perdedores, Sar
torius, Iglesias, ... ). Anguila es un 
advenedizo en el aparato cen
tral y su llegada al poder va a de
sequilibrarlo seriamente . 
Máxime teniendo en cuenta que 
sus más firmes apoyos son bas
tante heterogéneos (un sector 
importante de la dirección de 
CCOO, cuadros intermedios 
" renovadores" de nuevo tipo, el 
aparato oficial del PSUC, que no 
está para muchos trotes .. . ). 

Las primeras palabras de An
guila han sido para pedir a los 
" viejos rockeros" que vuelvan al 
partido. Pero el problema real es 
si el partido conseguirá ganarse 
jóvenes rockeros, o sea rockeros 
de verdad. Y por supuesto el 
problema de fondo es la crisis 
política y la crisis militante. No 
se ha inventado ninguna pócima 
para curarlas; esto no •es Lour
des. Estamos en lo de siempre: 
¿alternativa verdaderamente de 
izquierdas al PSOE? ¿giro a la iz
quierda? ¿movilización de ma
sas? Muy bien·, pero esto no 
tiene nada que ver con la políti
ca del PCE ni en el 77, ni en el 79, 
ni en el 83, ni ayer mismo, ni en 
Andalucía, ni en el referéndum 
de banca, ni en el movimiento 
pacifista, ni en ninguna parte. 
¿Resolverá el problema "el 
supremo salvador"? Eso sería 
algo más que un milagro. 

Por nuestra parte, seguimos 
con la copla: «Nosotros mismos 
realicemos el esfuerzo reden
tor». 

M.Romero 

(1). Aunque sí algunas cosas extra
ñas: por ejemplo, las reacciones que 
ha suscitado una enmienda 
mayoritaria de la Conferencia de 
Madrid que defendía la inclusión de 
la República entre los objetivos del 
programa del partido a corto plazo y 
no sólo en el "programa máximo '', 
donde ya figura, no faltaría más. 
Iglesias y otros dirigentes centrales 
descalificaron la enmienda con 
juicios sumarios, "es .una tontería". 
Pero algunos de /os partidarios de 
Curie! y apoyos decididos ahora de 
Anguila, ccmo Manuel Corvo, 
responsable de la comisión de 
interior, acusó a Camacho, Sartorius 
e Iglesias de haber desatado "/os 
caballos del fundamentalismo y el 
radicalismo ". Nada menos .. . 
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Sentencia escandalosa 
en el "caflo Rueda" 

LOS ASESINOS 
DE AGUSTIN FUERON 
"IMPRUDENTES" 
La sentencia de la Audiencia Provincial de 
Madrid en el "caso Rueda", además de dictar 
penas irrisorias constituye un grave antecedente 
judicial. COMBA TE ha recogido las opiniones de 
José Manuel Hernández y Fernando Salas, dos de 
los abogados en el proceso, y de María Rueda, 
hermana de Agustín, al respecto. 

La terrible historia que comenzó 
una noche del mes de marzo de 
1978 con la muerte por apalea
miento de Agustín Rueda y las 
lesiones de otros tantos reclu
sos en la cárcel de Carabanchel, 
no ha finalizado con la esperada 
sentencia de la Audiencia 
Provincial de Madrid. La senten
cia, que condena a penas de 6 a 
9 años de prisión a los 10 fun
cionarios de la cárcel responsa
bles del suceso, incluidos 
director y subdirector, y a dos 
años a los médicos que no asis
tieron convenientemente al re
cluso, ha sido recurrida por la 
acusación . 

La razón de que la condena 
recoja penas tan leves es que los 
jueces han desestimado la 
existencia de homicidio al 
entender que los funcionarios no 
tenían intención de matar al pre
so sino de extraer de él una 
confesión. Sin embargo, aboga
dos de la acusación opinan que 
ésta es una conclusión 
«insostenible»,· «disparatada» y 
«forzada», ya que «la misma 
sentencia recoge fielmente la 
narración de los hechos tanto 
desde nuestro planteamiento (el 
de la acusación) como del fiscal. 

De ellos se deduce claramente 
que se está en presencia de un 
delito de homicidio y no de im· 
prudencia temeraria con resulta
do de muerte, que es como califi· 
ca la sentencia». Es precisa
mente de esta calificación de la 
que se deriva una de las impli
caciones políticas más graves 
de la sentencia. Así lo determi
na Fernando Salas: «Bueno, im
prudencia ¿de qué?. Para que 
exista imprudencia hay que par
tir de una conducta lícita. Es 
tanto como decir que los funcio
narios han sido imprudentes 
porque se les ha ido la mano, 
porque han pegado demasia
do ... ». A este respecto la 
sentencia constituye un antece
dente peligroso: «Una sentencia 
dura habría tenido un papel 
ejemplificador para los funcio
narios que en la actualidad 
están cometiendo malos tratos y 
barbaridades en las prisiones. 

Esta sentencia les da mayor 
margen de maniobra ». 

El tribunal ha puntualizado en 
la redacción final del veredicto 
que la condena no ha podido ser 
más elevada porque el delito de 
torturas con resultado de muer
te, que correspondería a los 
hechos y por el que se estable
cen penas de hasta 30 años, fue 
incluido en el Código Penal 
cuatro meses después. Pese a 
que jurídicamente este plantea
miento es correcto, «el tribunal 
no puede ampararse en este ra
zonamiento para llegar a la 
conclusión de que no hay homi-
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cidio ... » dice José Manuel 
Hernández. 

Sin demasiadas 
sorpresas 

Aunque con algunas salveda
des, en general nadie se ha sor
prendido del desenlace final del 
juicio. Así le parece al menos a 
Maria Rueda, hermana de Agus
tín: «Había que verlos cómo es
taban durante el juicio . Altivos, 
seguros de sí mismos, 
prepotentes, como unos dioses. 
Como si supieran que nada serio 
les iba a pasar». Pero la excep
ción la constituye la pena im
puesta a los médicos que deja
ron morir a Agustín Rueda y no 
atendieron a los otros lesiona
dos. Dos años de prisión que 
nan llenado de «estupor» y 
«vergüenza» a la acusación. En 
efecto, la sentencia hace caso 
omiso del carácter profesional 
de los médicos y califica sus 
actos como imprudencia sim
ple. Para José Manuel Hernán
dez, «es inexplicable y resulta 
sangrante que hayan pasado por 
encima de la cualificación profe
sional de los médicos: se dicen 
como hechos probados que 
unos médicos no han curado a 
una persona para tratar de 
ocultar una paliza, que la 
persona ha muerto por esa falta 
de cuidados, y se les condena 
como si fueran un conductor, 
alguien que se salta un semáfo
ro y tiene la mala suerte de atro
pellar a una persona». 

Los abogados de la acusa
ción, que han interpuesto un re
curso de casación ante el Tribu
nal Supremo, albergan la espe
ranza de que éste modifique la 
calificación de los hechos im
putados a los funcionarios ele
vándolos a la ('alegoría de homi
cidio y, por supuesto, la de los 

Acceso a la base militar de Torrejón. 

médicos. Esto supondría un in
cremento automático de la 
cuantía de las penas, en 
cualquier caso lejana de la ini
cialmente solicitada por la acu
sación (30 años por asesinato) ... 
Si el recurso no prospera o la 
sentencia no se modifica, el 
futuro de los asesinos seria de
plorable: «Dado que la legisla
ción penitenciara deja en manos 
de los funcionarios de prisiones 
la ejecución de la pena en 
cuanto a los días que se está 
definitivamente en prisión ... creo 
que está dicho todo» (José 
Manuel Hernández). Maria 
Rueda: « Vivirán como ahora, la 
mar de bien, mejor que tu y yo ... ». 

Hasta que el Supremo 
resuelva se ha solicitado el 
ingreso en prisión de los conde
nados para evitar su fuga. Habrá 
que esperar más aún. Un año 
aproximadamente, si es que los 
asesinos no viajan a Brasil. 

Flora Saez Prisión de Carabanchel (Madrid). 

8ª Marcha a Torrejón 

TORREJON: 
DEMOLICION 
La retirada en el plazo de tres años de los 72 aviones F-16 del ala táctica 
401 de Torrejón está siendo presentada por el gobierno como producto de 
un nuevo acuerdo con los EEUU, con tres características: suscrito en 
términos de igualdad entre potencias afines y aliadas; es una importante 
reducción, cercana al 50%, de la presencia militar yanqui en nuestro país; y 
cumple las condiciones expuestas en el Referéndum de la OTAN. 

Con este discurso, gobierno y 
prensa ocultan la cruda reali
dad: 

a) El acuerdo por 8 años, 
heredero del franquismo, sigue 
respetando la presencia de tro
pas militares de los EEUU. 
Mantiene la base de Torrejón, 
que podrá ser utilizada en caso 
de " crisis", siendo los yanquis 
quienes determinan cuándo la 
hay, o de guerra declarada desde 
el Pentágono, y seguirá siendo 
utilizada a diario en tiempo de 
paz para tareas de 

.comunicación y transporte de 
tropas y materiales. Y, sobre 
todo, deja intacta la Base de Ro
ta, donde se concentra uno de 
los más importantes núcleos de 
instalaciones de seguimiento y 
comunicaciones en el 
Mediterráneo. 

b) El acuerdo está comportan-
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do una mayor implicación en la 
OTAN al revalidar las tesis ame
ricanas de qué es fundamental 
reforzar el "pilar europeo" o, lo 
que es lo mismo, que los aliados 
asuman sus responsabilidades 
según desea Reagan. 

c) El gobierno mantiene el 
mayor secretismo sobre la tan 
cacareada "no introducción de 
armas nucleares" y hace planes 
para la construcción de subma
rinos de propulsión nuclear, sólo 
útiles para portar armas nuclea
res; y "no sabe, no contesta" 
sobre el control de armas nu
cleares instaladas en aviones, 
embarcaciones o instalaciones 
yanquis. 

Ante esta nueva muestra de 
subordinación al amo de 
Washington, no va a ser en el 
parlamento, con su vacío y 
aburrido " Debate sobre el Esta
do de la Nación", donde la 
opinión popular se va a poder 
oir. Va a ser con las Marchas de 
Torrejón y Rota convocadas por 
la CEOP como podamos modi
ficar la situación mediante la 
movilización y, en gran medida, 
del éxito de estas marchas de
pende que siga habiendo un es
tado de opinión social mayori
tario y activo contra el militaris
mo creciente y por la paz: • Las 
organizaciones del movimiento 
pacifista van a redoblar su ini
ciativa para asegurar una amplia 
acogida unitaria de base 
(reuniones de barrio con todo 
tipo de fuerzas políticas y so
ciales, fiestas o cenas prepara
torias de la Marcha, murales, 
etc.). 

•Tal como se mostró el día 1 
de noviembre, desde la más 
modesta charla, a la rueda de 
prensa, pasando por la coloca
ción de carteles, son las gotas 
que formarán un torrente el día 
de la Marcha. 

• Este trabajo debe estar 
basado en la claridad del " Otan 
No, Bases Fuera", y en la 
exigencia del Desmantelamien
to de las bases. De nada sirve 
"presionar" al gobierno por el 
cumplimiento del preámbulo, 

• porque este deja intactos los 
problemas de fondo (OTAN, mi
litarismo y bases) y le permite 
maniobrar a su gusto. 

• En estas condiciones, 
conseguir una movilización uni
taria de todas las organizacio
nes políticas y sociales es de 
vital importancia. Ese acuerdo 
se había conseguido, y por ello 
no entendemos las piedras in
t rod uc id as por las 
organizaciones afines a Izquier
da Unida, quienes después de 
reconocer, tras su experiencia 
divisora del 25 de octubre, la ne
cesidad del protagonismo del 
movimiento pacifista, de una 
convocatoria pública unitaria 
con los lemas de éste y de la rea
lización de parlamentos finales 
unitarios, intenta realizar al final 
de la Marcha a Torrejón un 
Festival monopolizado por los 
alcaldes de ayuntamientos des
nuclearizados y el MDPL (brazo 
"pacifista" del PSOE) que no 
convocan la Marcha. Esto es 
introducir por la puerta de atrás 
un chantaje sobre el movimien
to pacifista y romper un marco 
unitario real y posibl€J, en aras de 
intereses electoralistas y alian
zas sin sentido para el avance 
del movimiento por la paz. 
Aplaudimos la presencia de al
caldes y representantes de las 
instituciones municipales, re
chazamos que intenten de forma 
gratuita y oportunista acaparar 
la aparición pública. El protago
nismo sólo debe de ser de los 
miles de pacifistas que con su 
presencia hacen realidad la 
Marcha, demandan demolición y 
exigen unidad. • 
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En los últimos meses una serie de 
acontecimientos de muy distinta 
importancia e interés han ido 
apareciendo ante la opinión pública: 
el procesamiento de 5 personas en 
Pamplona por haber practicado un 
aborto en la Seguridad Social, caso 
que, por otra parte, en traba en los 
supuestos contemplados por la ley; 
la campaña contra las agresiones 
sexuales quft viene rea lizando el 
movimiento femin ista; y el Congreso 
del PSOE (al que los medios de 
comunicación han dedicado más 
espacio y atención), con sus 
medidas formales de representación 
(la cuota del 25 % de mujeres) y el 
diseño de la " nueva" po lítica hacia 
las mujeres. 

En es te breve repaso, dejamos sin 
tocar o tros muchos aspectos que 
forman parte de la actividad de 
organizaciones feministas: 
sexualidad, lesbianismo, sexismo en 
la escuela, salud, y la específica de 
los colectivos de mujeres jóvenes. 
Temas y actividades de las que no 
se han dignado informar. 

La nueva atención y el nuevo tono 
en el tratamiento de la situación de 
las mujeres sugiere una 
reordenación política e ideológica 
de las "fuerzas sociales". Se trata 
de cambiar de decorado para 
mantener la misma obra, los mismos 
personajes y los mismos papeles. 

Este es el tema central del 
editorial que abre este dossier. 
Publicamos a continuación una 
serie de artículos que analizan las 
agresiones sexuales contra mujeres 
desde distintos puntos de vista 
(mujeres jóvenes, publicidad, etc). 
Finalmente una breve bibliografía 
recomienda textos útiles para la 
actividad feminista. 
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Entre la derecha siempre habrá 
un reparto del trabajo . La dere
cha más tramontana segu irá di
fundiendo las ideas más tradi
cionales y desarrollando, junto 
con instituciones tan fieles 
como la iglesia y el ejército, una 
política de claro enfrentamiento 
a las aspiraciones feministas . 

La consolidación de esta so
ciedad y de esta democracia, 
para quienes aspiran a ello, pasa 
por una remodelación de su dis
curso ideológico. El consenso 
político funciona también entre 
los hombres y mujeres de las 
fuerzas del orden, aunque 
tengan distinta ideología, para 
delimitar el terreno de juego. En 
definitiva se trata de limar las 
asperezas y evitar la desestabi
lización que puede producir un 
desarrollo de la conciencia y de 
la lucha feminista. 

No se pueden enfrentar a lo 
que aparece claramente como 
conquistas del movimiento femi
ni$ta. Así, no se trata tanto de 
oponerse al aborto como a su 
gratuidad; al derecho al trabajo 
como a su equiparación con el 
derecho efectivo de los hombres 
al mismo; no se puede pasar por 
alto la violencia sexual , pero sí 
constituirse en defensores de la 
libertad sexual aunque sea 
sobre el respeto a la doble mo
ral. 

El movimiento feminista ha 
conseguido en estos años de 
lucha introducir cambios funda
mentales en los valores y com
portamientos sociales, en la 
conciencia de las mujeres, 
cambios que se han traducido 
en algunas reformas . Hoy 
necesitan poner límites a estas 
conquistas y a esa actividad, y 
en este terreno se va a situar la 
confrontación . El movimiento ha 
conseguido desvelar la " intim i
dad" de las agres iones sexuales 
en un campo: el de los malos 
tratos y violaciones; la generali
zac ión de estas agresiones, el 
escándalo y mala conc iencia 
que provoca la publ icación de 
datos como las 89 mujeres 
muertas en un año a manos de 

sus maridos, choca con la 
cómpli ce pasividad de las insti
tuciones y con la timorata 
actitud del Instituto de la Mujer, 
que se limita a denunciar esta 
realidad y a reprender a las 
fuerzas del "orden" sobre su 
mejor o peor actuación. 

El movimiento feminista ha 
conseguido difundir la exigencia 
de puestos de trabajo para las 
mujeres y que el derecho a la in
dependencia económica sea una 
aspiración para las mismas. El 

• gobierno y la patronal intentan 
integrar esta reivindicación y 
apl icaria convenientemente a 
sus planes. La patronal necesita 
salir de la crisis , situar al alza la 
tasa de beneficio, y el gobierno 
ha mostrado ya su conformidad 
y voluntad de favorecer esta 
salida de hacer más competitiva 
la economía. Esto significa que 
frente a las proclamas de 
igualdad lo que acaba primando 
son las medidas que permiten 
una mayor flexibilización y pre
carización de la mano de obra 
femenina. Esto puede traducirse 
en una mayor incorporación de 
las mujeres al mercado de traba
jo, pero en esta oferta, en este 
lote, va incluida la incorporación 
a los empleos más precarios, el 
desarrollo del trabajo a tiempo 
parcial , el mantenimiento de un 
menor nivel de cualificación pro
fesional , la mayor segmentación 
del mercado de trabajo, la pro
fundización en la feminización 
de algunos sectores, lo que 
conlleva descenso de salarios y 
empeoramiento de las condicio
nes de trabajo . 

Necesitan buscar una nueva 
coherenc ia ideológica que 
permita adaptarse a la nueva 
realidad, lograr un equilibrio 
entre el nuevo look y la preser
vación del orden , la propiedad y 
la familia, integrando en esta 
ideología a sectores de mujeres. 

Hace unos años, pocos , 
empezaron a dar los primeros 
pasos. Las mujeres de la dere
cha y las mujeres psocialistas 
empezaron a1organizarse, a utili 
zar una fecha como el 8 de 
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Marzo, de la que nunca se 
habían reclamado , como 
plataforma para divulgar sus 
ideas. Para dar así una mayor 
coherencia y legitimidad al 
discurso de la igualdad que 
C:esde el poder se desarrolla. 
Una igualdad que propugna 
como objetivo la participación 
de las mujeres en las institu
ciones del sistema al margen de 
proyectos, programas e ideas. 
i Poco importa eso! . Se trata de 
embellecerlas y crear el 
espejismo de la participación 
pública de las mujeres. 

Una igualdad que deslegitima 
los aspectos más grotescos de 
la dominación patriarcal pero 
que mantiene los mecanismos 
materiales e ideológicos que la 
sustenta. 

Esto significa entre muchas 
otras cosas, y no de menor 
importancia política, la necesi
dad de cuestionar la identidad y 
existencia del propio movimien
to feminista . 

Las ideas que recorren Europa 
y que tanta influencia acaban 
teniendo empiezan a aparecer 
ya, aunque tímidamente, por 
estas tierras. No se expresan en 
los mismos términos pero sí con 
el mismo fondo . No pueden decir 
que el movimiento feminista ha 
muerto porque ya ha obtenido 
todo, pero sí descalificarlo y 
marginalizarlo , intentando 
enfrentar sus reivindicaciones a 
la supuesta batalla por la igual
dad. Y efectivamente , no 
queremos la igualdad que nos 
proponen, una igualdad que 
mantiene todos los privilegios 
de los hombres, una igualdad 
que no es tal para todas las mu
jeres, que no modifica las rela
ciones sociales existentes, ni 
este orden social , ni sus inst itu
ciones basadas en la domina
ción y en la explotación . 

La igualdad real es la igualdad 
en la calle y esa es la aspiración 
y el objet ivo del movimiento 
feminista y la calle es donde el 
movimiento logrará imponer sus 
objetivos. • 
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A pesar de una serie de circuns
tancias que hacen que el 
carácter coercitivo de las agre
siones sexistas quede oscureci
do, nos parece importante 
destacar ésta como su fu nción 
principal. El hecho de que buena 
parte de la violenc ia sexista se 
rea lice de fo rma ind ividual, que 
las agredidas no tengan por qué 
ser necesariamente mujeres que 
han transg redido el papel que 
esta sociedad patriarcal les ha 
dado, o que, en ocasiones, estas 

De la misma forma que 
no existe opresión sin 
represión violenta , 
podemos decir también 
que no existe opresión 
que logre subsistir por 
mecanismos 
exclusivamente 
violentos» 

ag resiones aparezcan como la 
consecuenc ia lógi ca de una 
sex ualidad enf erma de 
misog inia - co mo sucede en las 
v io lac iones- ha ce n d if íci l 
captar el carác ter coercit ivo 
social de las agresiones sexis
tas. Sabemos que estos ataques 
violentos pueden convertirse , de 
forma localizada, en un fin en sí 
mismo; pero lo que nos interesa 
destacar aquí es que se trata de 
un medio , un mecanismo que 
tiene una dimensión social , que 
actúa sobre el conjunto de las 
mujeres al margen de cada expe
riencia individual , que puede 
tener una fina lidad correc t iva, 
ejemplar, preventiva ... y que, en 
definitiva, sirve para el manteni
miento de la opresión patriarcal 
y el sometimiento de las mujeres 
por los hombres. Ningún siste
ma de opresión ha podido pres
cindir Jamás de la violencia para 
seguir existiendo. Vivimos bajo 
un Estado que representa la ins
titucionalización de la violencia 
necesaria para mantener una so-
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ciedad de opresión y 
explotación , de clase, nacional y 
cómo no, patriarcal. 

Tanto esta violencia institu
cionalizada como la que se 
ejec uta de forma individual han 
sido compañeras inseparables 
del sistema patriarcal y lo son 
hoy en día. Pero nunca fueron ni 
son sufic ientes para garantizar 
la opresión de las mujeres. 

De la misma forma que no 
existe opresión sin reprl:!sión 
violenta , podemos decir también 
que no existe opresión que logre 
subsistir por mecanismos ex
clusivamente vio lentos. 

Aunque no ·sea más que la in
teriorización - del miedo e 
impotencia frente a la violencia 
del poder, los mecanismos ideo
lógicos serán la segunda 
constante en toda relac ión de 
opres ,on. Sin embargo , en 
nuestro caso, el pape l de la ideo
logía es mucho más claro e im
portante. 

A pesar de la constancia de 
estos dos mecanismos de domi
nación, lo que sí ha variado ha 
sido el peso que uno y otro han 
ido tomando. Esto no significa 
que el mecanismo ideológico, o 
el violento puedan llegar a desa
parecer por el peso que el otro 
adquiera. La violenc ia sexista no 
desaparecerá por mucho que la 
domi nación ideo lóg ica gane 
importancia. Ni siquiera tiene 
por qué ser menor . El 
movimiento feminista intenta 

' 

Contra la vio cia 

UNA PERSPECTIV 
actuar sobre cambios que en 
este sentido se producen , 
cambios que en los últimos diez 
años han venido de la mano de 
un proceso político más general. 
que ha apostado más fuerte que 
antes por la dominación ideoló
gica, así como del innegable 
efecto del movimiento feminista, 
que ha ido creando una cierta
sen sibil id ad social sobre 
algunos terrenos. En este 
sentido, el fratamiento que se 
hace desde el poder de las agre
siones sexistas ha variado. No 
entramos, en este momento, a 
valorar si este cambio ha sido 
más o menos favorable para las 
mujeres; lo importante es 
conocer el carácter del mismo y 
dónde nos encontramos ahora. 

Se trataría de configurar dos 
tipos de lucha antiagresión: uno, 
el realista, el oficial , el que 
emana del mismo poder; el otro 
marginal , radical, acosado so
c ialmente ... 

En el difícil empeño del poder 
por hacer aparecer como igual
dad lo que es opresión y subor
di nación , algunas peq ueñas 
cosas han tenido que cambiar. 
C iertas actuaciones 
especialmente salvajes de los 
maridos para con sus mujeres 
enturbian la imagen de la familia 
en la democracia, esa democra
cia donde hombr~s y mujeres 
somos iguales y, si no lo somos, 
es que alguna cadena he redada 
del pasado nos impide andar al 
ritmo de los nuevos tiempos. 
Además, algunos malos tratos 
pueden herir la sensibilidad de 
cualquier ciudadano. El sistema 
se propone así limar las aristas 
más agudas de la violencia 
sexista, violencia que ahora se 
presenta con las siguientes ca
racterísticas: se trata de actos 
anticívicos excepcionales , no 
estructurales, tendentes a la 
desaparición, desaparic ión que 
debe ser acelerada por la acción 
bene facto ra del Estado. Con el lo 
se intentaría arrebatar el gancho 

«Se trataría de 
configurar dos tipos de 
lucha antiagresión: -
uno, el realista , el 
oficial, el que emana 
del mismo poder; el 
otro marginal , radical , 
socialmente» 

Uno de los debates de mayor actualidad dentro 
del MF es el que se está realizando en torno a la estre 

caracterización de la violencia sexista. La 
profundizac ión sobre la naturaleza de las 

agre siones contra las muieres ha sido también 
uno de los temas de discusión central en las m 
Primeras Jornadas Antiagresiones de Euskadi 

celebradas en !ruña rec ientemente. 

social que estas exigencias ofre
cían a las feministas , privarnos 
de un espacio político que 
tradicionalmente habíamos 
tenido en exclusiva, y fomentar 
la confianza de las mujeres en 
las instituciones para resolver 
sus problemas. Se trataría así, 
de configurar dos tipos de lucha • 
antiagresión: uno, el realista, el 
oficial , el que emana del mismo 

«La violencia contra las 
mujeres no 
desaparecerá hasta 
que consigamos 
destruir el patriarcado» 

poder, y que no es incom pati ble 
con nada ni crea contradi ccio
nes; el otro, el marginal, rad ical , 
aislado socialmente, fa lto de 
medios y enfrentado a las pos i
bilidades que el propio sistema 
ofrece. Es una tendenc ia que 
afortunadamente no se ha 
logrado consumar del todo, pero 
que tiene una importancia 
capital para la forma en la que 
nos planteamos la lucha anti
agresiones. 

El movimien to fem inista nos 
situamos frente a la violenc ia se
xista desde posiciones rad ica l
mente antipatriarcales. Al carac
terizarlo como un mecanismo 
intrínseco al sistema patriarcal 
lo que estamos diciendo es que 
la violencia contra las mujeres 
no desaparecerá hasta que con
sigamos destru ir el patriarcado. 
¿Significa ésto que la lucha 
contra las agresiones se confun
de con la lucha más general 
contra el patriarcado que rea liza 
el movimiento feminista desde 
diferentes vertientes?. 

Sabemos que toda prác t ica de 
opresión supone el ejercicio de 
una violencia, pero también 
creemos que debemos delimitar 
en qué consiste la lucha anti
agresiones, para poder a-sí 
definir mejor sus retos y orien
taciones. De otra forma la confu
sión nos paraliza y nos hace 
caer en discusiones poco menos 
que bizantinas. Lucha antiagre
siones es así , la pelea contra los 
medios violentos que son uti l i
zados para mantenernos en 
condición de oprimidas. 

Para el movimiento feminista 
sin embargo, la complejidad de 
los instrumentos a través de los 
que se genera violencia sexista 
es muy grande. Nosotras 
creemos que todo el sistema se 
articula para hacer de las 
mujeres sujetos desvalorizados 
y dependientes económicamen-
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te. Este va a ser el punto de 
partida sobre el que van a incidir 
los diferentes niveles de agre
sión sexista refo rzando esta 
situación inic ial, es decir, favo
reciendo la reproducción de las 
relaciones de dominación a 
favor de los hombres. Así , el 
marco de la fam ilia, el sistema 
educativo, los med ios de comu
nicación , la publicidad ... etc, por 
el modelo de mujer que reflejan y 
reproducen a través de muy dife· 
rentes agres iones sexistas 
-que no siempre están realiza
das desde un hombre individual 
a una muier individual-
refuerzan la condición de sujeto 
de segu nda categoría. 
subordinado, dependien te, en 
definitiva desvalorizado, que 
tenemos las mujeres en la socie· 
dad. 

Por tanto, ¿qué práctica de 
lucha, con qué métodos Y 
formas , cómo debemos plantear 
las feministas la pelea contra 
las agresiones sexistas?. 
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Por un lado, nos hemos , . 
desmarcado de todo el sector la vi ole 
reformista que desvincula las an ism 
agresiones del con junto de la el sis t 
opresión patriarcal , que real iza anto·, r 
un tipo de lucha cuyo objetivo es ue ten 
paliar, de manera grotesca, los ar con 
efectos más escandalosos y -ª dism1 
sangronles de la violenc ia ombre 
sexista, y que ha realizado un e las 
trabaJo exclusivamente en el nt,pat 
terreno de los malos tratos La Ir 
domésticos. oncep 
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ANTI PATRIARCAL 
La importancia de este debate está 

estrechamente ligada a la necesidad que tiene e,I 
movimiento feminista de encontrar razones que 
expliquen la existencia de agresiones contra las 

mujeres desde un análisis antipatriarcal y de 
marcar las pautas de actuación política de 

acuerdo con este 
análisis. 

Por otro lado, hemos definido 
ya abiertamente que nuestra 
lucha anti agresiones va más allá 
de la pelea por la obtención 
puntual de servicios de asisten
cia institucionales o la denuncia 
e los casos concretos de agre
ión más destacables; esto no 

quiere decir que abandonemos 
esta linea de trabajo, pero la 
ituamos en un marco de lucha 
ás amplio. Así consideramos 

que el trasfondo de la lucha anti
agresiones que debemos 
realizar desde el movimiento 
feminista es atacar y denunciar 

«<Todo el sistema se 
articula para hacer de 
las mujeres sujetos 
desvalorizados y 
dependientes 
económicamente» 

la violencia sexista como un me
anismo de carácter estructural 
el sistema patriarcal y por lo 
anta, realizar un tipo de lucha 
ue tenga corno obJetivo arran
ar con_quistas que vayan hacia 

.ª disminución del poder de los 
ombres y refuercen la posición 

de las mujeres y su conciencia 
ntIpatriarcal. 
la traducción práctica de esta 

concepción supone la real iza-

ción de una denuncia sistemáti
ca de todos los mecanismos que 
generan violencia sexista a tra
vés de una lucha antiagresiones 
de carácter global. 

En primer lugar, el movimien
to feminista tenernos que reali
zar campañas ideológicas y de 
propaganda a través de las que 
transmitamos nuestros conteni
dos y así, irnos configurando 
corno un polo de referencia anti
agresiones antipatriarcal. 
Dentro de esta labor de concien
ciación social general (aunque 
especialmente dirigida a las mu
jeres), es importantísima la de
nuncia de la familia, corno insti
tución donde es más pleno el 
poder de los hombres y por 

«Nos hemos 
desmarcado de todo el 
sector reformista que 
desvincula las 
agresiones del 
conjunto de la opresión 
patriarcal» 

tanto, como el lugar donde se da 
mayor número de agresiones. A 
la vez, tenemos que realizar una 
defensa sistemática contra la 
degradación de nuestra imagen 
en los medios de comunicación. 

Otro aspecto importante que 
es necesario incorporar a esta 
lucha es la denuncia de la 
existencia de agresiones 
sexistas en todos los aspectos 
que configuran la realidad de las 
mujeres. f:sto va a suponer la ne
cesidad de una coordinación de 
las distintas cornIsIones de 
trabajo del movimiento feminis
ta: sexualidad, trabajo, 
educación etc. A la vez, 
debemos esforzarnos por obte
ner I ugares de encuentro de mu
jeres que supongan un reforza
miento del movimiento feminista 
a nivel organIzallvo, y que signi
fiquen un punto de apoyo 
solidario y sobre todo un impul
so a la agrupación de mujeres en 
torno al terna antiagresiones. 

Finalmente, debernos 
mantener la dinámica de lucha 
que es ya patrimonio del movi
miento feminista en este 
terreno. y que se traduce en la 
denuncia sistemática de todos 
aquellos casos puntuales de vio
lación, malos tratos. tortura po
licial, etc. ,- utilizando, corno 
venimos haciendo hasta ahora, 
la respuesta en la calle, e,1 la 
prensa, la denuncia pública etc. 
De la misma forma debernos 

valorar constantemente las posi
bilidades que la lucha por 
ciertas reformas o servIcIos 
asistenciales nos ofrecen para 
conectar con un amplio sector 
de mujeres, y en definitiva, para 
masificar y hacer trascender la 
lucha antiagresiones más allá 
de las fronteras organizativas 
del propio movimiento. 

Se trata por tanto, de llevar 
adelante un tipo de lucha que no 
esté alejada de la vida y de las 
expectativas de las mujeres, lo 
que significa, estructurar la 
lucha antiagresiones en torno a 
objetivos particulares que la 
acerquen y la hagan extensible a 
las mujeres, pern sin ofvidar ra 
necesidad de darles siempre una 
perspectiva antipatriarcal. 

Txus Libano 

BREVE RECETARIO 
ANTIAGRESION 

Cuando nos plantearnos escrí
bir algo sobre las agresiones 
que sufrimos las mujeres jóve
nes, lo primero que pensamos 
fue qué alternativas podíamos 
dar a éstas. Y con las mismas, 
pasamos a darte unas cuantas 
recetas que esperarnos puedan 
serte útiles (A cuantas más 
vecinas se lo cuentes, mejor). 

Loli y Pedro, una pareja. 
Pedro se enrolla con María y 

·' pasa de Loli, despreciándola, 
pasando de ir de majo. Loli se 
encoleriza, le llama a Maria y la 
pone pingando; le llama por la 
noche incordiándola, para culpa
bilizarle de su desgracia-suerte. 
Al mismo tiempo, Loli se siente 
fatal , se ve fea, tonta, aburrida, 
etc ... 

Receta: Lo primero que hay 
que tener claro es que ningún tío 
merece tanto la pena corno para 
que dos tías se enfrenten. Lo 
segundo, que una mujer no 
necesita de un hombre para re-

afirmarse, ni para sentirse 
guapa, querida, inteligente, 
marchosa; lo que necesita es 
creerse capaz de buscarse la 
vida por sus propios medios, con 
novio o sin novio. Lo tercero, que 
tenemos que aprender a ser so
l id arias entre nosotras, sobre 
todo cuando nos sentimos 
dañadas o agredidas por 
cualquier tio , intentando evitar 
las comparaciones para no caer 
en un rollo competitivo chungo. 
Cuando sintamos que estamos 
siendo competitivas con otra tia , 
en vez de rechazarla, estaría 
bien acercarse a ella y ¡quién 
sabe!. Por ejemplo, una defor
mación muy divertida del caso 
anterior sería: 

Loli y Pedro, una pareja. Pedro 
se enrolla con María y pasa de 
Lol i, despreciándola, pasando_ 
de ir de majo. Loli se encoleriza, 
pero conoce a Maria y le cae 
muy bien. Suelen quedar para 
tomar algo y charlar. Se gustan y 
se enrollan, i pasando de Pedro!. 

A la hora de fregar, hacer los 
recados, las camas, quitar el 
polvo, y demás. Ellos, si te he 
visto no me acuerdo, ella (la 
madre) les monta la bronca a 
el las (las hijas). Estas últimas, 
por no tener movida y que su 
madre tenga que cargar co,; 
todo el curro, se resignan. 
Receta: la resignación más que 
a solucionar el problema nos lle
va a la perdición. No permitas 
que te hagan caer en esa contra
dicción; ellos saben de sobra 
que de ellos no te vas a apiadar, 
pero sí de la esclava de tu 
madre. Niégate a trabajar graHs 
en casa para hermanos y padres 
e intenta meterle caña a tu 
madre para que ella también lo 
haga, y en lugar de exigirte esas 
tareas a tí, se las exija a ellos. 
Siempre que hagas lo que te 
corresponde en el reparto 
podrás utilizarlo como argu
mento cuando te llamen la 
atención. 

Luci y Juan y unos amigos 
están en una taska. Roberto y 
Alfonso se quejan de lo poco 
que ligan. Juan se queda de que 
Luci ya no es la ge antes. Luci 
calla. Ella piensa que desde que 
toma las pastillas tiene inape
tencia, quizá se está volviendo 
frígida. 

Luci y Juan van a casa de 
unos amigos. Juan empieza a 
tontear, Luci enciende un 
cigarro, hace un café, se sienta. 
Juan, tumbado en la cama, 
insiste en que ella vaya. Luci al 
final va, la cosa dura cinco mi
nutos. Juan, tranquilo ya, se 
duerme, y Luci se queda despier
ta toda la noche. 

Receta: si tu colega (tío) 
intenta imponerte sus esquemas 
sexuales mascu I i nos , 
negándote como sujeto con se
xualidad, y si esto es irreversi
ble, déjale allí colgado y 
márchate. Agur. 

Bilboko Matarraskak taldea 
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IV 

LA MUJER 
EN LA PUBLICIDAD 
La publicidad es un instrumento que se ha desarrollado de manera 
extraordinaria, estrechamente ligada a los avances tecnológicos de /os 
medios de comunicación. Un instrumento que nació como fruto de la 
competencia de mercado, pero que poco a poco ha ido abarcando otros 
aspectos. En una sociedad como la nuestra la publicidad es un instrumento 
de opresión para el conjunto de las mujeres, ya que potencia nuestra 
discriminación y el papel que el patriarcado nos ha asignado. 

La publicidad es quizás uno de 
los fenómenos actuales en el 
que las mujeres somos las 
máximas protagonistas. Pero 
este protagonismo, lo único que 
hace es reforzar más nuestra 
opresión, educar a las mujeres 
para que asumamos y disfru
temos de nuestro papel, y a los 
hombres para que se aferren a 
su situación de privilegio. 
• A grandes rasgos podemos 
afirmar que la publicidad utiliza 
en potencia a las mujeres como 
objetos, seres sin identidad, que 
únicamente pueden ser defini
dos en relación al hombre, hijo
hija, u hogar. Las mujeres en la 
publicidad somos protagonistas 
como objeto y sujeto de consu
mo, objeto de placer y objeto 
sexual. 

¿Ha cambiado 
la publicidad? 

En más de una ocasión hemos 
oído que la publicidad 
actualmente es menos agresiva 
con las mujeres. Quizás sea 
cierto que han existido algunos 
cambios, pero afectan única
mente a las formas. 

Sabemos perfectamente que 
el objetivo de la publicidad es la 
venta, desbordar a la competen
cia, así que ha tenido que 
adaptarse a los cambios que la 
sociedad introducía, ya que es a 
las masas (en su sentido exclu
sivamente numérico) a quien in
tenta convencer de las ventajas 
del producto. 

Sin duda, este cambio en las 
pautas publicitarias tiene que 
ver con el avance de la ideología 
feminista en nuestra sociedad. 
La incorporación de la mujer al 
trabajo, la posibilidad de contro
lar nuestra capacidad de 
reproducción , y en general la 
reivindicación , tanto individual 
como colectiva, de la no discri
minación por razón de sexo, ha 
creado, en sectores amplios de 
la sociedad, una nueva imagen 
de la mujer. Pero esta nueva 
imagen no rompe por completo 
con las funciones que, como 
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mencionábamos antes, nos ha 
asignado el patriarcado. 

A pesar de que se mantiene la 
mujer de ama de casa, perfecta 
cocinera y fiel servidora de las 
necesidades familiares, la publi
cidad ha tenido que incorporar 
nuevos elementos para que 
parte de las mujeres se sientan 
identificadas; es así como ha in
corporado la imagen de mujer 
moderna, satisfecha de su doble 
jornada (la asalariada y la do
méstica), guapa y sin ningún tipo 
de problemas. Algo similar 
ocurre con la mujer jóven, cuya 
imagen también es objeto de 
atención específica de la publi
cidad. 

Objetos sexuales 
y consumidoras 

Los medios de comunicación 
quieren que las mujeres conti
nuemos siendo objetos 
sexuales. Nuestro cuerpo se 
potencia para sus funciones 
fundamentales: dar placer a los 
hombres y ta reproducción. 

Ultimamente han aparecido 
en la prensa algunas opiniones 
sobre la incorporación en la pu
blicidad del hombre-objeto, pero 
esto tiene un significado muy 
diferente al tema que hoy nos 
ocupa, ya que no potencia nin
gún tipo de opresión. El cuerpo 
del hombre y el de la mujer tie
nen asignadas funciones total
mente diferentes: mientras que 
para nosotras, como decíamos 
antes, se trata de la reproduc
ción y de dar placer a los 
hombres. para ellos lo funda
mental es la obtención de placer 
y la producción. La imagen del 
hombre, po, mucho que no entre 
en el prototipo de la perfección, 
nunca será determinante para 
que su cuerpo cumpla las fun
ciones ampliamente aceptadas. 
En la cuestión del traba¡o está 
claro , y como fuente de placer, lo 
obtendrá de " su mujer", de ta 
prostitución o de la violencia. 

Los anuncios van dirigidos a 
las muieres, porque somos no
sotras las principales 

consumidoras. Toda ta 
población consumimos, pero las 
mujeres tenemos ta agradable 
ventaja de que además compra
mos todos tos bienes para que la 
familia esté bien atendida. Es la 
potenciación de ta familia como 
una de las unidades de consumo 
más importantes, que refuerza la 
institución fundamental del 
patriarcado. 

Las instituciones 
y nosotras 

El control, por parte del poder, 
de los medios de comunicación 
es bastante nefasto, ya que, 
mientras los utiliza para sus 
intereses, manifiesta que no 
tiene capacidad de intervenir 
según en qué temas, entre ellos 
la publicidad. 

El Instituto de la Mujer, en et 
"Plan para la igualdad de oportu
nidades de ta mujer", presen
tado a finales de 1987, dedica 
una de sus cien medidas a 
«fomentar en los medios de 
comunicación una imagen de la 
mujer no discriminatoria». Estas 
medidas contienen una larga re
lación de intenciones, algunas 
de ellas buenas y otras no, pero 
aunque estas intenciones se 
hicieran realidad, no se 
erradicaría el problema y una de 
las muestras es cuando señala 
que: «el proyecto de ley sobre 
publicidad incluirá las corres
pondientes disposiciones para 
el adecuado tratamiento de la 
imagen de la mujer en la publici
dad, declarando, por tanto ilícita 
aquella que atente contra la 
dignidad de la persona y los 
valores y derechos constitucio
nales ... ». 

AsI pues, continúan insis
tiendo, como si hubiera alguna 
posibilidad real de convencer
nos de que la Constitución de
fiende los intereses de las mu
jeres. En el 78 ya decíamos que 
rio , y después de diez años de 
experiencias no nos han hecho 
cambiar de opinión. • 
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Una visita contestada nipulación de la prensa ha dado a 
entender. 

BORBONES EN NAVARRA 
Pero hay que señalar un dato 

más: la división. Un abanico de 
fuerzas en unidad de acción por 
un lado, y HB por otro. HB decidió 
hacer campaña por su cuenta, sus 
carteladas, su encadenamiento 
de parlamentarios, sus ruedas de 
prensa y su llamamiento de ma
nifestación el lunes a las 8 de la 
noche frente al Ayuntamiento, fa 
llida por la ocupación policial. 

«Españako erregea: be/durrak diakarkek ahalgea» 

(Rey de España : es el miedo quien trae al respeto -parafraseando -un viejo 
p roverbio vasco-. Ohienart. Proverbios. 65) 

Así explicaba la sabiduría popular 
hace trescientos años lo ocurrido 
estos días con la visita de los re
yes de España a Nafarroa. Nadie 
cree en ellos, la gente del PSOE 
en privado se declara republicana 
y en la cena fría de mil quinientas 
personas el tema favorito de con 
versación eran los chistes acerca 
del rey . Pero en público, ¡ay del 
que ose emitir la más leve críti.ca ! 
Seis años y un día por injurias es 
lo mínimo que le puede caer. El 
per_i od ista Juanjo Fernández bien 
lo sabe. 

Se podría decir que todo ha 
sido una farsa , una aldeana repre
se ntación teatral con Nafarroa 
como escenario. En cierto modo 
así ha sido, pero con un profundo 
conten ido político. 

El viaje 

Tres objetivos perseguían con 
el v iaje de los reyes. Imposición 
de la monarquía, como _tal insti 
tución, continuamente mimada y 
propagandeada como represen
tación del Estado del sistema en 
su conjunto. En segundo lugar, el 
Amejoramiento del Fuero. Pasa
das otras épocas más conflicti
vas, había que dar la bendición 
real a esta maniobra de separa
ción Nafarroa-resto de Euskadi, 
hecha al margen de la voluntad 
del pueblo navarro. Por último, y 
no es la razón menor, el PSOE en 
el Gobierno, Urralburu a la cabe
za, buscaba su propia capitaliza
ción política de los efectos del via
je (lo cual generó algunos roces 
con el ayuntamiento de lruñea, 
UPN, que con razón se ha sentido 
marginada en el programa de ac
tos) . 

Salvedad hecha de esos peque
ños incidentes, toda la clase polí
tica oficial navarra se identificó 
plenamente con la celebración . 
Todos, incluidos parlamentarios 
de Eusko Alkartasuna y Euskadiko 
Ezkerra y direcciones sindicales 
de CC.OO. y UGT, acudieron a los 
actos y rindieron honores a l.os 
monarcas. En defin itiva eran los 
políticos y beneficiarios del siste
ma, reunidos en una ceremonia 
de autocomplacencia y ensalza
miento. Nunca se ha visto tan cla
ra como en esta ocasión la iden
ti ficación monarquía-Estado-Es
paña-PSOE-etc, como si d~ una 
misma cosa se tratara . 

Ese es también el significado 
de la actitud de UGT y de la di rec
ci ón de Comisiones (Solchaga, de 
EE, fuertemente contestado en la 
base) . Forman p¡¡rte del sistema, 
se sienten dentro y se benefician 
de él. A veces discrepan de los 
empresarios o del Gobierno, pero 
todo queda en ca!"a, olvidado ya a 
la hora de la cena. 

Acerca de la monarquía 

Nos ven den la im agen de la 
monarquía neu tral, decorati v a, 
colocada por encima de los con
flictos políticos. En un régimen 
como el que padecemos no es 
así. El rey, la institución real si se 
prefiere, tiene pensamiento polí
tico propio. Nada neutral y pro
fundamente reaccionario, tal 
como ha expresado en sus dis
cursos (ya se sabe cómo se ela 
boran : la redacción inicial la hace 
Diputación ; se envían a la Casa 

Real y allí los censuran y retocan 
dándoles la versión defin itiva , la 
que lee el Rey). Junto a los tópi
cos de sierr ,re el contenido ha 
sido el de poner a Navarra como 
modelo de autonomías, declarar 
su españolidad y afi rmar la un i
dad indisoluble de la patria, a la 
vez de ensalzar los valores de la 
civilización occidental donde se
_gún él nos ha llamos integrados, 
condenando una vez más el " te
rrorismo ". Ni una referenc ia a l 
euskera y a lo vasco, ni un solo 
guiño a posturas discrepantes. A 
eso se debió la polémica de PNV 
y EA: el rey fue tan claro en su 
identificación Nafarroa-España 
que no tuvieron más remedio que 
darse por aludidos, a pesar de ha
berse tragado todo desde el prin
cipio . 

Otra consideración : la debili 
dad de la monarquía . Su única 
fuerza reside, valga la redundan
cia, en la fuerza . Una institución 
viva y enraizada sería capaz de to
lerar críticas sin verse amenaza-· 
da. La actual monarquía no. Su in 
capacidad para generar adhesión 
popular es escandalosa, como lo 
ha evidenciado este viaje. La ima
gen de unanimidad sólo la pue
den alcanzar acallando las voces 
críticas. ¿Se imagina alguien lo 
que habría sido la visita real sin 
manipulación publ icitaria y con 
verdadera libertad de expresión : 
manifestaciones, propaganda, 
medios de comunicaciór etc.?. 

La represión 

La mayor demostración nunca 
conocida .· Miles de policías por 
las calles. Por todos los pisos de 
todos los portales de las calles 
por donde iban a pasar Sus Ma
jestades pasó antes la polic ía, 
efectuando registros y confecio
nando listas (¿vive aquí gente jo
ven?) de los habitantes. Decenas 
de detenidos, tres miembros de 
Batzarre procesados en la Au
diencia Nacional por colocar car
teles. Eguzki lrratia cerrada ... 

¿Qué buscaban con ello? No 
era sólo reprimir, fuerte, las ma
nifestaciones de protesta. La re
presión, la demostración de fuer
za, tienen una función ideológica. 
Trasmiten un mensaje: hoy he
mos acordonado estas calles y re
gistrado estos miles de viviendas. 
En el momento que queramos los 
podemos hacer con la ciudad en
tera . O con Euskadi entera . Se tra
ta de mostrar la omnipotencia del 
Estado, de amedrentar a la pobla
ción y disuadirla de veleidades fu 
turas . 

La respuesta. La 
movilización 

Al rgy le organizaron un v1a¡ e 
triun fal entre ac lamacion es po
pulares, pero se ha encontrado 
con el via je más conflictivo que 
haya hecho a ningún lugar del Es
tado, sólo comparable con la 
respuesta en la Casa de Juntas de 
Gernika. 

Carteladas de HB y de Batzarre, 
pi ntadas, manifestaciones desde 
el día anterior de la visita y duran
te los tres días de permanencia. 
Encierros de concejales y delega
dos-as de empresa y sindicales. 
Asambleas y paros parciales en 
Potasas, Super Ser, Unión Carbi-

de ... Mociones antimonárqu icas 
en ayuntamientos y despliegue 
de la ikurriña y la republ icana por 
los dos concejales de AIT-Ba
tzarre en Tudela , en las mismas 
narices de los reyes. Huelgas de 
estudiantes, encadenamiento y 
apaleamiento de electos de HB. 
Trescientas ochenta y seis autoin
culpaciones ind ividuales respon
sabilizándose de· los carteles de 
Batzarre ... 

Estas han si do las mu estras 
más visibles de una respuesta 
dura y meritoria sostenida perso
nalmente por los-las miembros 
de las organizaciones convocan
tes y que he alcanzado un eco po
pular muy superior al que la ma-

Sólo ha habido coincidencia en 
la huelga de estudiantes, en que 
por cierto Jarrai no tuvo el prota
gon ismo que se autoatribuyó. Las 
manifestaciones del domingo y 
del lunes (las únicas celebradas 
en la práctica) fueron las convo
cadas unitariamente, sin HB, así 
como el encierro de Antsoain la 
noche del lunes. Las asambleas 
de fábrica y de delegados fueron 
igualmente llamadas por la Iz
quierda Sindical de CC.OO. y las 
ESK-CUIS. 

Otra cosa muy distinta es cómo 
ha reflejado la prensa todo ello . 

J.E. 

La serie de fotos del corresponsal de .ZUTIK! muestran los intentos de 
manifestación, con vocada por Batzarre y otras fuerzas, y la respuesta 
policial (fo to: Pedro). 

Los Reyes 
Magos 

Amén de otras virtudes, la visita 
de los Reyes ha servido para ele
var el nivel cultural navarro, ayu
dando a superar así aquella situa- . 
ción a la que se refirió en su día 
Pío Baraja cuando se enteró de la 
fundaciqn del periódico integrista 
El Pensamiento Navarro: «¿pen
samiento y navarro? ¡imposi
ble!», dicen que dijo. 

Gracias sobre todo al Diario de 
Navarra, digno sucesor político 
del Pensamiento, hemos sabido 
que a los diez años llamaban al 
entonces príncipe "Juanito" y 
también que con catorce años se 
alojó en casa de los barones de la 
Torre, en Cintruénigo, donde an
duvo jugando por el jardín rom
piendo tiestos, colocando petar
dos por los gallineros y toreando 
a los cerdos de la finca . Como en 
tantas otras cosas, ya desde pe
queño se inició Juanito en el arte 
de tratar a la fauna diversa que 
después, una vez rey, le habría de 
rodear. 

El carácter campechano y po
pular demostrado por los reyes 
era la otra cara de la moneda de 
la enorme cultura que han derro
chado en los actos oficiales. Así, 
tan pronto nos sorprendía Su Ma
jestad afirmando que «los espá
rragos estaban cojonudos», 
cómo maravillaba a los tudelanos 
lanzando un «viva Santa Ana», 
patrona de la ciudad, que eviden
ciaba su extenso conocimiento 
del santoral y de las fiestas loca
les. Y, ¿qué decir de cuando el 
rey le dijo a un alcalde que fue a 
despedirle al aeropuerto que 
«todo lo bueno se acaba»? Aún 
está el buen alcalde reflexionan
do sobre la profundidad filosófica 
de esa frase que muestra cómo la 
educación castrense nunca ha es
tado reñida con una extensa for
mación humanista. 

La elegancia y sobriedad, el 
porte real en definitiva, han sido 
constantes en el viaje. Y cerno 
muestra tres botones. El primero, 
el sencillo juego de cama de vai
nica en algodón y una colcha en 
brillantina del mismo tejido re
matada con festón (la cama de la 
Reina sumaba a lo anterior u·n 
lazo sobrepuesto de Valencien
nes). El segundo, la cena fría para 
más de mil personas (la crema, 
nata y arroz con leche de la Na
varra foral y light), a base de ca
napés ' fríos de salmón, caviar, 
ajoarriero con langosta ... El ter
cero el alquiler de la cristalería del 
almuerzo de Leire, a razón de 
quince mil miserables pesetillas 
!a copa. 

En esta atmósfera no es de ex
trañar que el alcalde de Pamplo
na, en una entrevista realizada 
para la cadena COPE, se refiriese 
a Don Juan Carlos y Doña Sofía 
como " los reyes magos", pues 
aparte de que la visita ha sido un 
regalo para todos, el aire mágico 
que ha flotado en el ambiente du
rante estos días era único. 

¿Cómo explicar si no el trom
pazo que se pegó el arzobispo de 
Pamplona, cayénd ose entre los 
bancos de la Basílica de Javier 
tras dar el sermón de bienvenida 
a los monarcas, o la afirmación de 
aquella viejecica de la casa de M i
sericordia que tras deci r que «no 
veo muy bien» afirm ó que «esta
ba impresionada p or la belleza de 
los reyes». Magia, señores, pura 
magia. 

¡Vol ved pro nto majestades, 
que ha sido todo muy bonito! 

Fermín Noain 

23, F"' '";-eru, 1988 11 



Debate sobre antimilitarismo en Eguzki 

UNA DE CAL 
Y OTRA DE ARENA 
El fin de semana del 6-7 de Febrero se realizaron en Hondarribia unas 
jornadas de debate sobre antimilitarismo. El artículo que sigue, 
conscientemente polémico, se refiere a las discusiones realizadas, pero 
también a los importantes acuerdos prácticos, cara a próximas campañas, 
alcanzados en dichas jornadas. 

Si bien es verdad que Eguzki ha 
conseguido en los últimos meses 
adquirir una mayor dimensión 
social, debido fundamentalmente 
a sus campañas, a sus denuncias 
y a sus actividades, hoy por hoy, 
y cuando todavía no hace un año 
desde su aparición, vemos que 
EGUZKI se fortalece, pero tam
bién que hay que incentivar las ta
reas y las discusiones en los gru
pos de base (barrios, pueblos y 
ciudades) para ganar dinamismo, 
seguir aumentando nuestra ca
pacidad organizativa y entroncar 
más y mejor con la realidad coti
diana. 

¿ Qué se quiere 
conseguir? 

Como en cualquier otro movi
miento u organismo hay debates 
y discusiones pendientes, nece
sarias y enriquecedoras, que nos 
van a ayudar a ajustar nuestra in-

tervención y por supuesto a ga
nar en cantidad y calidad. Uno de 
estos debates es el referente a mi
litarización, militarismo y antimi
litarismo. No es el único (caza, 
plan energético nacional, ... ) pero 
sí uno de los más actuales. 

Obviamente Eguzki necesita 
una clarificación respecto a los 
conceptos -militarización, mili
tarismo y antimilitarismo-, pero 
no con el objetivo de filosofar o ti
rar de diccionario. Debemos es
tudiar el fenómeno en el contexto 
concreto de la sociedad capitalis
ta actual en la que estamos vi
viendo, y buscar las alternativas 
más adecuadas a nuestros plan
teamientos de liberación nacional 
y social. También hemos de ser 
conscientes de que Eguzki es una 
organización de masas donde 
confluyen personas y-grupos dis
tintos y donde no caben líneas 
políticas excesivamente perfila
das o los intereses de una corrien
te política en detrimento de las 

demás. Esto no debe significar 
ausencia del debate, ni tampoco 
impedimentos de tipo ideológico, 
sino buscar un cierto equilibrio 
entre todos y todas necesario 
para el debate y para la acción. 

Nuestra propuesta. 

Así las cosas, se elaboraron va
rias ponencias para guiar el de
bate de los días 6 y 7 de Febrero 
en Hondarribia . Por nuestra parte 
intentamos hacer un esfuerzo de 
síntesis y de aportar una visión lo 
más unitaria y coherente posible. 

Asumimos el antimilitarismo 
no como una postura ética o mo
ral, sino como un planteamiento 
de lucha frontal contra el orden 
capitalista ; al igual que lo ha he
cho el movimiento obrero y re
volucionario. Militarismo y mili
tarización son las dos caras de 
una misma moneda: la explota-

Mugimendu berri b·aten egunsentia ... 
Eguzki (Euskadiko antinuklear 
eta eliologistak) gero eta ezagu
nagoak gara, turra/de hauetan eta 
batez ere gure obragatik, hau da, 
eguneroko borrokan aurrera pau
so senda batzuk eman baditugu. 
Urtebete baino gutxiago dauka 
Eguzki-k, baina azkenengo kan
painak (kutsadura, Bardeak, Le
moiz ... ) eta herri edota auzotegi 
bakoitzean izandako aurkezpe
nak, sa/aketak eta ekitaldiak (hi
baiak, zabortegiak, harrobiak, ku
tsadura, antenak, autobia e.a.) 
oso tresna egokiak eta baliaga
rríak izan dira. Jendea animatu da 
eta gero eta neska-mutil ugariago 
elkarrekin ari gara bai bileretan 
bai ka/ean. 

A/de batetik, Eguzki sozial mu-

gimendu interesgarri bat bezala 
sortu da, non eko/ogia, nuk/eari
zazioa eta militarizazioa hespa
rruan zerbait egin nahi duten per
tsona guztiek bere tokia aurki de
zakete. Hau frogatzen ari da 
eguneroko esperientzian. Gero 
eta gehiago gara. 

Bestalde, hemendik gure aus
narketa bat egin hahi genizueke. 
Hiriburu, herri eta auzotegi bakoi
tzean egoera desberdin eta larriak 
ezagutzen ari gara, arazo ekolo
gikoarekin batera, natura, ingu
rugiro eta pertsonen aurkako ga
ra p en kapitalista eta kon
tsumistaren ondorioz. 
Horrexegatik, kanpaina nazional 
eta orokorretatik aparte (hauek 
dudarik gabe biziki jarraituko 

Concentración en Armintza, en la última Marcha 
a Lemoiz (foto ZUTIK!) 
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dute) ta/de bakoitzak iniziatiba be
reziak, eta egitarau zehatz bat 
egin beharko lituzke, bertoko ara
zoei aurre emanez. 

Ez dezagun egin Eguzki hotz 
bat. Ta/de bakoitzak bere ingu
ruko errealitateari erantzun be
harko dio, eta diagnostikoa egin 
eta gero /ehentasunak bilatu. Egin 
dezagun Eguzki koloredun bat 
non hiritarren eguneroko kezkak 
ager daitezen, non e/karrekin ez
tabaida iraunkorrean gure bizitzaz 
zerbait sakonago íkas dezagun 
eta, no/a ez, gure etengabeko 
praktikaz sistema honi zuloak eta 
artekak zabalagoak egin diezaiz
kiogun. 

l. 

ción de la mayoría por la minoría 
social privilegiada. Y concretando 
aquí y ahora, Euskadi, atenazada 
por dos estados centralistas y 
miembro de la OTAN, contra su 
voluntad públicamente explicita
da, no puede ser libre, ni ejercer 
su derecho a la autodetermina
ción y al autogobierno, mientras 
los ejércitos, policías y aparatos 
represivos de ambos estados, 
francés y español, sigan impo
niendo la"fuerza de sus leyes por 
el monopolio de la violencia. Para 
nosotros y nosotras no es igual la 
violencia del estado opresor, que 

- la violencia de los oprimidos. 

Como ecologistas y antinuclea
res, nos vemos afectados direc
tamente: 

A.- Por la esquilmación de los 
recursos económicos, naturales y 
humanos para la carrera de ar
mamentos. 

B.- Por la utilización para el ne
gocio de la guerra de los medios 
materiales y humanos necesarios 
para combatir la injusticia social y 
el subdesarrollo. 

C.- Por la conexión ineludible 
entre la explotación civil y militar 
de la energía nuclear. 

Además consideramos necesa
rio, ir más allá, buscar la solidari
dad y las alianzas con otros mo
vimientos. Con los internaciona
listas que defienden el derecho 
de los pueblos del Hemisferio Sur 
a su liberación. Con las mujeres 
que luchan contra la sociedad pa
triarcal, donde la defensa del or
den es cosa de hombres. Y tam
bién con los jóvenes que se nie
gan a "servir" a lo que no es su 
patria sino su castigo y tortura 
por un año. La misma solidaridad 
que nos une a los obreros y obre
ras "militarizados" en los servi
cios públicos, o a posicionarnos 
contra las leyes especiales de 
control social y de fortalecimiento 
del Estado contra las luchas po
pulares. 

El debate: una de cal y 
otra de arena 

El fin de semana no dio para 
muchó, sobre todo por la falta de 
costumbre para debatir estos te
mas, el desconocimiento real de 
los argumentos y cierta descon
fianza mutua. No se pueden re
batir posiciones sin conocerlas. 
Hay que dejarse de prejuicios. 

Nadie pretendía (no aparecía en 
las ponencias presentadas) sen
tar cátedra sobre cómo acabar de 
una vez por todas con el Estado, 
el papel que juega el ejército en la 
sociedad o la función de la violen
cia revolucionaria. Sobre esto 
además quizás no hay que discu
tir en Eguzki, sino en otros foros. 
Se trata de dotar a Eguzki de un 
programa de intervención ajusta
do a la problemática de la milita
rización y no sobre las estrategias 
norteamericanas de la guerra nu
clear. En fin, fue un poco un diá
logo de sordos. 

¿Hay que pensar que no ha ser
vido para nada? Bueno, aclarar
nos, no nos aclaramos. Por lo me
nos, allí se oyeron voces de de
sacuerdos ideológicos, 
necesidad de mayor clarificación, 
posturas contradictorias, etc. No 
era para tanto. Lo escrito, escrito 
está. Y no se puede decir que, a la 
luz de las ponencias, haya impo
sibilidad para asumir la lucha 
antimilitarista, o si se quiere (por 
la cosa del nombre, tal molesta 
para algunos), que Eguzki tome la 
responsabilidad de actuar como 
tarea permanente contra la mili
tarización de nuestro territorio y 
contra las manifestaciones más 
flagrantes del militarismo (OTAN, 
Bardeak, cuarteles, represión 
contra objetores, etc.). 

El debate sigue abierto, algu
nos y algunas salimos con cierto 
sentimiento de frustración por la 
pequeña Torre de Babel que su
pusieron las largas horas de de
bate y por la puesta en tela de jui
cio de puntos ya discutidos .y 
aceptados anteriormente, como 
el cierre o reconversión de las fá
bricas de armamento que hay en 
Euskadi para producir bienes de 
utilidad social. 

Próximas actividades 

Algo sí fue realmente positivo. 
Decidimos iniciar en torno al 12 
de Marzo, segundo aniversario de 
nuestro rechazo a la OTAN, una 
campaña contra la militarización 
de Euskadi, para seguir después 
en las fechas de rnnovación del 
Acuerdo Bilateral Hispano-Yanki, 
y acabar cerca de las Bardenas a 
principios de Junio (aniversario 
de Gladys). Todo tiene su lado po
sitivo y en Eguzki tú tienes un 
hueco porque está casi todo por 
hacer. 

lñaki 
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Acuerdo· de cooperación entre CC. OO. y ERNE 

CC.OO. NO PUEDE ACEPTAR 
LA ENTRADA 
DE · UN SINDICA TO POLICIAL 
Desde hace un par de meses, el sindicato democrático de ertzainas, ERNE, y 
CC. OO. de Euskadi han iniciado un proceso de cooperación sindical que 
puede culminar en la integración de ERNE en la Federación de 
Administración Pública de CC. OO., con un estatuto similar al que goza el 
SLMM (Sindicato Libre de la Marina Mercante). La entrada de un sindicato de 
policías -por mucho que la policía sea la Ertzantza y el sindicato algo tan 
peculiar como ERNE- en un sindicato de clase como Comisiones, merece 
una reflexión y un debate. 

La cooperación entre ERNE y la 
Federación de Administración 
Pública de Comisiones Obreras 
ha saltado a la opinión pública 
hace más de un mes. Dicha coo
peración es estable, contando 
con un órgano regular-la Comi
sión Mixta Paritaria- y tiene 
unas bases y objetivos señalados 
en un documento firmado por 
ambas partes el pasado 7 de Ene
ro. 

El citado documento explicita a 
lo largo de sus cuatro puntos: las 
razones de la colaboración (con
junto de coincidencias básicas so
bre el modelo de sindicalismo a 
impulsar, así como urgencia de 
dinamizar el modelo de protec
ción ciudadana que ambas orga
nizaciones defienden); su objeti
vo (evitar la progresiva margina
ción de la Ertzantza, coordinando 
sus luchas con las del resto de los 
trabajadores de las Administra
ciones Públicas de Euskadi); su 
alcance (proceso de cooperación 
intersindical q·ue pudiera culmi
nar en un Acuerdo de confluencia 
orgánica); y una serie de objeti
vos urgentes, que tienen que ver 
con la reivindicación de eleccio
nes sindicales en la Ertzantza, de
rechos sindicales, plataforma rei
vindicativa, reconocimiento y ho
mologación de ERI\IE. 

~ . 

ERNE es un sindicato muy pe
culiar, no homologable con nin-

guno de los sindicatos policiales 
existentes en el Estado Español. 
Sus peculiaridades, sus rasgos 
distintivos, sus contradicciones, 
son fruto tanto de la propia reali
dad de opresión nacional que 
vive Euskadi, como del proceso 
de formación como policía en que 
aún se encuentra la Ertzantza . 
ERNE ha venido defendiendo en 
el terreno político propuestas 
progresistas (autodeterminación, 
estrategia de negociación política 
frente a los temas de la violencia), 
igual que en el campo de la pro
tección ciudadana (contra la mili
tarización de la Ertzantza; por una 
policía civil Y. no represiva). Su di
rección ha tenido la valentía de 
enfrentarse a las imposiciones de 
la Consejería de Interior y ha sido 
reprimida y marginada. 

ERNE y la Ertzantza 

La Ertzantza tampoco es una 
policía cualquiera. Es la policía 
vasca, autóctona, una policía de 
aquí, compuesta en buena medi
da por jóvenes que hasta hace 
unos meses podían haber estado 
trabajando con cualquiera de no
sotros y cuyas relaciones sociales 
están más integradas en la socie
dad vasca. En este sentido, la 
imagen de la Ertzantza no es la de 
la Policía Nacional o la de la Guar
dia Civil, en cuanto no comparte 
ni su pasado franquista, ni su sta-

tus de cuerpos ajenos que les ha
cen aparecer como fuerzas de 
ocupación . 

Dicho lo anterior-que, insisto, 
son elementos diferenciadores 
de importancia a la hora de en
frentarse a la realidad de la Er
tzantza y de ERNE- debemos ser 
conscientes que la diferenciali
dad señalada no salvará a la ins
titución de la Ertzantza de ser un 
cuerpo represivo, y no librará a 
ERNE de la contradicción insolu
ble que supone ser un sindicato 
de miembros de una institución 
represiva . 

Un límite infranqueable 

La Ertzantza, aún, está en for
mación. Podemos convenir que, 
quizás quepa, se acerque a un 
modelo policial de los democrá
ticamente convalidades en Euro
pa (no militarizados, menos bru
talmente represivos), pero lo que 
resulta utópico es pensar que 
pueda cumplir funciones esen
cialmente distintas a las represi
vas, pues a la ·hora de la verdad 
esta es la razón de ser de la exis
tencia de la policía como una par
te de las instituciones coercitivas 
de una sociedad dividida en cla
ses. Ahí está el límite infranquea
ble de cualquier modelo policial. 

ERNE tampoco puede, realista
mente, intentar superar la barrera 
de la función última, represiva, de 
la Ertzantza. Nace así una contra
dicción insuperable para un sin
dicato que quiera seguir siendo 
progresista. Insuperable no quie
re decir explosiva. Por ejemplo, 
yo creo que es razonable pensar 
que, en una fase de formación, 
como es la actual de la Ertzantza, 
un sindicato progresista tenga 
más cancha, sus reivindicaciones 
contra un modelo policial milita
rista y ultrarrepresivo, oscurantis
ta y prepot~nte, puedan encon
trar más eco interno al propio 
cuerpo y en términos sociales. 

Creo también que sus ra·sgos pro
gresivos de definición política, así 
como la resistencia a la represión 
y marginación que le viene enci
ma, pueden marcar a este sindi
cato como algo con unos valores 
indudables. 

Incluso, se puede estimar que· 
en una sociedad menos convul
siva que la vasca, con menor ín-• 
dice de malestar social y político, 
las funciones represivas de un 
cuerpo policial se verían mitiga
das y la contradicción insupera
ble a la que me refería sería más 
llevadera. Pero esta no es la situa
ción (y esperemos que no lo sea 
en el futuro, porque sería sinóni
mo de mayor dominación). 

ERNE no puede vivir por mu
cho tiempo en la esquizofrenia 
que supone tener una visión de 
una policía vasca no represiva, y 
tragarse, todos los días, el apalea
miento de unos cuantos cientos 
de ciudadanos que expresan sus 
variadas reivindicaciones en las 
calles. Contestar a la política re
presiva de la Ertzantza nos parece 
una de sus obligaciones sindica
les, por más que le lleve a una re
presión contra el sindicato o a un 
callejón de difícil salida. 

No queremos a ERNE 
en CC.OO. 

Me he extendido antes en ex
plicar la opinión sobre la Ertzan
tza y ERNE para que ahor::i quede 
clara mi rotunda oposición a la 
<;ooperación de CC .00 . con 

. Argazkia: Ander 

ERNE, y por supuesto, la aún más 
rotunda oposición a la integra
ción de este sindicato en la Con
federación. 

Supongo que si los sindicalis
tas de ERNE estuvieran dentro de 
CC.00., por sus actuales posicio
nes, cabe considerar que su cer
canía a la Izquierda Sindical sería 
un hecho en muchos temas. Sin 
embargo, mi oposición a la cola
boración hoy e integración ma
ñana de ERNE en CC.00. tiene 
fundamentos más profundos, 
más principistas. 

CC.00. no puede estar intere
sada en convalidarlo socialmen
te, en sacarlo de su marginación, 
ni siquiera sbbre la base de la de
fensa de un mismo proyecto sin
dical y un mismo modelo de po
I icía civil no represiva, pues el 
coste que supondría a CC.00. se
ría, desde mi punto de vista, ina
ceptable. CC.00. se vería obliga
da a defender a la policía vasca 
(por supuesto, incluída su faceta 
represiva) y a degenerar ta con
ciencia de clase de sus afiliados, 
haciéndoles ver que los ertzainas 
son unos compañeros. 

Por supuesto que esta oposi
ción a la integración no ha de lle
var a CC.00. a dar la espalda a 
ERNE. Hay muchas cosas en las 
que CC.00. debe apoyar a este 
sindicato, desde reconocer la va
lidez y valentía de su experiencia, 
hasta prestar la solidaridad nece
saria ante el. acoso represivo a 
que se ven sometidos por parte 
de la Consejería de Interior, pa:. 
sando por la manifestación de los 
acuerdos existentes sobre su pro
yecto sindical. 

La Izquierda Sindical ha pedido 
en la Ejecutiva de CC.00. que, 
dada la transcendencia del tema, 
se abra un debate sobre el mismo 
en el conjunto del sindicato, con 
posterior resolución del Consejo 
Confedera!. Para evitar que la uti
lidad del debate se quede en la 
mera retórica, se ha propuesto 
que se congelen las relaciones de 
cooperación con ERNE, concreta
das en la Comisión Mixta Parita
ria, y se considere sin efecto el do
cumento-base firmado el 7 de 
Enero. 

l. Peña 
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Explosivos Rio Tinto-Gometxa (Vitoria) 

EL DERECHO DE HUELGA, 
CERCAD.O 
Nuestra experiencia de los pactos sociales se ha circunscrito: hasta ahora, 
sobre todo a sus efectos negativos para los trabajadores en determinadas 
áreas, como las del salario, la movilidad, la productividad, el empleo 
precario, etc. Una reciente sentencia, favorable a la empresa Explosivos Ria 
Tinto-Gometxa (de Vitoria) nos ha enseñado otra cara de los pactos: su 
capacidad para operar como instrumentos legales contra la huelga. 

«conforme a las orientaciones 
del Tribunal Constitucional (sen
tencia 8-4-81) el derecho de 
huelga, que recoge el artículo 28 
de la Constitución Española, no 
es un derecho absoluto, corres
ponde a los trabajadores indi
viduales, aunque su ejercicio 
sea colectivo ... ». Y continúa: 
«Conforme al artículo 11 del 
Real Decreto Ley 17/77, la 
huelga será ilegal cuando se 
produzca contraviniendo lo 
dispuesto en el citado Real 
Decreto Ley o lo expresamente 
pactado en convenio colectivo 
para la solución de conflictos». 

las alegaciones hechas en la de
manda y el juicio por los traba
jadores sobre que las fuerzas 
sindicales cuyos representantes 
habían sido sancionados no 
habían firmado el AMSE, que la 
comisión de seguimiento es 
para ellos un órgano absoluta
mente clandestino, que se reune 
cuando la empresa quiere y para 
lo que ella quiere, etc ... La sen
tencia es implacable: había que 
pasar por la comisión de 

seguImIento para que mediara 
en el conflicto. 

Quiero acabar este artículo 
con un par de reflexiones. La pri
mera se refiere a la .regresiva 
jurisprudencia que se está acu
mulando sobre el derecho de 
huelga, en estas horas bajas del 
movimiento obrero. Es inacepta
ble el argumento mediante el 
cual el derecho de huelga, que 
es individual, pero cuyo ejerci
cio se considera colectivo, 
puede admitir regulación en 
convenio, regulación que luego 
se impone -Lle hecho como res
tricción de este derecho funda
mental. Ya es duro admitir que 
en una fábrica como Gometxa, 
la mayoría de sindicatos (GUI , 
ELA, UST, CNT), que están en 
contra del convenio estatal 
firmado por CCOO y UGT, lo 
tengan que tragar, pero lo es aún 
más que, a través del convenio, 
no sólo se impongan condicio
nes laborales inaceptab!es, sino 
que además se recorte este 
derecho individual, también para 
los no firmantes del convenio. 

La segunda reflexión viene al 
hilo de la trascendencia que 
tiene un procedimiento como el 
del artículo 20 del AMSE. Sería 
engañarse creer que es un 

El 25 dé enero pasado, la Ma
gistratura 2 de Vitoria (la misma 
que dictó el nulo radical para los 
tres despedidos de Mercedes 
Benz en julio de 1987) emitió 
sentencia, considerando que la 
huelga desarrollada por una par• 
te de los trabajadores de la fac
toría de Gometxa (Vitoria)-ERT, 
contra la imposición unilateral 
de la empresa de aumento de la 
productividad, era ilegal y 
admitía que la sanción impuesta 
a 8 sindicé).listas del GUI (Grupo 
Unitario de Izquierdas), ELA· 
STV, UST y CNT, dirigentes dé la_ 
misma, estaba justificada, 
aunque la rebajaba de dos 
meses a un mes de suspensión 
de empleo y sueldo. 

De esta forma, una sentencia 
negativa venía a poner un final 
amargo a una lucha que, por 
distintos faétores , había estado 
muy por debajo del grado de re
sistencia que es necesario con
seguir para hacer frente a una 
patronal absolutamente enva
lentonada por tantos años de 
aceptación de sus planteamien
tos y de desmovilización obrera. 

Explosivos Rio Tinto tiene un 
convenio colectivo, pactado 
para todas las empresas del 
grupo en el conjunto del Estado, 
por UGT y CCOO, y que se 
extiende a los años 87-90, que 
está subordinado a un pacto 
social, suscrito por los mismos 
sindicatos, llamado • AMSE 
(Acuerdo Marco para la Soli
daridad y el Empleo). El artículo 
20 del AMSE, exige un trámite 
previo para• la resolución de los 

Construcciones y Contratas 
(Madrid) 

Se puede pactar 
la restricción 
del derecho de huelga 

En los fundamentos jurídicos 
de la sentencia se recoge: 
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conflictos, con carácter 
"obligatorio y prioritario". 
Consiste en aceptar la media
ción de la Comisión de segui
miento del AMSE, formada por 
UGT, GCOO y la empresa, que 
actúa en funciones de comisión 
de resolución de quejas, recla
maciones v conflictos. 

No le sirvieron al magistrado 

LES HEMOS GANADO 

El día 8 de febrero, se ha hecho pública la 
sentencia que declara radicalmente nulo, por 
represiva del derecho de libertad sindical, el 
despido de Genaro Raboso militante de CCOO y 
de nuestro partido. 

Atrás quedan casi 4 meses de 
incertidumbre y esperanza 
desde el 28 de octubre, dia en 
que fue despedido. Cuatro 
meses también , de un trabajo 
pequeño pero importante -que 
no ha sido solo nuestro, sino 
también de los miembros de 
CCOO más combativos del cen
tro de trabajo- por preparar 
bien el juicio: organizar la asis
tencia, los testigos , darle el 
mayor relieve al juicio ... etc.
porque todos habíamos enten
dido que la pelea no había ter
minado el 28 de octubre. Todos 
estos esfuerzos se han visto re
compensados: hemos ganado. 

Del desarrollo del ju ic io es 
preciso resaltar dos cosas: la 
masiva asistencia de trabajado
res -más de la mitad no pudie
ron entrar en la sala- esencial 
en este tipo de despidos, y la 
sólida defensa del abogado, que 
demostró sobradamente la natu
raleza represiva del despido. 

Para entender cabalmente el 
significado de esta sentencia y 
sus consecuencias, es preciso 
recordar el marco en el que se 
produjo el despido_: una brutal 
agresión patronal contra dos 
significados sindicalistas de 
CCOO, que es contestada con la 
pasividad por parte de la direc
ción del sindicato, porque los 
despedidos no son de su co
rriente y se oponen a su política. 
Esta actitud , junto a la creencia 
de que no era posible conseguir 
la readmisión por la vía judicial , 
llevó a uno de los despedidos a 
negociar una indemnizaci ón, lo 
que imposibilitó la resistencia 
en el centro de trabajo a través 
de la movilización. En este 

contexto, el resultado de la sen
tencia adquiere su verdadera di
mensión. 

Un importante 
precedente 

Varias son las valoraciones 
que pueden hacerse de este 
resultado Y, volveremos sobre 
ellas en otros artículos. Pero la 
primera es obvia y no nos 
cansamos de repetirla: sólo la 
lucha, y la resistencia pagan, 
aunque en este caso gran parte 
del resultado dependía del 
juicio. En segundo lugar, es 
imprescindible señalar la impor
tancia del precedente jurídico de 
la sentencia, no solamente 
como materia de reflexión para 
abogados, sino esencialmente 
como orientación de trabajo 
para sindicalistas: es la primera 
sentencia de nulo radical que co
nocemos en la construcción, en 
la que el despedido no era 
delegado de personal ni 

trámite inocuo. La razón de que 
se haya implantado, no es llenar 
un vacío legal -pues el Real 
Decreto Ley 17177 ya contempla 
como uno de los trámites de la 
huelga legal, haber intentado el 
acuerdo con la empresa- sino 
hacer más difícil el ejercicio le
gal de la huelga, poniéndole el 
grillete de un mecanismo de paz 
social y reservando, en última 
instancia, un poder de interfe
rencia patronal, que la ley no le 
concede, en un derecho de los 
trabajadores. Porque la llave de 
la comisión de seguimientos, 
que puede dificultar hasta hacer 
sindicalmente impracticable el 
derecho de. huelga, la tiene a la 
postre la empresa (basta con 
que la atrase o no la reuna). Lo 
que hoy se ha buscado contra 
varios sindicatos disidentes, 
con el beneplácito de CCOO y 
UGT, puede ser empleado 
mañana contra estos mismos 
sindicatos. 

No es exagerada la concien
cia que se ha extendido entre los 
trabajadores más combativos de 
ERT-Gometxa de que, en adelan
te, será difícil sacar alguna huel
ga legal en esta factoría. 

l. Peña 

Genaro Raboso. 

candidato, aunque la actividad 
sindical aparecía suficientemen
te clara. 

Sin embargo la batalla no ha 
terminado. A la hora de escribir 
esta crónica, <;:onstrucciones y 
Contratas, ha dejado entrever de 
forma inequívoca su voluntad de 
no cumplir la sentencia, no 
permitiendo la incorporación al 
trabajo a Genaro. La respuesta 
de los trabajadores, previa 
asamblea y votación secreta ha 
sido contundente: 116 votos a 
favor, 13 en contra y 2 abstencio
nes, a favor de diez días de paros 
intermitentes de 4 horas al día. 

Es la respuesta que merece la 
posición patronal, que de conse
guir su objetivo sentaría un pre
cedente. gravísimo para la 
acción sindical en el sector de la 
construcc ión de Madrid. 
Veremos cuál es la respuesta de 
la direcc ió n de CCOO. 
Seguiremos informando. 

Corresponsal 

.. 



ie 
3.r 
al 
la 
la 
el 
10 

e
el 
¡z 

1a 

e
le 
>S 
le 
s, 
~r 
el 
la 
,n 
.O 
·a 
s, 
y 
o 
IS 

n
is 
le 
1-

d-

• 

d 
1-

a 
ir 
y 
e 
e 
o 
11 
a 
a 
a 
a 
)-

s 
l. 

a 

a 
a 
l. 
e 

11 

J 

Fuerte debate en el Consejo Confedera/ de CCOO 

DESPUES DEL 
REFERENDUM DE BANCA 
Pocas veces un Cons&jo Confedera/ discute tanto de un asunto concreto de 
acción sindical como lo hizo sobre el referéndum de Banca. Resumimos las 
principales intervenciones . 

Antonio Gutiérrez (en el 
informe): La rapidez con la que el 
acuerdo ha sido sometido a re
feréndum ha sido un tal lo, 
reducía las posibilidades de 
discutirlo con los trabajadores. 
Hay que reconocer las razones 
que han asistido a la FEBA para 
defender el convenio, tanto por 
el método (ha sido discutido en 
el sindicato y apoyado por más 
del 70 %) como por los conteni
dos. Entre los partidarios y vo
tantes del NO hay una compo
nente muy importante de cua
dros y de sectores corporativos 
con situaciones de privilegio. 
Algunos grupos, inequívocamen
te de izquierdas, han facili tado 
unos resu ltados que no son 
favorables para el sind ica li smo 
de clase. Determ inados afil iados 
de CCOO también han defend i
do el NO. Valga lo di cho para su 
reflexión y autocritica, s i est u
vieran de ac uerdo. La rupt ura de 
la democracia interna distorsio
na la vida del sindicato. La sínte
sis no es posib l e co n 
vulneración de las decisiones 
adoptadas. En CCOO no hay 
más corriente reconoc id a que la 
CSA. No rec urrir a denominac io
nes anties tat utarias que distor
sionan la imagen de l sindicato y 
la de los que las propugnan. 

homogénea a favor del convenio 
que no puede ser desconocida». 

¿Qué significa eso?. Si se firma 
la FEBA echará por tierra la vo
l untad de los trabajadores, 
hundiría la cred ibilidad de CCOO 
y daria un golpe mortal al sind i
calismo en Banca. ¿Qué hacer?. 

Primero, no f irmar. Segundo, 
nueva plataforma, retirando los 
aspectos negativos. Tercero, 
buscar la movi lización de los tra
bajadores y su participación 
(con más oído alg unos no se 
habrían l levado la ~orpresa). 
Sobre corrien tes: es incuest io
nable que la ún ica corrien te 
reconocida es la CSA, pero no la 
única existe nte, ni la más impor
tante. Da igual que se les llame 
" sens ibil idades" "corri en tes" : 
ex iste n. Normal en un si ndicato 
plural. El nombre, lo mismo: si 
no se les l lama de una fo rma, se 
les llamará de otra. Izquierda 
sindica l, me pa rece bien. Es 
nombre sindical, mejor que "ge
rardistas", "carri l listas" o " Li ga
MC" ya que se corresponde con 
una realidad de un amplio sec tor 
de CCOO que tiene ideas sin
dicales propias, forj adas a 
través de una prácHca sindical 
de años. 

Marcelino Camacho: Muy 
grave que después de una 
discusión la minoría no haya res
petado las decisiones. Se ha 
producido la ruptu ra en la acción 
y habrá que analizar • si es 
pos ib le conciliar la tendencia 
con la ruptura . 

María Jesús Paredes: El 
prob lema ha sido la falta de 
ti empo pa ra discutir con los tra
bajadores. Sí se discutió en el 
s indica to, consi gui en do en el 
ú ltimo Congreso un 85% de 
apoyo al convenio y un 80 % en 
la Confe renc ia. Han s id o 
Eu skad i y Galiza - donde los 
sindicato"s nac ional is tas quieren 
convenio propio - los que han 
hecho que sa liera No. Lo que 
nos venti lábamos erá mantener 
un marco ·de negociac ión co lec
ti va fre nte a la negociación de 
uno en uno. Ha s ido el voto indi-

vidualista el que ha ganado 
(recordemos que en Banca un 
botones puede l legar a pres i
dente) ¿Por qué un referéndu m? 
Porque queríamos que fuera un 
marco de debate sindical, pe ro 
tuvimos que suspender las 
Asambleas ante las ::a lumn ias, 
chantajes y amenazas. Después 
del referénd um el si ndica lismo 
de clase ha retrocedido. Ahora 
se abre un debate en el 
sindicato. No para cambiar _la 
linea, porque no hay otra línea 
posib le. Cuatro compañeros de 
la Ejecutiva de la FEBA han pre
sentado un documen.iO, se va a 
discutir, se va a ini ciar un debate 
abierto que se cerra rá en un 
Consejo y después que se 
ap li que lo que se decida. El s in
dicato es tá en buen momento, 
ha pasado de 7.000 a 11 .000 af i
l iados. 

Andrés Gómez: Ni jus ti f ica
cio nes, ni si mplif icac iones, ni el 
NO era la base si ndi ca l, ni era 
corporat ivo. La patronal ha con
seg uido un objeti vo import ante: 
in trod ucir elementos de división 
inter-categorías. Hay .q ue ver qué 
sa l ida se le da, ten iendo en 
cuenta la div isión que ha 
producido el tex to del convenio y 
que habrá que cambiarl o. Estoy 
más de acuerdo con la caute la 
con la que ha abordado la 
cuestión An tonio Gut iérrez. 

Antonio Gutiérrez (en el re
sumen): La propuesta de la 
Ejecut iva de Banca es muy út i l y 
co_nstruct iva. Que fi nal izado ese 
debate se adop te, en esta 
ocasión si , una posición del con
junto del s indicato, que no 
ponga en pel igro la uni dad por 
una mala entendida apl icación 
de la p lu ra li dad. Las corrientes 
son úti les s iempre, pero con la 
uni dad de acc ión del s indicato. 
Las corr ientes de opini ón exis
ten y ot ras, con denomin acio
nes, no ex isten . Nuestros est'atu
tos no son el prod ucto de un la
boratorio, si no de la ex peri encia. 
No es un a amenaza, pe ro 
co nviene valo rar su con teni do 
democrático y q u e 
respeten . 

POTENCIAR LA OPOSICION 

El NO, finalmente, se ha impuesto por más de 2.000 votos (un 49,72% 
frente al 48,16% de SI), pero UGT y CCOO ya han dejado entrever 
su voluntad de no respetar los resultados. 

De momento, UGT y CCOO se están limitando a dejar pasar el 
tiempo, para que la situación se pudra, y estudiar el momento más 
oportuno para perpetrar la firma. La FEBA no repara siquiera en las 
consecuencias negativas de esa decisión para el conjunto de CCOO, 
que, en muchas ocasiones, ha hecho de los referéndums y del 
acatamiento de sus resultados un principio. 

Esta actitud, sin embargo, no se hace explícita. Con el referéndum 
tan reciente, los criterios de marketing que guían a la burocracia 
indican que sería inconveniente. Los miembros de la Ejecutiva de la 
FEBA de la izquierda sindical presentaron en la misma un 
documento que proponía elaborar una nueva plataforma reivindica
tiva , que fuera discutida por los trabajadores y trabajadoras, y 
preparar las movilizaciones necesarias para conseguirla. 

UGT y CCOO, probablemente, intentarán maquillar algún aspecto 
del convenio, pero nada más. Están dispuestos a firmar con una 
fórmula llamada "convenio de adscripción": jurídicamente tendría la 
forma de un convenio de eficacia general , pero co:, una claúsula por 
la que sólo afectaría a quienes lo solicitaran individualmente. En 
resúmen, un convenio de eficacia limitada. 

La FEBA ha acordado abrir un período de debate interno, con la 
intención de que un próximo Consejo Federal bendiga las decisiones 
ya tomadas por la dirección. La izquierda sindical intentaremos que 
el debate sea algo más que un trámite, que llegue al conjunto de los 
afiliados y afiliadas, y no sólo a los esclerotizados órganos de direc
ción, que las secciones sindicales tomen postura, etc. Trataremos 
de que la oposición interna crezca y se exprese con fu-arza, convir
tiéndola en un fuerte obstáculo a los planes de la burocracia. 

No nos quedaremos ahí. -Potenciaremós esa oposición entre los 
trabajadores de banca, embarcándonos sin reservas en una batalla 
por el respeto a los resultados en e'I referéndum. Sabemos que 
aumentarán los peligros de que se tomen medidas contra toda 
oposición inter_na, pero no aceptaremos el silencio ante un fraude 
sin precedentes. 

Litus 

Joaquín Nieto: En el vo to 
NO, como en el SI , ha habido de 
todo. ¿No nos debe dec ir nada 
que en centros con gran presen
cia sindica l haya sa li do el NO y 
en otros donde el si ndicalismo 
es débil el SI? Parte de los que 
votan a Comisiones , creo que la 
mayoria, ha votado NO. ¿Por 
corpora t ivis m o? Todo lo 
contrario. Un a razón muy impo r
tante era la pérdi da de garant ía 
de l 100% en el comp lemento de 
pens iones. No en vano hic im os 
una Hue lga Ge nera l por 
de fenderl as. Ot ra razón es el re
chazo a la f lexi bilidad horaria y a 
la movil idad y po livalenc ia fun
cionales. Hay miles de empleos 
en pe ligro, que se ace lera con 
las fusiones bancari as. Este 
convenio, un logro de la AEB que 
conseguía tener las o fi ci nas 
más tiempo abi ertas y más t ra
bajo con menos gente. El NO ha 
sido también un rec hazo a la fl e
xibi l idad y una exp resió n de vo
luntad de defender el empleo. La 
Confederación debería se nt irse 
satis fecha. La de fensa de de
rechos adqui ridos (comp lemen
to de pensiones) y la lucha 
contra la flexibilidad eran crite
rios adoptados por el Consejo 
para esta negociac ión colectiva. 
Los trabajadores de Banca han 
respaldado esos criterios, 
aunque no lo hiciera la direc
ción de !a FEBA. El Informe no 
ha dicho nada de qué hacer 
ahora. Es preocupante. No se 
sabe si este convenio se va a 
firmar o no. En el ba lance de las 
centrales firmantes no hay 
ningún compromiso de respetar 
el referéndum , en cambio dicen: 
«nos reafirmamos eñ la idea de 
que éste es un buen convenio y 
el único posible, refrendado 
además por la mitad de los tra
bajadores, definiendo una im
po rt antísima vo l u n tad María Jesús Paredes y Justo Fernández, secretaria y secretario general, respectivamente, de las federaciones bancarias de CC.00. y UGT. 
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Asturies 

EL 'ASTURIANU 
AGREDIDO 
A principios del mes de Enero, FEVE (Ferrocarriles de Vía Estrecha) 
expedientaba al trabajador Pablo García, jefe de estación en la localidad 
asturiana de Nava, por "mala caligrafía". Un caso en que, como suele 
decirse, "llueve sobre mojado". Hace unos meses fue expedientado por usar 
el asturiano al rellenar unos partes oficiales de la empresa. Hemos tomado 
este artículo del periódico COMBA TE. 

En aquella ocasión se realizó 
una campaña de denuncia de la 
actitud de la empresa por parte 
de distintas organizaciones as
turianistas, que tuvo una amplia 
repercusión en la prensa local. 
La agresión era tan clara y tan 
desmedida , que obligó al 
" gobiernín " a intervenir en el 
tema llegando a un acuerdo con 
FEVE para levantar el expe
diente. 

Pero esta agresión no es un 
caso aislado. A principios de 
año fueron expedientados tam
bién unos taxistas de Uviéu por 
un hecho tan elemental como es 
usar el asturiano en sus conver
saciones a través de la radioe
misora del taxi. 

Estamos asistiendo, pues, a 
una situación sumamente con 
tradictoria, donde se puede in
cluso perder el puesto de trabajo 
por hablar o escribir en asturia
no, a la vez que empresas estata
les, como Telefónica, ponen al 
guno de sus anuncios en llingua 
asturiana. 

Esta situación se produce 
debido a la política contradic
toria e irresponsable del 
" gobiernín" en el área lingüís
tica. 

La política del gobiernín 

En la actualidad nos encon
tramos con que, aunque el artí
culo 4 del Estatuto de Autono
mía reconoce la existencia del 
asturiano y habla de protección 
y apoyo al mismo, el actual 
"gobiernín" está demostrando 
claramente que carece de volun
tad política para llevar adelante 
esta tarea, como ocurre con 
tantas cosas. 

La política de pasos sim
bólicos no sirve para. nada. Se 
trata de paños calientes que no 
solucionan la raíz del problema. 
Mientras no se reconozca la ofi
cialidad del asturiano , no 
cambiarán las cosas, y nuestra 
1/ingua seguirá discriminada. 
Medidas como la última de 
RTVE, que permite la aparición 
del asturiano en el resumen de 
noticias (un minuto escaso), son 
una auténtica burla y no un paso 
adelante lleno de simbolismo, 
como pretenden hacernos creer. 

Pero el hecho más significa
tivo de su carencia de voluntad 
política para a1canzar una 
verdadera normalización , lo 
hemos visto este año a la hora 
de confeccionar los presu
puestos. En efecto, pese a que 
todas las partidas tenían 
previsto un aumento de su asig
nación en un 4%, la corres
pondiente a la Academia de la 
Llingua no se ha beneficiado de 
ese aumento general. Es más, su 
asignación ha sido rebajada en 
200.000 pesetas respecto a la del 
año 87. 

Sin embargo, aparece un au
mento del 100% en la Oficina de 
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La LCR quier sumase a la condena xeneral escontra la direción de 
FEVE que, por segunda vegada, espedienta al trabayaor Pablo 
García, xefe d'estación de Nava. 

A naide se-y oculta que dempues la primera del añu colau, poi 
simple fechu de facer usu de la llingua asturiana, agora, col 
eufemismu de "mala caligrafía", escuendese un castigu poi mesmu 
fechu. 

Esti fechu antiasturianu enmarcase dientru d'una pratica patronal 
de la direción de FEVE de represión xeneral escontra los 
trabayaores. Ye por eso que, como trabayaores y comu asturianos 
condenamos a la direción de FEVE por esta doble agresión y 
llamamos a solidarizase con esti compañeru espedientau que ve en 
peligru el so puestu de trabayu. 

Basándose nel no reconocimientu Ilegal de la llingua astµriana, la 
direción de FEVE muestra la so intoleracia sol problema llingüísticu 
que padez Asturies, facien.do oyís sordos ante'I glayíu xeneral que 
hay n'anguañu pa alga mar la normalización del asturianu. 

Empreses comu FEVE o comu'I reciente casu de los taxistes 
d'Uviéu muestren comu algunos trabayaores ven en peligru el so 
puestu de trabayu o esponense a ser oxeto de sanciones poi simple 
fechu de espresase na so llingua. 

Solamente con un reconocimientu oficial del asturianu y un enfotu 
por normalizalu evitaranse estes inxustes agresiones y al mesmu 
tiempu denguna patronal podrá agredir a los trabayaores si-y damos 
una respuesta enconxuntu a estes provocaciones. 

Política Lingüística, organismo 
dependiente del "gobiernín" y 
por lo tanto plegado a las exi 
gencias oficialistas. 

Está claro que se trata de un 
castigo ejemplar a la Academia, 
debido a su labor independiente 
y de denuncia constante de las 
carencias y atropello oficiales. 

A esta situación de lengua 
agredida hay que sumar unas 
declaraciones efectuadas el 
pasado mes de diciembre por 
Jordi Pujo!, totalmente ofen
sivas, en las que mostraba su 
9esprecio a la 1/ingua asturiana, 
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lo que motivó la correspon
diente indignación por parte de 
todas y todos los que estamos 
comprometidos en la defensa de 
la 1/ingua. 

Por la 
oficialidad 

Al mismo tiempo que asis
timos a esta serie de agresiones, 
se va desarrollando lentamente 
un movimiento que intenta dar 
respuesta a estos hechos. Orga
nizaciones como la Xunta pola 

Defensa de la Llingua Asturiana, 
vienen desarrollando un trabajo 
de base destinado a denunciar 
estas agresiones, al tiempo que 
busca generar una extensión de 
la conciencia asturianista. En 
este sentido, el pasado 8 de 
mayo, con motivo del VIII Día de 
les Lletres Asturianes, esta orga
nización convocó una concen
tración para reivindicar la oficia
lidad del asturiano que contó 
con una buena asistencia. Estas 
iniciativas son las que están 
permitiendo que se produzca un 
avance en la conciencia de la 
discriminación que sufre 
nuestra lengua. 

Por eso de cara a la cele
bración de este año, sin duda 
estamos en mejores 
condiciones para lograr un 
mayor nivel de participación que 
refleje en positivo lo que hemos 
ganado durante este año. 

Sin embargo, no podemos 
decir que, dentro del campo 
asturianista, todas las organiza
ciones existentes jueguen un 
papel progresista. Es más, 
algunas de ellas, como el Partíu 
Asturianista (PAS) (1) cumplen 
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un cometido tremendamente 
reaccionario. Sirva de ejemplo 
su reacción ante la explosión 
ocurrida en los servicios de la 
estación de FEVE en Xixón, el 8 
de enero, con unas 
declaraciones realizadas a la 
prensa local el día 10 en las que 
señalaban directamente a la 
Corriente Sindical de Izquierdas 
(CSI) y a los que apoyamos a la 
candidatura de HB al 
Parlamento Europeo, como 
responsables del asunto. Según 
el PAS, no hay que realizar un 
trabajo de solidaridad con 
Euskadi , porque «debido al 
antivasquismo existente, se 
vuelve contra el bable y lo perju
dica si se hace todo lo posible 
por relacionarlos». 

Como conclusión podemos 
avanzar que el incremento de las 
agresiones a la 1/ingua asturiana 
está facilitando un mayor 
desarrollo de los sectores que 
defendemos ia recuperación 
lingüística y la toma de concien
cia sobre la realidad asturiana. 

Xuacu Oméu 

NOTAS 

(1).- El PAS es un partido político 
pequeño-burgués fundado en el año 
1985. Se presentó a las elecciones 
autonómicas del 87, obteniendo 
7.500 votos, lo que le convirtió en el 
primer partido entre los extrapar
lamentanos. 

Por su parte, el Ensame Naciona
lista Astur (ENA), obtuvo en las 
autonómicas 3.000 votos, apoyando 
a HB en las europeas. 

Otro grupo, la Xunta Nacionalista 
Asturiana (XNA), tras un periodo de 
coqueteo con Izquierda Unida, 
decidió al final no presentarse a las 
autonómicas, reservándose para el 
92 

La Xunta pota Defensa de la 
Llingua Asturiana es una 
organización unitana fundada en el 
año 1983 que se plantea los 
siguientes objetivos: -oficialidad de 
/a llingua asturiana; -decreto de bilin· 
güIsmo que regule la enseñanza de 
/a llingua en el 3Istema educativo; 
-difusión de la llingua mediante su 
empleo en los medios de comuni
cación públicos; -recuperación de la 
toponimia tradicional. 
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Lege aurreproiektuaren azterketa 

EUSKAL ESKOLA PUBLIKO 
BAKARRA, RARA RA! 

Orrialde hauetan, negoziazioak ilunak badira ere, ahalik eta gehien saiatzen 
gara ikastolak eta gaurko sare publikoa bat egiteko arazoaren gorabeherak 
aztertzen. Oraingo honetan, "Zentro autonomiaren lege aitzinasmoa"z, gutxi 
dela plazaratua, aztertzen dugu, oso eztabaidagarria bait da. 

Azken bolada honetan bai Madril
go Gobernua baita Gasteizkoa 
i rakaskuntzari buruzko legeak 
prestatzen ikusten ditugu, behin 
betirako hezkuntz sistema arau
tzeko asmoz. Bi kasuetan eztabai
da sozia!a eta orokorra egingo 
dela esaten dute, baina bietan 
irakaskuntzan aritzen garenok 
(lang i leak, ikasleak, .. . ) baztertzen 
gaituzte. 

Egun hauetan, Euskal Gober
nuak "Bases para el borrador del 
proyecto de Ley de autonomía de 
los centros públicos no universi
tarios" izenekoak plazaratu ditu, 
Jose Ramon Rekalde, Hezkuntza 
Sailaren Aholkulari bera proiektu 
honen burutzat agertzen zaigula
rik. Textoaren edukinean bi gai 
azaltzen dira : a) zentroetako Go
bernu Organuak, eta b) Autono
mía ekonomikoa . 

Egileen asmoak 

Txosten honetako hitzak aztertu 
baino lehen, egileen asmoak ira
kur ditzakegu, geroko ulermena 
erreztatzeko . Proiektu hau 
Hezkuntza Saila lkastoletako Fe
derazioekin (soilik) mantentzen 
ari den negoz iaketa prozesuan 
kokatzen da , non ixiltasuna eta 
iluntasuna ditugu nagusi, bai sare 
publikoari begira , baita ikastola 
bera ietako langilee i beg ira ere , 
beraz, noiz beh inka kontatu nah i 
digutena ba ino ez dakigu. 

Hala eta guztiz, Federazioak ez 
du izan arazo handirik bere nahiak 
azal tzeko komun ikab ideet an , 
Kanpos jauna eta beste bozema
leak agertu bait d ira behin baino 
gehiagotan zei n Euskal Eskola Pu
bliko m ota nahi duten esa nez, eta 
zein baldintzetan egongo lirate
keen prest sare publikoan sar
tzeko, hau da, A dministrazioari 
dagoki o gaurko sare pub l ikoa 
mold atzea sare hau i kastolak 
bereg anatzeko gai izateko . Eta 
gaitasun hori lortzeko Federa
zioak ez du ikusten gaurko trans
ferituak hobetzearen beharra, bai
zik eta ikastoletan beraiek duten 
kontrola mantentzea . Honek azal 
duko luke proiektuko hizkeraren 
zehaztasunaren falta, Rekal dek 

amore eman bait dio Federazioa
ren nahiari. 

Gauzak horrela, burutzen ari 
den prozesua ri buelta ematen ez 
badiogu, urteetan defendatu du
gun Euskal Eskola Publikorantz ez 
garela abiatzen esan behar dugu, 
eta buelta hori emateko, lehenen
go borroka esparru b il a izango 
da, orain arte proiektuak eginda 
eman bidaltzen bait dizkigute, eta, 
gehienez, epe labur batekin "en
miendak" au rkezteko . 

Federazioak oso planteamendu 
finkatutak ditu, eta kriston indarra 
adierazi du ere, orain arte lortuta
ko Akordioan , Bilboko manifesta
zioan etab. Gainera, ikastoletako 
sektore guztien ordezkaritzat har
tu du bere burua . lkus dezagun 
" Bases para el borrador del pro
yecto .. . "-ren edukina, eta horren 
bidez saldu nahi diguten "Auto
nomía ' : "Gestio demokratikoa " 
eta " lrakaskuntzaren kalitatea ' : 
baita zein motako "lntegrazioa " 
ondorioztatzen den . 

Autonomia, bi eredu 

lzenburu honekin bi organigra
ma, " asanblada" rena eta " eskola 
kontseilu" arena eskeintzen zaiz
kio zentro bako itzari, b ion artean 
aukeratzeko. Eskema batean gu
rasoak dira nagusi , bestean, be
rr iz, irakasleak. Hots, biak txarrak, 
biak sektore batentzat komeniga
rriak izango ba it li rateke. Eskain
tza biko itz honen arrazo ia Reka lde 
saiatzen da asmatzen, bai na ez du 
lortzen : «si sólo ofrecemos un 
modelo de gestión, entonces no 
hay autonomía ... » Beraz arrazoi 
sakona ez da autonomiaren na
hia, baizik eta ikastoletako gura
soei atea zabaltzea sa re publikoan 
egon arren potere osoa bere es
kuetan mantentzeko, asanblada 
deritzotenaren bidez eta, bitar
tean , beste zentroetan, gaurko 
sare publikoarenetan hain zuzen 
ere, irakasleek izango lukete ge
hiengoa . 

Benetako autonomía lortzeko 
ez dugu eredu multzorik behar, 
baizik eta minimoak ezartzen di
tuen eredua, eta mínimo hoiek 
errespetatuz gero, zentro bako i-

tzaren ezaugarrien araueran fin
katuko li ratekeen kopuruak, lan 
komisioak etabar. Mínimo haue
tariko bat parekidetasuna dugu; 
ez d iogu inori lehentasuna eman 
nahi , jakin dakigulako zentro ba
tek funtziona dezan ez duela balio 
norbaitek boto geh iago izateak, 
akordioetara heltzeak baizik. lra 
kasle, ikasle eta gurasoen arteko 
parekidetasuna errepetatu behar 
da Organu Erabakitzailean , ez 
dugu erabiliko "Eskola Kontseilu" 
hitza, r.ah iko kutsatuta bait dago. 

Beste m in imoa sektoreen auto
nomia da, hau da, sektore bakoi
tzak autonomía osoa izan behar 
du bere barneko antolamendua 

eraikitzeko eta berari dagozkion 
gaiei buruz erabakiak hartzeko. 

Gestioa 

Lakuaren proiektuak pertsona 
bakarreko organuei , zuzendari
tzari batez ere, indar handia ema
ten dio, lkasketa Buruzagia eta 
ldazkaria proposatzeko ga itasu 
na , zen t roko fun 
tzionamenduaren ardura osoa, 
etab . Honez ga in , " Administra
tzaile" aren papera sorarazten 
dute, bere betebeharrak zehaztu 
gabe, ba ina " gerente" kutsua du, 
zuzendar ia laguntzeko ekonomi 
arloan ... 

Hone la, Junta Zuzentzai lea 
izango genuke, zuzendaria eta be
rak proposatutako lkasketa Buru
zagia eta ldazkaria, Adm inistra l
g o a k jarritako Administra 
tzailea ren laguntzarekin kontatuz, 
zentroaren diru eta ekintza guz
ti a k kontrolatzeko eta per 
tsonalgoaren buruzagitzaren pa
pera betetzeko ere, noski . Txosten 
honetan ez da agertzen, baina no
minetan bai , kargu hauek kobra
tzen dituzten dirutza : ia 30 .000 
pzta. gehiago hilero zuzendarien 
tzat ... Hau ez da berria, aspaldit ik 
ezagutzen ditugun irakaslegoa
ren hierarkizazioaren saioei lotuta 
dago, eta betidanik "efikazia", 
"inzentibo" eta antzeko h itzetaz 
kamuflaturik aurkeztu dizkigute
larik. 

Arlo honetan gure jarrera ez da 
berria ere, eta h ierarkizazioaren 
defendatzaileei arg i esan behar 
diegu pertsonalgoaren buruzagi
tzat jotzen duten zuzendariek ez 
dutela sekulan lortu irakaskun 
tzaren kalitaterik, produktibitate 
gehiagorik pedagogi mailan, ezta 
ere irakasleen erantzunkizun han
diagorik, ez bait zaie interesatzen, 
ez bait dira horiek benetako hel
buruak, langilegoaren banaketa 
eta Administralgoaren kontrol 
hutsa baizik. 

Alternatiba ere ezaguna da : tal 
de zuzentzailea klaustroak propo
satu ko dio Organu Parekideari, 
proposamena zabala bada, hobe. 
Zentru bakoitzak erabakiko du 
zenbat osakide izango dituen tal 
de honek, eta osakideen artean 
bananduko dira funtzioak, eta on
dorioz, ordu libreak. Edozein ka
sutan, hiru baino gutxiago ez dira 

izango, ez dute diru gehiagorik 
kobratuko, eta , fe ntzioetariko 
garrantzitsuenak zentruaren mar
txan denon partaidetza bultza
tzea, eta guztioi informazioa 
garantizatzea izango dira . 
Administratzailearen beharra ez 
dugu inoiz nabaritu, administrati 
boarena baizik. 

lrakasku ntzaren 
kalitatea 

Dakigunez, kalitateaz hitz eg i
ten denean, diruaz aritzen da : 
zerbitzuak (jant'okiak, garraioak) 
eskaintzeko dirua, klase ordueta
tik kanpoko ekintzak antolatzeko 
dirua, zentruak baldintza onetan 
mantentzeko dirua ... eta, honen a
tzean, noski, diru iturriak. Reka l
dek aurkeztu duen proiektuan itu
rri batzu aipatzen dira : Hezkuntza 
Saila, Udalak, eta «los ingresos 
que se pudieran obtener por ser
vicios dictintos de las tasas re
cogidas en las leyes de Presu
puestos ... ». Zer esan nahi du ho
nek? 

Kanpos-ek, Federazioaren ize
nean argitzen digu Rekalderen 
esaldi hau , telebistan azaltzen 
duenean «badakigu Administra
zioak ez duela dirurik emango, 
baina guk lortutako kalitatea man
tendu behar dugu, gurasoen kuo
tak direla medio edo ... ». Hau pu
blikotasuna! Sare publikoaren 
zentro batzuetan gurasoen diruaz 
mantenduko dira zerbitzuak, kla
se orduetatik kanpoko aktibita 
teak, ... eta, besteetan , berriz, 
umeek izango dute debalde behar 
duten miseria osoa. 

Gure eskaerak : zentro guztiak 
parekatzeko plana, zerbitzuak, 
pertsonalgoa, mobleria eta me
dioei dagokienez; dohaintasuna 
zentroetan burutzen diren ekin
tza guztietan; Administralgoaren 
dirua guzti hau zihurtatzeko. 

Proiektuari begirada amai
tzeko, bi gauzatxo : ikasleen onar
pena eta hizkuntz ereduaren au
kerapena Eskola Kontseilua edo 
Asanbladaren eskuetan uzten 
dira, planifikazio orokorraren kon
tua ez balira bezala. 

Ez da zaila ondorioak ateratzea, 
badaezpada ere Federazioaren 
bozemale baten deklarazioak ida
tziko ditugu : «arlo guztietan pu
blikotasuna katxondeo hutsa dela 
ikusten dugu, kalitatea zentroen 
arteko lehiaketaren bidez lortzen 
da, konpetentzia dela eta, zentru 
onenek ikasle gehienen matrikula 
lortuko dute, eta besteak pikutara 
joango dira». Gauzak dauden mo
dura, zeintzu izango dira onenak? 
Argi dago, bide honi jarraituz lege 
bakarra ezarriko digute, ba ina 
gure Euskal Eskola Publiko Baka
rra, Ez-sexista, Demokratiko, Lai
ko, Plurala ... gixarajoa inoiz baino 
urrunago ikusiko dugu. 

Gure proiektua eraikitzeko pro
zesuan gaurko sare bietako sek
toreek parte hartu behar dute, ez
tabaida eta negoziaketetan bi sa 
reetako puntuak finkatu behar 
direlarik: 
- irakaslegoaren egoera, ordu-

te g i eta orda i neen 
berdintasu nerantz 

- gaurko sa re publ ikoaren eus-
ka ldunizazioa _ 

- gestio eta autonomía ekono
m ikoa 

- zerb itzu a k eta ze nt roen in
fraestruktu ra. 

Bestela, sare publiko eta baka
rra ren ordez, m ota g uztieta ko 
zent ro publikoak izango ditugu, 
ikasleen errealitate sozio-ekono
mikoei egokituta, gizartean dau
den ezberdintasunak indartzeko 
eta sakontzeko haurtzaroaren le
hen urteetatik. 

Ander Eño 
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Estreno "clandestino" de una película rebelde 

• 
NO QUIEREN QUE VEAMOS 
''STAMMHEIM'' 
En el Festival de cine de Berlín de 
1986, el gran premio Oso de Oro fue 
adjudicado a la película alemana 
"Stammheim", de Reinhard Hauff, 
cuyo tema es el proceso a los 
dirigentes de la "Fracción del 
Ejército Rojo" (RAF), Andreas 
Baader, Gudrun Ensslin, Ulrike 
Meinhof y Jan Car/ Raspe, que tuvo 
lugar en 1975, en el complejo 
penitenciario de Stammheim, en 
Stuttgart. La película, y el premio, 
despertaron una gran polémica y la 
mal disimulada agresividad del 
gobierno alemán: el día de la 
proyección y el de la entrega de 
premios, el Zoo Palast, sede del 
Festival, estuvo prácticamente 
tomado por la policía. La presidenta 
del jurado, Gina Lollobrigida, dimitió 
como protesta contra el premio 
otorgado al film. 

Normalmente un gran premio en 
Berlín se proyecta rápidamente y en 
condiciones aceptables en nuestras 
pantallas. Pero éste ha llegado con 
dos años de retraso, sin publicidad y 

Stammheim es, como película (y 
como tal hay que ver una pelícu
la, no sólo como ejercicio po
lítico), una obra extraordinaria, 
estremecedora; los activistas 
que la destruyen y denigran son 
sus propios peores enemigos (y 
no es la primera vez) . 

La película deja clara una 
cosa que nunca se había aclara
do con la suficiente efectividad: 
ese juicio de Stammhein fue una 
auténtica vergüenza. Los secta
rios podrán decir diez veces que 
todo esto ya lo han expuesto con 
mucho más detalle y muchos 
más argumentos. No lo dudo, 
pero ¿quién fue su público? Aquí 
se aclara ante espectadores no 
metidos en política el crimen 
que se cometió con estos acu
sados, y que el pretendido " com
portamiento insolente" de los 
acusados era prácticamente la 
única posibilidad que se les 
dejaba. Incluso en espectadores 
que consideramos políticamente 
equivocado el camino de la RAF, 
se despierta un sentimiento de 
solidaridad tan fuerte que casi 
todo lo que no es el desprecio 
hacia esta justicia, mucho más 
mezquina que lo que necesita 
para ser una justicia de clase, 
queda en un segundo plano. 
Recuerdo las palabras de un fa
moso jurista inglés: «A quien 
aprueba el proceso de 
Stammheim también puede 
llevársele • a aprobar las cáma
ras de gas », y el editorial del 
Times, que dijo: «En Stammheim 
también se ha sentado en ei 
banquillo la justicia alemana ». 

Quien vea esta película y no 
haya perdido los estribos no 
tiene más remedio que declarar 
culpable a la justicia de 
Stammheim; tiene que entender 
lo que ha hecho esa justicia con 
los acusados y defensores; y no 
sólo tiene que estar afligido por 
los acusados, sino recordar 
también que hay aquí algo que 
purgar que no debería quedar 
impune, aunque no por la vía de 
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Erich Fried. 

los cines madrileños elegidos para 
su presentación están 
especializados en películas "S" y 
tienen deplorables condiciones de 
proyección. De este modo, la 
película ha sido condenada a una 
casi clandestinidad: se revela así la 
eficacia de las presiones que, sin 
duda han existido por parte de los 
"organismos competentes", que 
constituyen una "censura 
democrática", más sutil, pero tan 
antidemocrática que /as 
tradicionales "tijeras. 

Para dar noticia y llamar la 
atención sobre esta durísima, 
honesta y digna película, hemos 
reunido en esta página dos 
comentarios críticos -uno de ellos 
del poeta Erich Fried, del que 
publicamos en nuestro número 412 
una selección de sus "Poemas 
apátridas", y algunas palabras de 
los propios procesados, en las 
declaracioanes que hicieron al 
semanario "Der Spigel" en enero de 
1975, poco antes del comienzo del 
proceso. 

la " lucha armada" al estilo de la 
RAF. 

Por supuesto, en la película 
apenas se explica la ideología 
de la RAF. Pero esto carece de 
importancia, pues aquellos que 
se interesan por esta cuestión 
ya la conocen , mientras que la 
mayor parte del público tenía 
hasta ahora demasiada poca 
simpatía y compenetración 
como para interesarse por es• 
ta ideología. Pero después de 
esta película serán muchos los 
que la analizarán. Que la pelícu· 
la insinúe que Ulrike Meinhof se 
suicidó me parece lamentable. 
También yo era de esta opinión , 
inmediatamente después de su 
muerte, pero por la gran abun· 
dancia de indicios he cambiado 
de opinión . 

La película concluye con la 
declaración de que a raíz de las 
pesquisas de la autoridad judi· 
cial la muerte de los otros tres 
fue un suicidio. Yo estoy 
convencido de lo contrario, 
después de efectuar mis propias 
indagaciones. Pero de la manera 
en que la película presenta a la 
autoridad judicial y sus méto
dos, la teoría del suicidio defen• 
dida por esta autoridad carece 
de toda credibilidad para el es
pectador, aunque por su puesto 
esto no significa af itmar que 
hubo asesinato de Estado. 

Pienso que el hecho de tlUe la 
película se limite a exponer el 
desarrollo real del proceso es 
una ventaja decisiva. El intento 
de abarcar más cosas no haría 
sino debilitar el efecto global, 
contraponiendo lo que es 
dudoso, o se pone en duda, al 
efecto de lo indudable. 

De este modo, la película no 
es únicamente un estigma para 
la justicia y un monumento a los 
acusados, sino también un 
fuerte impulso a buscar informa· 
ción, seguir investigando y to-
mar partido. 

Erich Fried 

e 
En los orígenes 

del antiterrorismo 

Los verdaderos creadores de esa 
plaga que llamamos "antiterro
rismo", como complejo judicial
policial-ideológico, son sin duda 
los gobernantes de la República 
Federal Alemana, en particular 
los miembros del SPD, los so
cialdemócratas de Brand!, 
Schmidt, etc. Sus víctimas más 
notorias fueron dirigentes de la 
"Fracción del Ejército Rojo" 
(RAF), a los que llamaron con 
ánimo insultante "banda 
Baader-Meinhof", detenidos en 
1972 tras realizar diversos aten
tados, juzgados en 1975, 
asesinados bajo forma de suici
dio (o empujados, criminalmen
te, al suicidio, qué mas da). La 
experiencia de la RAF constitu
ye uno de los más duros y desco
nocidos episodios de esa nueva 
izquierda europea que se desa
rrolló a partir de 1968 (aunque 
Manuel Sacristán, en su prólogo 
a la "Pequeña antología" de 
Ulrike Meinhof (Anagrama. 
1976), señala con razón que el 
núcleo original de la RAF tiene 
sus raíces en la lucha contra las 
" leyes de emergencia" antico
munistas de 1959). El mérito de 
esta película, "Stammheim" 
sería ya muy grande simple
mente por hacernos recordar el 
desenlace de aquella trágica 
experiencia. Pero tiene muchos 
más. 

Reinhard Hauff, director del 
fi lm, ha elegido el mejor punto 

, 

de vista posible, tanto en el te
rreno cinematográfico como en 
el político, para narrar esta 
tragedia contemporánea: una 
objetividad extrema, subrayada 
más aún por la frialdad que 
desprende la sala de ·juicios 
donde transcurre la mayoría del 
film. Hauff consigue resultados 
de una elocuencia escalofriante 
sin recurrir a ningún subrayado: 
por ejemplo, la sustitución del 
presidente del juicio por su 
colega -que vale por todo un 
tratado sobre por qué la demo
cracia burguesa es únicamente 
"formal" -o las provocaciones 
de los carceleros a los 
procesados. Hauff consigue en 
fin, mostrar el carácter de farsa, 
de burla a las más elementales 
normas de la justicia que tuvo el 
proceso, sin recurrir ni en una 
sola ocasión a la caricatura, o el 
trazo grueso. 

La objetividad permite 
también a Hauff aproximarse a 
un aspecto doloroso que ha 
tenido la valentía de no evitar: 
los cuatro militantes revolucio
narios llegan al juicio tras cerca 
de tres años en celdas de aisla• 
miento (las "cárceles de exter
minio" , otro invento de la social
democracia alemana) y llegan 
muy afectados, al borde de la 
destrucción psicológica, con las 
relaciones entre ellos mismos 
sumamente deterioradas. Esta 
situación , que hace particular• 
mente dura la visión de la 
película , añade aún más 
emoción a los esfuerzos de los 
procesados por mantener su 
dignidad de militantes revolucio
narios, su patética voluntad de 
convertir su proceso en el juicio 
a la burguesía alemana. La 
superioridad moral de Ulrike y 
sus compañeros frente a los 
"arrepentidos" y " reinsertados" 
(aspecto este particularmente 
subversivo, visto desde aquí) es 
patente. 

"Stammheim" es una buena 
película, pero es además una 
película de izquierdas en el más 
auténtico sentido de la palabra. 
Por eso la han mandado a las 
catacumbas. 

2009 
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Exposición antológica en Madrid 
. • el 

. de sus limitaciones, vive • . verdadero, consciente e como ciencia 
«Porque el art'!;ªponsabilidad social, :~::,a política de toma~ /~e 
arte con une r nducta como e . ara elaborac10 

reparatoria de ta c_o nta de' desafiena_~'º!1es, f:.iovisiva, del 
~onciencia, _her~m1:ética de percepc1on, c?~entro del arte, pero no 
una sensibd(da ehs mano. El artista _estara erimenta/es de sus 

ortam1ento u . I s cambios exp . lítica, que es 
~O:,:siempre. A trave! ~=n~ibilidad existenc1a;r~ii~dad individual 
lenguajes, efab_o;a u~ puede retenerla c~mo El arte no transforma 
propiedad soc1~:; explotación per1o_n~ae:~alidad; Jo que 

JORGE OTEIZA, 
OTRA VEZ 

para su prove~ia el mundo, no cam t~a mientras evoluciona Y ste 
nada, no cam nsforma el art1s sí· mismo. y es e_ 
verdaderamente tra/eta sus /engua1es, es ªpuede. desde ta v,da, 

trans;~tt~a~ir:iado por f 'd::eEr~~1s~a fabrica s~ ~e;i,u:~e,a obra 

~::ar d~ transforma;;ªc~~a ~n d~stino_ soci!ls~~~~:nte por ésto que 
. dividua/mente, pe . o su /engua1e), e . " 
,n tamente, sin . d pa1s 
del arte exaces revo/ucionano"H· bre para el niño en ca a ' 
su Jengua1_e "Un modelo de om 
Jorge Qte1za, 
1972 

Estas líneas del propio Oteiza re
sumen muy bien el núcleo de su 
pensamiento sobre la función del 
arte y de los artistas en relación 
con la sociedad. Su idea coincide 
con las principales corrientes 
vanguardistas del siglo en la con
sideración del arte como vehícu
lo, herramienta o camino de co
nocimiento, preparación para in
tervenir sobre la realidad y 
transformarla, y la negación de su 
carácter mercantil u ornamental. 
La exposición antológica de la 
obra del escultor, que se celebra 
actualmente en Madrid, vuelve a 
poner sobre el tapete la discusión 
sobre el papel del trabajo artísti
co, cuando ya nos sentíamos aho
gados por el vacío de ideas, la su
perficialidad y el estrellato de la 
mediocridad que gobierna el 
mundo artístico (y el otro). 

La obra de Oteiza está relacio
nada con el constructivismo, mo
vimiento artístico que coincidió 
con los primeros años de la revo-

lución rusa de Octubre, y que fue 
liquidado por Stalin. La elabora
ción escultórica tiene que ver más 
con la fracción suprematista en
cabezada por Malevitch, en tanto 
que su actitud vital coincide con 
el ala radical o industrialista. 

Aunque menos evidente, existe 
afinidad entre el pensamiento de 
Oteiza y otros movimientos de 
vanguardia: es el caso de los su
rrealistas, con quienes coincide 
en su consideración del arte 
como instrumento y no como ob
jetivo. Su afinidad es de orden 
moral, de proyecto vital. Entre la 
idea surrealista de subvertir el 
lenguaje y denunciar el poder a 
través del arte, y la de los cons
tructivistas de eliminar la expre
sión personal y utilizar el arte en 
la transformación de lo real, no 
existe antagonismo. De ello pa
rece ser coinsciente el escultor 
cuando dedica estas líneas a Ni
colás de Lekuona, artista vasco 
muerto en la guerra: 

... teníamos que dividirnos que orientarnos cada uno 
tu razón creadora se inclinaba en tu lúdico y soñante corazón 
tu gran corazón escondido y trágico soñaba surrealismo ... 
... Yo creía que después de Cezanne todo tenía que ser razonado 
para ponernos en vanguardia un día 
luego he comprendido bien Jo que intentábamos ... 
... un Renacimiento nuestro de Artistas vascos comprometidos con 
nuestro pueblo 
como los artistas revolucionarios del constructivismo ruso. 

La escultura de Oteiza, desarro
llada a través de series experi
mentales, pretende la desapari
ción progresiva de toda expresi
vidad y la eliminación de toda 
retórka, lo que le lleva a su con
clusión corno escultor. Desde 
esta "parábola" de la realidad 
que es su trabajo como escultor, 
extrae las bases de su actitud vi
ta l. Es en 1.958 cuando Oteiza 
abandona la escultura para poner 
todos sus esfuerzos en una inter
pretación de la vida desde la es
tética, para su transformación. 
Desde este punt() de vista se im
pone el objetivo de sentar las ba
ses de una cultura nacional. La 
suya es ya una actitud de fuertes 
rasgos políticos, en la que tienen 
gran importancia sus escritos 
"Ouosque tandem ... ': "Ejercicios 
Espirituales en un túnel", así 
como distintos manifiestos que 
ya no enuncian un proyecto ge
néricc, sino que intervienen di
rectamente en la realidad. 

tructura para el resurgimiento del 
pueblo vasco desde la cultura y 
desde su identidad recuperada. 
Oteiza sitúa el problema de la so
beranía en la recuperación cultu
ral, antes que abordarla como un 
problema político. 

Los proyectos en los que parti
cipa sufren profundos fracasos. 
Oteiza, que llega a la vida de su 
comunidad viajando a través de 
la estética, encuentra ambicio
nes, mala fe, incompetencia ... Sin 
contar con las trabas oficiales co
munes en el contexto de los años 
60. El fracaso del proyecto de la 
Escuela de Arte de Deba cierra el 
ciclo de frustraciones. Uno nuevo 
se iniciará en los años que siguen 
a la muerte de Franco. Oteiza se 
plantea hacer efectivos sus pro
yectos apoyándose en las nacien
tes instituciones autonómicas. 

Con la exposición de Jorge Oteiza en Madrid reaparece un artista polémico y 
contradictorio, y de paso, se reabre la discusión sobre el arte y la cultura 
vasca. 

Emprende y participa en diver
sos proyectos, "Universidad in
fantil piloto" (1964), Instituto In
ternacional de Investigaciones 
Estéticas (1963), grupo!> GAUR, 
HEMEN, ORAIN, DANOK ... ; cree 
en la posibilidad de un renaci
miento cultural en Euskadi, y pre
tende constituir, sobre la base de 
estas experiencias, una infraes-

Esta inexplicable confianza 
queda patente en el intento de 
creación de la "Sabin Etxea" -
centro de creación promovido 
por el PNV-, con el apoyo del 
Gobierno Vasco, basad~ en las 
ideas de Oteiza, y que contó con 
su entusiástico apoyo, al parecer 
ilusionado por el mediocre Nés
tor Basterretxea, que siempre en
contró en la compañía qe Jorge el 
mayor de sus méritos. Oteiza 
apostó fuerte en el proyecto y 

participó incluso en su financia
ción, pero finalmente todo se fue 
por tierra, poniéndose de mani
fiesto la dificultad de entender, 
desde el pensamiento oteiziano, 
la dialéctica entre la reconstruc
ción cultural y la reconstrucción 
política. 

Era evidente, desde una visión 
política, la incapacidad de la bur
guesía vasca y sus instituciones, 
incluído el PNV, para impulsar la 
recuperación de la soberanía en 
lo político y también en lo cultu
ral, preocupados como estaban 
en apagar fuegos más que en en
cenderlos. La raíz metafísica de 
sus concepciones, aparece ya cla
ramente como el obstáculo prin
cipal para entender el papel de la 
burguesía vasca y sus institucio
nes, integradas en el sistema de 
intereses de clase del Estado es
pañol. 

De Oteiza queda a salvo su con-

dición moral, su irreductibilidad, 
su no asimilación al sistema, su 
denuncia de la traición de 
Garaikoetxea y del PNV en mo
mentos trascendentales ... 

Han pasado algunos años y de 
nuevo hay una reaparición de 
Oteiza, sorprendentemente por 
medio de una exposición. ¿ Qué 
significado tiene esta reapari
ción? Cuesta creer que sea sólo el 
mostrar su obra, más aún cuando 
puede observarse que a su alre
dedor está surgiendo una nueva 
generación de escultores, y que la 
exposición está sirviendo de pre
texto, al menos aparentemente, 
para avalarla. La herencia oteizia-

• na parece orientarse ahora hacia 
artistas como Bados, lrazu, Mo
raza, Badiola ... , como se despren
de de las declaraciones de Oteiza 
(Deia, 14-2-88) y, de modo recí
proco, en los artículos de Angel 
Badbs y J . Luis Moraza (CYAN, re
vista de arte, febrero de 1988), así 

como en la entrevista a Txomin 
Badiola en HEMEN (19-2-88). 

Al mismo tiempo, vuelve a oír
se, por parte del Gobierno Vasco, 
la intención de crear el Museo Na
cional de Euskadi y un centro de 
investigaciones estéticas, en la lí
nea que siempre ha defendido 
Oteiza. 

¿Casualidades? ¿Coinciden
cias? Parece que no. La herencia 
de Oteiza parece flotar en el ai,·e 
corno una pelota, y muchas ma
nos están interesadas en hacerse 
con ella. Razones políticas obli
gan al Gobierno Vasco a adelan
tar esta oferta antes de que en 
Abril la exposición, que se exhi
birán en el Museo de Bilbao, se 
constituya en revelador de la in
competencia, la desidia y el ser
vilismo de las instituciones vas
congadas. 

Xabier ldoate 
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I I K alea, ni rea da" esan ornen 
zuen, tirantedun lodi eta koipetsu ba
tek. Baina hori, gezur hutsa da, gaur 
egungo kalearen jaun eta jabe, ko
txea baita. Egoera hau adierazteko 
eta azaltzeko, gizarte honen manda
tariek alde guztietatik erabiltzen du
ten hitz magikoa AURRERAPENA da. 
Hitz honen izenean den dena bai
menduta daga eta kontran agertzen 
den hura, infernura kondenatuta 
daga. Hala bedi! 

Era honetaz, herri arteko harrema
nen neurri bezala dagoen termome
trorik onena ta fidagarriena, Autobi
deen Sarea dugu, hain zuzen. 

Lau erroberatako makina mires
garriak, etengabe alde batetik beste
ra, mugitzen ari den bitartean, haie
kin batera, zerbait berezia daramate
la dirudi. 

Kotxearen garaiaren barnean gau
de, kotxearen menpean, alegia, eta 
geure buruari baino ez diogu begi
rada bat bota be.har. Dena den, ba
tzuetan gertatzen den bezala, betiko 
lan katu madarikatuak, ;nork ez da
kien noren eta zeren izenean, egoera 
lasai horrekin bukatzeko asmoz, 
zirikatzen hasten dira. 

Horrela, joan den igandeko goize
ko zortziretan, altxatu ginen, kotxea 
hartzeko asmoarekin. Argi ikusten 
denez kontraesanak ere gure baitan 
ditugu eta jende batzu trenez joan 
baziren ere, Bilbotik lrurtzunera joa
tea nahi ta nahiez gogorregi irudi
tzen zaigu. Gainera pentsatu behar 
duguna, zera da: burdin eta tresneria 
guztia gurekin batera era man ditugu. 

Ondarruko lagun batekin ltxiarren 
geratu garenez, Andoainetik lrur
tzunerako bide osoa, Araxes hibaia
ren ondotik egin behar dugu. Bene
tan esan behar bada, ez da bide erre
za . Kontrakoa baizik: kurba itxiak, 
kamioi atzekÓ martxa motela, herri 
erditatik zeharkatu beharra, betiko 
gauzak badakizu !! Kristolako bid ea 
egongo balitz behar bada, ordu laur
den gutxiago behar izango genukela, 
askotan pentsatzen dut: hori bai, au
rrerapena (eraikuntz entrepresen 
poltsikoetarako, batez ere). 
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Haitzak, Aizpak bihurtu 
eta gero, hau ! ! 

Hamar eta erdietan lrurtzun ondo
ko Bi Haitzpe izeneko parajean gau
de. !zen honekin ere, kristona egin di
gute: aintzineko 81 HAITZPE izena, 
idazkari jakintsuren batek 81 AHIZPE 
bilakatu ondoren, DOS HERMANAS 
bihurtu zaigu. Dena dela, bat bestea
ren ondoko bi haitz hauek benetako 
eta betirako ahizpak dira . Ohar txiki 
bat : HAITZEN sexu edota jeneroa 
zein den ez dakit, baina anaitasuna
ahizpatasuna bikotea bereizteko. 
hasu honetan ahizpatasunari jo be
har diogula, iruditzen zait. 

Esan dugunez, hamar eta erdiak zi
ren eta honelako manifestazioetan 
ikusten ez diren moetako tipoak au
rrean ditugu • Dantzarako galtzak ko
loredu nak, katu -oinak, sokak eta 
tresneria sofistikatu eta arra roa : FRI
KIAK DIRA! 1 BORRILOETAKO ERRE-

GE-ERREGINAK. 

Eskalatzaileak sekulako pankartak 
haitzetan jartzeko asmoarekin etorri 
dira (gara). Batzuk, aurreko egunetan 
etorriak, pankarta bat, jadanik ipinita 
dute, EGUZKI taldearena hain zuzen : 
ZAIN DITZAGUN 81 HAITZAK. Beste 
bi pankarta jartzeko lanak aurrera
tzeko, soka batzu ipinita utzi zituzten, 
baina igande goizean desagertu zi
ren . Nor izan zen ez dakigu eta nik ba
daezpada ez dut esango, zeren eta 
uste dudana esaten badut, terroris
moaren apología leporatuko baiti 
date. 

Dena dela, gauza bakar bat esango 
dut: 1gande goizean han zeuden, 
jeep, motorrak eta abarrekin, paisa1 
berde hartan kamuflaturik. Saina 
haitzetan gora Leku eder eta apropo-

sa tipo hauek ikusteko: ETOR DAI
TEZELA ORAIN ! ! 

lrurtzungo plazan txistorra, txistu 
eta dulzaina nagusitzen ari diren bi
tartean, AHIZPA handiaren beheko 
aldera abiatzen gara, laguntzeko as
moz. Lanak hasiak direnez, ea zerbait 
egin daiteken galdetzen diogu hango 
jendeari. Erabat lasai daude, beste 
pankarta jarri duen jendea da. lruñe
ko tipo gazteak eta Etxauriko "biztan
leak" zihur. Ea alpinistak garen, 
galdetzen digute. 

Hala batean, manita badator, eta 
guk oraindik pankarta jar r i gabe. 
Trankil, atzoko pankarta jartzen bos
tetan hasi ginen eta gauez a maitu ge
n u en. Beste Ahizparen hormetan 
ere, jendea gora. Beheko txaloak eta 
oihuak guregana heltzen zaizkigu, 
batez ere pankarta zabaltzen de
nean : AUTOBIAK ALTERNATIBA 
BADU!!. Oraindik ere lana falta da, 
baina itxuraz zer egin behar den, 
kontrolatuta daga. Dena esan behar 
bada, guk ez dugu gauza handirik 
egin baina hor gelditzen dira eta gu 
bagoaz. Ordubiak dira eta zerbait ja
teko ordua heldu da. 

lrurtzun aldean jendea pozik, ko
mentario ugari, bokatak, zerbait ge
hiago eta etxera . Bi Haitzpetatik pasa 
azken begirada botatzeko. Pankarta 
guztiak ipinita daude, baina AUTO
BIARI EZ jartzen duen azken pankarta 
ipini duen taldea, oraindik hormetan 
dago. 

Ez dakit, zenbat mila urte egon di
ren haitz hauek orain dauden mo
duan . Zeozertarako balio izan duten 
ere ez, egoteko ez bada. Baina ego
teko bada ere, ando daude eta ando 
egongo dira. Handik pasa eta haitzak 
ikustean gustora sentitzen gara. 
ldeia bakar honek garbi frogatzen 
digu, Autobia guztiak alternatiba ba
dutela: EZ DITZATELA EGINETA KI
TTO. 

Komunekotapa 


